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Н о в о с т и

ПРЕМИЯ ИМЕНИ НИКО НИКОЛАДЗЕ
ЗА ПЛОДОТВОРНУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Согласно общему реше-
нию Федерации журналис-
тов Грузии и независимых
профсоюзов культуры,
спорта и туризма Грузии
главный редактор газеты
“Мшвидоба ковелта”, заслу-
женный журналист Грузии,
президент Международной
ассоциации “Женщины Гру-
зии за мир и жизнь” Нану-
ли Шеварднадзе стала лау-
реатом премии имени Нико
Николадзе. Эта одна из зна-
чительных наград в грузин-
ской журналистике присуж-
дена Нанули Шеварднадзе
за вклад в грузинскую жур-
налистику и плодотворную
литературно-переводчес-
кую деятельность, благо-
творительность, исключи-
тельную заботу о детях – си-
ротах, инвалидах и бежен-
цах, а также за утвердивши-
еся на страницах газеты
“Мшвидоба ковелта” публи-
кации на темы всепроще-
ния и толерантности.

Диплом, удостоверяю-
щий премию имени Нико
Николадзе, председатель
Федерации журналистов

Р А СС М АТ Р И В А ЛИ С Ь
ПРИОРИТЕТЫ СФЕРЫ
З Д Р А В О ОХ РА Н Е Н И Я

И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ

На состоявшейся 15 января встрече у Государствен-
ного министра Автандила Джорбенадзе министр тру-
да, здравоохранения и социальной защиты Амиран
Гамкрелидзе, руководители этого ведомства подве-
ли итоги проделанной министерством работы в 2002
году и проинформировали о приоритетах на 2003 год.

Как заявил Амиран Гамкрелидзе, на финансиро-
вание государственных программ по здравоохране-
нию и социальной защите в 2003 году предусмотре-
но 347 миллионов лари. В качестве приоритетов
выделены создание единой системы  социального
страхования, осуществление программ по социаль-
ной интеграции лиц с ограниченными возможнос-
тями, доступность амбулаторного и неотложного
стационарного обслуживания, увеличение пособий
безработных, улучшение пенсионного обеспечения.

ГОСУДАРСТВО НЕ ДОЛЖНО
ОСТАТЬСЯ БЕЗ БЮДЖЕТА

15 января председатель парламента Нино Бурджа-
надзе приняла представителей неправительственной
организации “Ассоциация молодых экономистов”,
работающих под руководством британской благотво-
рительной организации “Оксфам” над программой
“Прозрачный бюджет”.

Исполнительный директор ассоциации Темур Ми-
миношвили передал Нино Бурджанадзе заключение
«Ассоциации молодых экономистов» по проекту За-
кона Грузии “О Государственном бюджете Грузии на
2003 год”. Как отметили на встрече эксперты непра-
вительственной организации, на основании прак-
тики и экспертных оценок предыдущих лет можно
сказать, что параметры Государственного бюджета
на 2003 год запланированы излишне оптимистич-
но. Говорилось также, что во многих статьях суммы
отражены туманно и это может стать источником
нецелевого расходования средств.

Нино Бурджанадзе поддержала представленный
экспертами сферы экономики детальный анализ
проекта бюджета, однако отметила, что необходи-
мо на внеочередной сессии принять проект бюдже-
та в первом чтении, поскольку парламент не дол-
жен оставить государство без бюджета.

ОБЪЕМ ВАЛЮТНЫХ
РЕЗЕРВОВ НАЦИОНАЛЬНОГО

БАНКА ГРУЗИИ ДОСТИГ
РЕКОРДНОЙ ОТМЕТКИ

Объем валютных резервов Национального банка
Грузии достиг рекордной отметки за последние семь
лет, превысив, по данным на начало января 2003 года,
201 миллион долларов, сообщили в Департаменте по
связям с общественностью Нацбанка.

В 2002 году резервы банка пополнились на 42,2
миллиона долларов за счет покупки валюты на внут-
реннем рынке и получения сумм от международных
финансовых организаций.

56 миллионов долларов поступили на счета Нац-
банка от Международного валютного фонда, МБРР
и правительства Голландии. Около 40 миллионов
долларов было куплено на внутреннем рынке.

Нацбанк в 2003 году рассчитывает получить от
МВФ 30 миллионов долларов. Кроме того, централь-
ный банк надеется, что предложение валюты на
финансовом рынке вновь превысит спрос, что по-
зволит увеличить резервы.

ОБУСТРОЙСТВО РОССИЙСКО-
ГРУЗИНСКОЙ ГРАНИЦЫ

На северокавказском направлении разработан и
начал действовать план по комплексному обустрой-
ству Государственной границы Российской Федера-
ции. Об этом журналистам заявил директор Феде-
ральной пограничной службы России Константин
Тоцкий.

По его словам, в сентябре 2002 года Президен-
том России Владимиром Путиным было принято
решение по разработке плана по комплексному обу-
стройству границы на Северном Кавказе.

«Этот участок Государственной границы России
включает границу с Грузией и Азербайджаном, - по-
яснил Тоцкий. - Важно, что этот план уже начал дей-
ствовать”.

МИНИСТР НЕ ИСКЛЮЧАЕТ
ПРИНЯТИЯ КРАЙНИХ МЕР

Министр транспорта и коммуникаций Грузии Ме-
раб Адеишвили проводит в Москве переговоры с ми-
нистром путей сообщения России. Адеишвили зая-
вил журналистам, что одной из тем переговоров ста-
нет восстановление железнодорожного сообщения
между Сочи и Сухуми. “

Если российская сторона откажется приостано-
вить движение поезда, значит, это- официальная
позиция России, и ссылки на коммерческие струк-
туры, будто бы самовольно открывшие движение
поезда, будут неуместны”,- считает министр. В этом
случае Мераб Адеишвили допускает возможность
принятия крайних мер, вплоть до прекращения
транспортного сообщения с Россией.

ВСТРЕЧА С ПОСЛОМ
В Е ЛИ КО Б Р ИТА Н ИИ

15 января министр по особым делам Грузии Мал-
хаз Какабадзе принял Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла Великобритании в Грузии Дебору Барнс
Джонс.

В ходе встречи речь зашла о сложившемся в Аб-
хазии, Грузия, положении и вопросах решения кон-
фликта.

Сакинформи

МИНИМАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА
ОБЯЗАТЕЛЬНО ВОЗРАСТЕТ

Грузии Акакий Сихарулидзе
вручил Нанули Шеварднад-
зе на состоявшейся 15 ян-
варя встрече. Как отметил
Акакий Сихарулидзе,
“Мшвидоба ковелта” – газе-
та, верная своим принци-
пам на протяжении 10 лет
существования.

“Главный принцип нашей
газеты – никакой злобы и
неумеренных слов. Полити-
ка отражается в газете в
разрезе, в котором она осу-
ществляется, без всяких
искажений”, – заявила на
встрече главный редактор
газеты “Мшвидоба ковелта”
Нанули Шеварднадзе, кото-
рая выразила сердечную
благодарность Федерации
журналистов Грузии и неза-
висимым профсоюзам
культуры, спорта и туризма
Грузии за высокую оценку
деятельности газеты и ее
лично.

“Спасибо за столь высо-
кую, желанную для каждого
грузина награду, ведь Нико
Николадзе - разносторон-
няя личность, он был публи-
цистом, журналистом, мэ-

ром города, выдающимся
деятелем и получить награ-
ду его имени – величайшее
счастье. Я счастлива, что 35
лет своей жизни посвятила
журналистике”, - отметила
Нанули Шеварднадзе.

Приглашенные на встре-
чу гости единодушно отме-
тили, что, помимо журнали-
стики, президент Между-
народной ассоциации
“Женщины Грузии за мир и
жизнь” Нанули Шеварднад-
зе большую часть своего
времени и усилий отдает
заботе о проблемах детей
– сирот, инвалидов и мало-
имущих, а также стариков.
Она вдохновитель многих
добрых дел и благотвори-
тельных мероприятий, а в
журналистике Нанули Ше-
варднадзе всегда предстает
перед нами защитником чи-
стоты грузинского языка.
Примером тому выпускае-
мая под  ее  руководством
на литературном грузинс-
ком языке газета «Мшвидо-
ба ковелта».

Сакинформи

15 января под пред-
седательством Прези-
дента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе сосотоя-
лось очередное заседа-
ние правительства. С
особым вниманием
была заслушана и рас-
смотрена информация
заместителя министра
финансов Левана Чрди-
лели о выполнении про-
гнозных показателей,
определенных Государ-
ственным бюджетом
2002 года и Междуна-
родным валютным фон-
дом. Он отметил, что
прогнозные показатели
налоговых доходов в
сводном бюджете были
определены в размере
1065,7 миллиона лари.
Мобилизовано 1074,8
миллиона лари, то есть
100,9 процента прогноз-
ного показателя. Пре-
вышение составило 9,1
миллиона лари. Приме-
чательно и то, что моби-
лизованная в 2002 году
сумма на 165,7 милли-
она лари превышает мо-
билизованную в преды-
дущем году. Рост соста-
вил 13,2 процента. Сле-
дует отметить и то, что
в 2002 году впервые вы-
полнены определенные
Валютным фондом па-
раметры. В 2002 году
прогнозный показатель
доходов Государствен-
ного бюджета равнялся
1166 миллионам лари,
а реальный показатель
– 1066,5 миллиона лари,
или 91,5 процента про-
гнозного показателя. И
все же, мобилизован-
ная в 2002 году сумма
на 136,7 миллиона лари
превышает аналогич-
ный показатель 2001
года.

Из этих неполных
данных хорошо видно,
что в прошлом году на-
конец было отмечено
реальное продвижение
вперед с точки зрения

выполнения парамет-
ров бюджета, что, ко-
нечно, не может не ра-
довать.

Несмотря на опреде-
ленные положительные
сдвиги, на заседании
было высказано немало
замечаний, касающихся
пробелов в финансиро-
вании конкретных орга-
низаций и ведомств.
Например, министр юс-
тиции Роланд Гилигаш-
вили заявил, что в тече-
ние последних месяцев
серьезно затягивается
финансирование пени-
тенциарной системы,
что дало соответствую-
щие негативные резуль-
таты в содержании зак-
люченных и выдаче зар-
платы сотрудникам.

Возникли трудности и
у самой Государствен-
ной канцелярии. Из-за
отсутствия финансов и
острого дефицита горю-
чего уже второй месяц
здесь не работает слу-
жебный транспорт. Та-
ких замечаний на засе-
дании было высказано
немало.

В ходе рассмотрения
вопроса Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднад-
зе отметил, что если
удастся своевременно
принять Государствен-
ный бюджет на нынеш-
ний год, то уже в янва-
ре можно будет форси-
ровать его выполнение,
что даст соответствую-
щие результаты. По-
скольку в прошлом году
мы смогли выполнить
определенные Между-
народным валютным
фондом параметры, на-
деемся, помощь увели-
чится. В стране есть ре-
сурсы и уже сейчас мы
должны суметь выпол-
нить определенные
бюджетом задачи.
Предложенный оппози-
цией рост минимальной
зарплаты вполне реа-

лен и возможность осу-
ществить это обяза-
тельно представиться
нам в начале будущего
года. И оппозиции не
понадобится ломиться
в открытую дверь. Уже
сейчас мы должны поза-
ботиться об обязатель-
ном выполнении бюд-
жета, надо помнить, что
бюджет – это закон и его
выполнение обязатель-
но для всех. Если 2003
год не станет перелом-
ным с точки зрения изы-
мания налогов, борьбы
с коррупцией, контра-
бандой, тогда мы долж-
ны смириться с мыс-
лью, что в результате
предстоящих выборов к
власти придут   манипу-
лирующие популизмом
люди. Поэтому если мы
хотим работать вместе
в будущем, то должны
активизировать усилия.
Что касается бюджета,
ответственность за его
выполнение следует
взять  на себя Мини-
стерству экономики.

Президент страны
назвал совершенно не-
допустимым сложивше-
еся положение, когда с
перебоями финансиру-
ется пенитенциарная
система, когда сотруд-
ники силовых структур
своевременно не полу-
чают зарплату. “В таком
случае они все-таки
возьмут деньги, но сде-
лают это незаконным
путем”, - заявил он. Эду-
ард Шеварднадзе ука-
зал также на то, что не-
обходимо усилить рабо-
ту по преодолению те-
невой экономики, уде-
лять больше внимания
имеющимся в столице
страны проблемам,
сделать более целенап-
равленной работу с
Международным ва-
лютным фондом.

На заседании Эдуард
Шеварднадзе заявил,

что уже поступила пер-
вая партия труб диа-
метром больше метра
для нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джей-
хан, постепенно разво-
рачиваются строитель-
ные работы, с первой
группой рабочих и спе-
циалистов уже оформ-
лен договор, условия
которого выгодны насе-
лению. Для охраны
нефтепровода будет
использован своевре-
менно подготовленный
грузинский контингент.
Начатое нами большое
дело подразумевает
надлежащую ответ-
ственность, и мы долж-
ны быть на высоте по-
ложения на всех участ-
ках работы.

На заседании рас-
сматривалась инфор-
мация о выполнении
взятых в 2002 году пе-
ред Междунардным ва-
лютным фондом обяза-
тельств, с которой пред-
стал на заседании пра-
вительства замести-
тель Государственного
министра Георгий Иса-
кадзе.

В завершение Прези-

дент Эдуард Шевард-
надзе отметил необхо-
димость проведения
специального обсужде-
ния связанных с Аджа-
рией вопросов, чтобы
разобраться, что надо
дополнительно предус-
мотреть для региона,
как государственного
образования. Надо най-
ти и проанализировать
всевозможные реше-
ния, чтобы принять при-
емлемое для всех.

В связи с энергетикой
Эдуард Шеварднадзе
отметил, что необходи-
мо уже сейчас позабо-
титься об обеспечении
нормального энерго-
снабжения к весне.

Говоря о налогах, Пре-
зидент заявил, что надо
освободить от налогов
строительство электро-
станций, это будет боль-
ше способствовать при-
влечению инвестиций,
даст возможность уси-
лить интенсивность про-
цесса использования
имеющихся энергоре-
сурсов.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ,
корр. Сакинформи



 

 

У Министерства оборо-
ны России «есть ряд заду-
мок и разработок, направ-
ленных на то, чтобы создать
новую систему воздушно-
космической обороны Рос-
сийской Федерации». Об
этом сообщил в среду гла-
ва российского военного ве-
домства Сергей Иванов во
время посещения одной из
частей космических войск в
Подмосковье, передает Ин-
терфакс. Министр отме-
тил, что создание новой си-
стемы - «задача не на один

РОССИЯ СОЗДАСТ СВОЮ НПРО
год», однако
«уже прово-
дится ряд
системных
проектов».
«Россия бу-
дет разви-
вать свою
с и с т е м у
ПРО, исходя
из здравого
смысла, тех-
ни че с к и х
возможнос-
тей и состо-

яния экономики», - сказал
Иванов. Он допускает воз-
можность сотрудничества
Москвы и Вашингтона в об-
ласти стратегической ПРО,
но при выполнении «ряда
условий и принципов». Ива-
нов заявил, что такое со-
трудничество «должно стро-
иться на правовой базе, и
системы ПРО не должны
быть направлены друг про-
тив друга». «Кроме того, -
продолжил министр, - необ-
ходима защита наших тех-
нологий и интеллектуаль-

ной собственности. А у нас
в области ПРО есть такие
технологии, которых нет ни
у кого в мире». При этом
Иванов подтвердил, что «на
сегодняшний день и в обо-
зримом будущем планы
США по созданию НПРО не
угрожают нашей нацио-
нальной безопасности».
Однако, по его словам, «от-
дельные элементы этих
планов вызывают опреде-
ленные вопросы». Он пояс-
нил, что НПРО США предус-
матривает подключение
систем предупреждения о
ракетном нападении, нахо-
дящихся на территории Ве-
ликобритании и Гренлан-
дии. «Никто и никогда тол-
ком не ответил на один воп-
рос: зачем там держать си-
стемы предупреждения о
ракетном нападении и под-
ключать их к своей ПРО,
если ракетные трассы так
называемых стран-изгоев
там проходить не могут по
определению», - подчеркнул
Иванов.

Ш ве йц ари я
будет сбивать са-
молеты, которые
попытаются без
разрешения пе-
ресечь границу
б е с п о л е т но й
зоны над горным
курортом Давос,
где на следую-
щей неделе прой-
дет Всемирный
экономический
форум, передает
а г е н т с т в о
Reuters. Прави-
тельство заявля-
ет, что намерено
действовать по
международным
стандартам: ми-
нистр обороны страны Са-
мюэль Шмид отдаст приказ
на перехват в случае, если
самолет-нарушитель не бу-
дет отвечать на предупреж-
дения и создаст угрозу бе-
зопасности участников кон-
ференции. На обеспечение

ШВЕЙЦАРИЯ  ГОТОВИТСЯ
СБИВАТЬ  САМОЛЕТЫ  НАД  ДАВОСОМ

безопасности в Давосе
Швейцария намерена по-
тратить около десяти мил-
лионов долларов. Задей-
ствована армия, в том чис-
ле военно-воздушные силы.
Во время проведения фору-
ма Давос будут патрулиро-

вать истребите-
ли-перехватчи-
ки.

В этом году
швейцарские
власти решили
не запрещать
проведение де-
монстраций ан-
тиглобалистов
в Давосе.

Планирует-
ся, что в работе
форума, кото-
рый будет про-
ходить в тече-
ние шести
дней, примут
участие более
полутора тысяч
человек, в том

числе около тысячи бизнес-
менов и 250 политиков. На
конференцию приглашены
госсекретарь США Колин
Пауэлл и генпрокурор США
Джон Эшкрофт. Всех учас-
тников форума доставят в
Давос вертолетами.

По итогам второго тура
выборов депутатам чешско-
го парламента не удалось
избрать нового президента
страны, передает РИА «Но-
вости». Во втором туре в
бюллетени для тайного го-
лосования были внесены

ЧЕХИЯ НЕ СМОГЛА
ВЫБРАТЬ НОВОГО
П Р Е З И Д Е Н Т А

председатель чешского се-
ната Петр Питхарт и быв-
ший премьер Вацлав Кла-
ус. Ни один из кандидатов
не сумел набрать нужного
для победы количества го-
лосов.

Во вторник в Манчесте-
ре, Великобритания, один
полицейский был убит и
четверо ранено в ходе анти-
террористической опера-
ции, сообщает BBC News.
Вечером группа из пяти по-
лицейских выехала по адре-
су в северной части Манче-

стера. При попытке войти в
одну из квартир трехэтаж-
ного здания в районе Крам-
псолл завязалась драка. 40-
летний полицейский полу-
чил ножевое ранение в
грудь и скончался в больни-
це. Еще один представи-
тель сил правопорядка дос-

тавлен в больницу с
подобным ранени-
ем. Врачи оценива-
ют его состояние как
критическое. Ос-
тальные получили
легкие травмы. В ре-
зультате операции по
подозрению в прича-
стности к террорис-
тической деятельно-
сти арестованы три
молодых человека.
Предположительно,
все трое североаф-
риканского проис-
хождения. Вечером
квартиру проверили
несколько полицейс-
ких в костюмах хими-
ческой защиты, однако от-
равляющих веществ обна-
ружено не было. Движение
на прилегающих улицах
было закрыто, вокруг райо-
на проведения операции

выставлено оцепление. По
предварительным данным,
эта операция связана с аре-
стом лиц, кустарно произ-
водивших рицин на севере
Лондона.

Запуск косми-
ческого аппарата
Rosetta, на котором
планировалось до-
ставить на комету
Виртанена диск с
выгравированны-
ми первыми тремя
главами библейс-
кой Книги Бытия на
тысяче языков, от-
ложен на неопреде-
ленное время. Та-
кое решение Евро-
пейское космичес-
кое агентство (ESA)
приняло после неудачного
старта ракеты-носителя
Ariane-5 в декабре прошло-
го года. Тогда последняя мо-
дификация ракеты из-за
поломки двигателя сбилась

ЕВРОПЕЙЦАМ НЕ УДАЛОСЬ
ОТПРАВИТЬ ПОСЛАНИЕ В КОСМОС

с курса и была уничтожена
командой с Земли, сооб-
щается на сайте BBC
News. Отмена старта оз-
начает, что теперь для
миссии Rosetta придется

искать новую
цель. Корабль
уже не успеет
вовремя пере-
хватить коме-
ту Виртанена
и высадить на
ее  поверх-
ность зонд -
для этого ап-
парат должен
стартовать не
позднее 31 ян-
варя. По сло-
вам Герхарда
Швема, веду-

щего специалиста проек-
та Rosetta, аппарат может
быть отправлен на одну из
комет, вращающихся на
орбите Юпитера. Воз-
можные варианты будут

рассмотрены на заседа-
нии специального коми-
тета ESA в середине фев-
раля. Всего на подготовку
миссии Rosetta уже было
истрачено около милли-
арда евро. Из-за отмены
запланированного старта
проект потребует допол-
нительных расходов в
размере ста миллионов
евро. Миссия Rosetta но-
сит имя известного «Ро-
зеттского камня», кото-
рый был найден в Египте
в 1799 году. Находка этой
базальтовой плиты, по-
крытой египетскими и
греческими письменами,
позволила ученым рас-
шифровать древнееги-
петский язык.

Причин для войны в Ира-
ке нет, и ее можно избе-
жать, если международное
сообщество окажет давле-
ние на Саддама Хусейна, а
инспекторы ООН будут ак-
тивно выполнять свою рабо-
ту. Об этом заявил Гене-
ральный секретарь ООН
Кофи Аннан, сообщает
Associated Press. В то же
время Аннан отметил, что
ООН занимается разработ-
кой планов оказания помо-
щи беженцам и предотвра-
щения гуманитарного кри-
зиса в случае военной опе-
рации США. Эксперты ООН
рассматривают также и ва-
рианты политического уст-
ройства Ирака в послевоен-

КОФИ АННАН ГОТОВ
РАЗОРУЖИТЬ ИРАК БЕЗ ВОЙНЫ

ный период. В целом заяв-
ление Аннана можно рас-
сматривать как оптимисти-
ческое. Генсек ООН отметил
усиление активности меж-
дународных инспекторов в
Ираке, которым пока не уда-
лось обнаружить никаких
оснований для начала вой-
ны. Аннан также категори-
чески отверг возможность
нападения США и Великоб-
ритании на Ирак без санк-
ции Совета Безопасности
ООН. Согласно принятой
Советом Безопасности ре-
золюции №1441, в случае
обнаружения в Ираке про-
изводства оружия массо-
вого поражения или при от-
казе Багдада сотрудничать

с инспекторами междуна-
родное сообщество имеет
право применить более же-
сткие меры. «Я не думаю,
что мы подошли к этой чер-
те. Я действительно не хочу
говорить о войне. И в Сове-
те Безопасности никто не
говорит о войне», - сказал
Аннан.

Группа международной
инспекции ООН по воо-
ружениям во второй раз
посетила один из личных
дворцов Саддама Хусей-
на в центре Багдада, со-
общает информацион-
ное агентство Associated
Press. Резиденция нахо-
дится в районе Аль-Карадах и известна под названием
Старый Замок. Он был построен после падения монархии
в 1958 году. Во время войны в Персидском заливе рези-
денция дважды подвергалась бомбардировке, однако
большого ущерба ей причинено не было. В официальных
сообщениях не уточняется, находился ли сам Саддам Ху-
сейн во дворце во время его осмотра. Журналисты не были
допущены даже за внешнее ограждение. Предыдущий ви-
зит инспекторов в личные апартаменты иракского лидера
состоялся третьего декабря прошлого года. Тогда экспер-
ты осмотрели дворец Аль-Саджуд. Иракские власти не пре-
пятствуют инспекциям и лишь настаивают на абсолютной
бесполезности таких мероприятий.

ИНСПЕКТОРЫ ООН ПРОВЕЛИ
ОБЫСК В ДОМЕ ХУСЕЙНА

Южная Корея и КНДР
приняли решение провес-
ти 21-24 января официаль-
ные переговоры на прави-
тельственном уровне, пе-
редает агентство
Associated Press. О согла-
сии сторон возобновить
дипломатические контак-
ты, прерванные в октябре
прошлого года, было объяв-
лено в Сеуле. Представите-
ли южнокорейского прави-
тельства заявили, что они
постараются убедить
КНДР, ранее объявившую о
выходе из соглашения о не-
распространении ядерного
оружия, свернуть ядерную
программу. Между тем
КНДР усилила патрулиро-
вание демилитаризован-
ной зоны, разделяющей
две Кореи, а официальное
северокорейское информ-
агентство KCNA распрост-
ранило новое заявление с
обвинениями в адрес США.
Как говорится в заявлении,
американская администра-
ция обвиняет КНДР, хотя
именно США положили на-

СЕВЕРНАЯ И ЮЖНАЯ КОРЕИ
НАЧНУТ ПЕРЕГОВОРЫ

чало распространению
ядерного оружия, создав и
испытав в 1945 году атом-
ную бомбу. В среду про-
должилась поездка помощ-
ника госсекретаря США
Джеймса Келли по азиатс-
кому региону. Проведя двух-
дневные переговоры в Юж-
ной Корее, Келли прибыл в
Пекин. Во вторник мини-
стерство иностранных дел
Китая объявило о готовнос-

ти Пекина принять перего-
воры между Северной Коре-
ей и США. Также в среду в
Москву прибыл генераль-
ный директор Международ-
ного агентства по атомной
энергетике Мохамед Эль-
Барадей. Он проведет
встречу с министром инос-
транных дел России Игорем
Ивановым, на которой пой-
дет речь о ситуации вокруг
Северной Кореи и Ирака.

Министр иностранных
дел Великобритании Джек
Стро назвал состоявшийся
посредством телемоста ди-
алог с представителями
Палестинской автономии
конструктивным и озвучил
их обещание предоставить
текст варианта палестинс-
кой конституции в течение
следующих двух недель, со-
общает BBC News. Стро вы-
разил сожаление по поводу
решения израильской сто-
роны не позволить предста-
вителям Палестинской ав-
тономии посетить конфе-

ЕЩЕ  ОДИН  ВАРИАНТ
ПАЛЕСТИНСКОЙ  КОНСТИТУЦИИ

ренцию по ближневосточ-
ному мирному урегулирова-
нию лично, однако заметил,
что это не может считаться
оправданием для задержки
реформ. Британский ми-
нистр с удовлетворением
отметил положительные
результаты финансовых
реформ и заявил, что ав-
тономии нужна независи-
мая судебная власть. По
его словам, это «необходи-
мо для всестороннего вос-
становления законности на
оккупированных террито-
риях». Представитель па-

лестинской стороны
Афиф Сафиех сообщил,
что проведение реформ -
в интересах самой Палес-
тинской автономии. Одна-
ко подвижки к переменам
«не должны стать деревья-
ми, за которыми не видно
леса». В данном случае
«лес», по словам Сафиеха,
- это вытеснение палестин-
цев с оккупированных тер-
риторий. Также приняв-
ший участие в телемосте
палестинский министр ин-
формации Ясир Абед Раб-
бо предложил всем вмес-
те осудить экстремизм во
всех его проявлениях и
выбрать путь мирных пе-
реговоров. По мнению
Раббо, «израильская окку-
пация повинна в задержке
реформ и в создании все-
возможных препятствий
на пути преобразований».
«Если международное со-
общество хочет настоящих
реформ, оно должно до-
биться вывода израильс-
ких танков и войск из на-
ших городов и деревень», -
пояснил он.

США официально обратились в НАТО с просьбой оказать им помощь в слу-
чае начала военной операции в Ираке, сообщает Reuters. Вашингтон запросил
у своих партнеров по Cевероатлантическому альянсу шесть видов помощи,
однако ни один из них не предусматривает непосредственного участия натов-
ских солдат в боевых действиях. Представители НАТО и США отказались рас-
крывать детали обращения американцев, однако среди прочего речь, по всей
видимости, идет об обеспечении защиты от возможных ударов иракских ра-
кет по территории Турции. Именно эту страну Пентагон намерен использо-
вать как основную базу для ведения войны с Ираком. Среди других просьб
США - предоставление странами-членами НАТО воздушного пространства для
движения американских самолетов, наряду с портами и военными базами. Речь
также шла об использовании систем ПВО и раннего предупреждения. По ин-
формации представителей НАТО, переговоры о предоставлении помощи США
находятся только на начальной стадии.

США ОФИЦИАЛЬНО ОБРАТИЛИСЬ ЗА ПОМОЩЬЮ В НАТО

В среду на палестинских территориях в ходе столкновений меж-
ду военнослужащими израильской армии и активистами террори-
стических организаций погибли три человека, сообщает Ha’aretz
daily. В Тулькарме израильские солдаты, вошедшие в город, встре-
тили сильное сопротивление со стороны местных жителей. Один из
них, 17-летний палестинец, бросил в солдат шесть бомб. Солдаты
застрелили его. Другого 17-летнего палестинца убили чуть позже в
лагере беженцев, расположенном неподалеку. В деревне Кабатья,
которая находится рядом с Дженином, солдаты окружили здание, в
котором забаррикадировались двое боевиков из «Бригад мучени-
ков Аль-Аксы». Во время перестрелки погиб 45-летний Рибхи За-
карна, который наблюдал за происходящим, стоя неподалеку. По
свидетельству палестинских источников, он был душевнобольным.
Боевики через некоторое время сдались. В Восточном Иерусали-
ме израильтяне окружили дома, принадлежавшие четырем палес-
тинцам, подозреваемым в убийствах 35 человек (пятеро из которых
- американцы), а также совершении нескольких крупных терактов.
Эти люди принадлежали к организации «Банда из Сильвана» и их
дома находились в кварталах Сильван, Абу Тор и Рас аль-Амуд. Одно
из зданий было полностью разрушено, два других приведены в не-
годность. В Хевроне солдаты окружили Исламский университет и
Политехнический институт. В прилегающих кварталах был введен
комендантский час. В ответ на это палестинцы стали забрасывать
солдат камнями, а те, в свою очередь, расстреливать нападавших
резиновыми пулями со стальными сердечниками. О пострадавших
не сообщается.

ИЗРАИЛЬТЯНЕ ЗАСТРЕЛИЛИ ДВУХ ПОДРОСТКОВ
И ОДНОГО СУМАСШЕДШЕГО



 

 

Н о в о с т и
ГРУЗИНСКАЯ АРМИЯ

ПОПОЛНИТСЯ НОВЫМИ
О Ф И Ц Е Р А М И

17 января в Коджори состоится торжественная цере-
мония пятого выпуска курсов коммандос. Сертификаты
получат 51 офицер резерва и Вооружённых Сил. Учёба
на курсах началась 30 июня прошлого года.

Их слушатели прошли теоретическое и практи-
ческое обучение в Коджори, а парашютное обслу-
живание - в Турции. В обоих случаях обучением  ру-
ководили турецкие инструкторы.

Офицеры пятого выпуска продолжат учёбу на кур-
сах спецназначения и затем будут служить по кон-
тракту в Коджорской бригаде спецназначения.

ЭНЕРГЕТИКИ ПРОДОЛЖАЮТ
ПЕРЕГОВОРЫ В МОСКВЕ

В Москве продолжаются переговоры между энер-
гетиками России и Грузии. Как сообщил журналис-
там член грузинской делегации,

генеральный директор акционерного общества
“Тбилгази” Вахтанг Цаава, на данном этапе речь идет
о возможности реструктуризации старого долга Гру-
зии за потребленные энергоносители. По словам
Цаава, переговоры проходят в конструктивной и доб-
рожелательной обстановке, и не исключено, что уже
сегодня соответствующий договор будет подписан.

В СУХУМИ ВЫСКАЗАЛИСЬ
ЗА ПРОДЛЕНИЕ МАНДАТА

МИРОТВОРЦЕВ В ЗОНЕ
АБХАЗСКОГО КОНФЛИКТА

Сухуми выступает за продление мандата миротвор-
ческих сил СНГ в зоне грузино-абхазского конфликта. Об
этом заявил т.н. министр иностранных дел правительства
сепаратистов Сергей Шамба. Он утверждал, что “мирот-
ворцы являются гарантией стабильности в регионе”.

Шамба считает, что “благодаря им в зоне конфликта
сохраняется хрупкий, но мир”. По его словам, “именно
нахождение миротворческих сил СНГ позволяет конф-
ликтующим сторонам вести переговоры и выполнять взя-
тые на себя обязательства в соответствии с московским
соглашением о прекращении огня и разъединении сил
от 1994 года, без российских миротворцев невозможно и
осуществление военными наблюдателями ООН своей
миссии”.

ГРУЗИЯ МОЖЕТ
УМЕНЬШИТЬ ЛИМИТ

ГАЗА, ТРАНСПОРТИРУЕМОГО
В АРМЕНИЮ

Армения в большей степени может пострадать от
аварии на магистральном газопроводе в Северной
Осетии, чем Грузия. Как пояснили в Министерстве
топлива и энергетики Грузии, если газопровод не бу-
дет восстановлен в самое ближайшее время,

«ежедневный лимит газа для Армении, следую-
щий транзитом через Грузию, будет скорректи-
рован в пользу уменьшения». В министерстве так-
же сообщили, что обеспечена бесперебойная по-
дача газа на Тбилисскую ГРЭС, жилой сектор го-
рода обеспечен топливом лишь частично.

КОНГРЕСС АГЕНТСТВА
“СОХНУТ” В ТБИЛИСИ

15 января в гостинице “Шератон-Метехи-Палас”
состоялся конгресс еврейского агентства “Сохнут”,
в котором принимали участие представители стран
Содружества Независимых Государств. В связи с
этим в Тбилиси прибыла делегация стран СНГ в со-
ставе 150 человек.

Такой конгресс ежегодно проводился в России
и Украине, в Грузии же состоялся впервые. Как
сказал в беседе с корреспондентом Сакинфор-
ми руководитель информационного отдела Лев
Самовский, работе “Сохнут” и его офису в Гру-
зии была дана высокая оценка. Именно этим
обусловлено проведение конгресса в Тбилиси.
На конгрессе в основном подвели итоги работы
“Сохнут” и обсудили планы на будущее.

В РУСТАВИ И ТЕТРИЦКАРО
ПРОЙДУТ ВСТРЕЧИ

ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ

В Рустави 16 января и в Тетрицкаро 18 января пройдут
встречи по вопросам трудоустройства местного населе-
ния на строительстве грузинского участка Основного эк-
спортного трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан.

Как сказали Прайм-Ньюс в Грузинской международ-
ной нефтяной корпорации, такая встреча уже состоя-
лась в Гардабани, в последующем они пройдут во всех
районах, расположенных вдоль маршрута нефтепро-
вода. В этих районах будут созданы «Центры трудоус-
тройства и профессиональной подготовки».

НИНО АНАНИАШВИЛИ
ВЫСТУПИТ В ТБИЛИСИ

Звезды Большого театра Нино Ананиашвили и Сер-
гей Филин исполнят главные партии в балете Минку-
са «Дон Кихот» 22 января в Тбилиси.

Как сказал Прайм-Ньюс директор Тбилисского
академического театра оперы и балета им. Захария
Палиашвили Зураб Ломидзе, вместе с солистами в
единственном гастрольном спектакле примет участие
народный артист РФ, дирижер оркестра Большого те-
атра Александр Сотников. После спектакля Нино Анани-
ашвили направится в Кахетии. Здесь у нее есть виног-
радники, она планирует выпускать именное вино.

Этой теме было посвя-
щено состоявшееся вчера в
Генеральной прокуратуре
заседание коллегии проку-
ратуры АР Абхазия, в рабо-
те которого принимали уча-
стие Генеральный прокурор
Грузии Нугзар Габричидзе,
председатель правитель-
ства АР Абхазия Лондер
Цаава, министр юстиции
Паата Давитая, министр
внутренних дел Гиоргий Ку-
рашвили, прокуроры горо-
дов и районов АР Абхазия и
многие другие ответствен-
ные должностные лица.

Заседание вступитель-
ным словом открыл проку-
рор АР Абхазия Анзор Ла-
цусбая, который в качестве
главного и единственного
вопроса повестки дня опре-
делил подведение итогов
работы, проделанной про-
куратурой АР Абхазия с це-
лью защиты прав человка,
усиления борьбы с преступ-
ностью и укрепления право-
порядка и выработки конк-
ретных мероприятий на бу-
дущее.

Выступивший на засе-
дании коллегии с докладом
заместитель прокурора АР
Абхазия Нугзар Соткилава
отметил, что прокуратура

АР Абхазия восьмой раз
сдает годовой отчет в усло-
виях изгнания. Несмотря
на то, что работать прихо-
дится при отсутствии тер-
ритории обслуживания,
тяжелом социально-эконо-
мическом положении ее
сотрудников, прокуратура
АР Абхазия делает все воз-
можное, чтобы внести свой
вклад в восстановление
территориальной целост-
ности Грузии, укрепление
правопорядка и законности
в стране. Приоритетными
направлениями работы ос-
таются фиксирование
фактов происшедшего в
Абхазии геноцида и этни-
ческих чисток, проведение
необходимых мероприя-
тий с целью поддержания
стабильности в таком стра-
тегически важном регионе,
как Кодорское ущелье, ак-
тивизации расследования
преступлений, совершен-
ных в сфере распределе-
ния предназначенных для
беженцев денежных сумм
и гуманитарной помощи,
и др.

Нугзар Соткилава отме-
тил, что, по добытым Гене-
ральной прокуратурой Гру-
зии и прокуратурой АР Аб-

хазия доказательствам, со-
бранным в более 200 томах
уголовных дел, на междуна-
родном уровне принят ряд
важных документов, но, к со-
жалению, пока не удалось
добиться принятия резолю-
ции ООН для признания
фактов геноцида и этничес-
ких чисток и привлечения к
уголовной ответственности
и предания суду виновных в
этом лиц. Пока же прокура-
турой АР Абхазия начато
уголовное преследование и
санкционирован арест ви-
новных в разыгравшейся в
Гальском районе трагедии -
Ахалая, Ануа, Кацба Акрба,
Мирцхулава и других. В
убийстве председателя
правительства АР Абхазия
Ж.Шартава уличены Отар
Палангия и Отар Папаски-
ри. Однако привлечение их
и других виновных к уголов-
ной ответственности ста-
нет возможным только пос-
ле восстановления юрис-
дикции Грузии на террито-
рии Абхазии.

С затягиванием реше-
ния проблемы Абхазии
прямо связано то, что на
контролируемой сепарати-
стами территории и осо-
бенно в Гальском районе

создалась крайне напря-
женная криминогенная об-
становка. В этом регионе
имеют место совершаемые
по этническому признаку
убийства, взятие в залож-
ники, незаконное лишение
свободы, разбой, вымога-
тельство сельскохозяй-
ственных продуктов и дру-
гие тяжкие преступления.
По выявленным фактам
прокуратурами Гали и
Очамчира и УВД Гали воз-
буждены 25 уголовных дел,
в том числе 14 - по убий-
ствам (из них 7 пока не рас-
крыто), 3 - похищения,  взя-
тие людей в заложники и
пр. В то же время многие
преступления, в силу сло-
жившихся обстоятельств,
не удается выявлять и реги-
стрировать. В Гальском
районе укрываются находя-
щиеся в розыске преступ-
ники из разных районов Гру-
зии, имеющие связи с аб-
хазскими криминалами,
но, поскольку контролиру-
ющие регион сепаратистс-
кие власти не принимают
каких-либо действенных
мер, их задержание пока
невозможно.

Не удалось и перекрыть
переходы через Ингури –

как абхазские, так и грузин-
ские «бизнесмены» пере-
правляют через них грузы,
привезенные из других
стран с нарушением тамо-
женных правил. Из Зугдиди
в Абхазию идет спирт,
вино, чай, оттуда завозят-
ся цветные металлы, безак-
цизные сигареты, нефте-
продукты и пр.

Одним из главных на-
правлений работы проку-
ратуры остается защита
социально-экономических
интересов беженцев. В ча-
стности, из 39 выявленных
по линии борьбы с корруп-
цией и экономической
преступностью фактов 38
относится к сфере хище-
ний и присвоения  помо-
щи, предназначенной для
беженцев. К недостаткам
следует отнести то, что по
подобным делам выявля-
ются не крупные должнос-
тные лица, а только работ-
ники низшего управлен-
ческого звена, которые со-
вершают относительно
малозначительные пре-
ступления. На низком уров-
не находится и работа по
возмещению нанесенного
государству ущерба – из
91.897 лари изъято только

6.248 лари (или 6,8 процен-
та).

После доклада о поло-
жении дел в своих регио-
нах рассказали прокуро-
ры городов и районов АР
Абхазия. Председатель
правительства АР Абха-
зия Лондер Цаава побла-
годарил Генерального
прокурора  за постоянное
внимание к проблеме Аб-
хазии, подчеркнул, что ни
одно заседание прави-
тельства Грузии не прохо-
дит без того, чтобы Нуг-
зар Габричидзе не подни-
мал проблему хищений
предназначенной для бе-
женцев помощи.

Подводя итоги заседа-
ния коллегии, Генераль-
ный прокурор Грузии Нуг-
зар Габричидзе подчерк-
нул, что, несмотря на ра-
боту в трудных условиях,
при наличии многих нере-
шенных проблем проку-
ратура АР Абхазия в це-
лом успешно справляется
со стоящими перед ней
задачами и со своей сто-
роны пообещал абхазс-
ким коллегам всевозмож-
ную помощь и поддержку.

Леван ГАЧЕЧИЛАДЗЕ

С 1 ФЕВРАЛЯ ТБИЛИСЦЫ БУДУТ ПЛАТИТЬ ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ 12,4 ТЕТРИ
- С 1 февраля население

Тбилиси будет платить за
электроэнергию 12,4 тетри
вместо 13,7 , - заявил Госу-
дарственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе на со-
стоявшейся 15 января
встрече с генеральным ме-
неджером компании “AES-
ТЭЛАСИ” Игнасио Ириба-
реном. Государственный
министр отметил, что пра-

вительство выполнило обя-
зательство и уже перечис-
лило в бюджет 7,8 миллиона
лари на погашение возник-
шей разницы между ста-
рым и новым тарифами.
Тем потребителям, которые
в январе уплатили сто-
имость электроэнергии по
старому тарифу, разница
будет начислена в виде кре-
дита на квитанции об упла-

те. Как говорилось на встре-
че, категория потребите-
лей, замеченная в фактах
хищения электроэнергии,
будет оплачивать её сто-
имость по увеличенному та-
рифу.

Что касается принятого
Конституционным судом
решения вопроса отмены
действующего в настоящее
время на расход электро-

Главная тема дня

ПОЧЕМУ В ТБИЛИСИ ВОЗМУЩЕНЫ ВОЗОБНОВЛЕНИЕМ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО СООБЩЕНИЯ ПО МАРШРУТУ СУХУМИ-АДЛЕР?

Ведет программу Андрей Шароградский. Принима-
ют участие корреспонденты Радио Свобода Георгий Шля-
хов, Георгий Кобаладзе, Юрий Вачнадзе, Сергей Дани-
лочкин,  председатель партии «СЛОН», депутат Государ-
ственной Думы Вячеслав Игрунов.

Андрей Шароградский: Россия без ведома Грузии
возобновила железнодорожное сообщение между Ад-
лером и Сухуми. Официальный Тбилиси в ответ высту-
пил с резкими протестами. Над темой работал Сергей
Данилочкин.

Сергей Данилочкин: Электропоезд Сочи-Сухуми хо-
дит по ежедневному графику. Если в начале года грани-
цу между Абхазией и Россией по железной дороге пере-
секали не более 50 человек, то сегодня более 180. Из
Сочи сообщает Геннадий Шляхов.

Геннадий Шляхов: Движение по железной дороге
было возобновлено в прошлом году, 25  декабря был со-
вершен первый пробный рейс. В  Абхазии на каждой
станции электричку тогда встречали  митингами. С ав-
густа 1992 года движение на участке Закавказской же-
лезной дороги от Сочи до Сухуми и далее в Грузию было
прервано из-за военного конфликта в Абхазии, и вот спу-
стя 10 лет вновь возобновлено. Организовала движение
электропоезда Сочинская транспортная компания, час-
тная фирма. Назвать это предприятие полностью ком-
мерческим сейчас нельзя. Стоимость билета от Адлера
до Сухуми - 10 рублей, прибыль явно не покрывает рас-
ходы. Сочинская транспортная компания арендовала у
Министерства путей сообщения электричку, договори-
лась с пограничной и таможенной службой. Пункт конт-
роля на российской стороне находится в 25 километрах
от границы в селе Веселом. Электричка до Сочи не дохо-
дит 40 километров, конечный пункт ее маршрута – стан-
ция Адлер. Доехать до Сухуми сегодня можно за пять
часов, раньше на это уходило менее трех. Железнодо-
рожное полотно в Абхазии на некоторых участках дороги
разбито настолько, что электричка движется со скорос-
тью не более 25 километров в час. Пользуются ею в ос-
новном жители непризнанной республики. В Россию, в
Сочи они везут мандарины и другую сельскохозяйствен-
ную продукцию, здесь ее продают, покупают муку, хлеб,
масло и везут назад домой. В Абхазии трудно найти ра-
боту, пенсии мизерные, поэтому единственным источ-
ником дохода для многих являются регулярные поездки
в Россию. Приехав утром в Адлер, на следующий день
они возвращаются в Абхазию. Поговаривают о том, что
в скором времени появится и прицепной вагон Сухуми-
Москва. До Сочи его доставит электричка, далее один из
пассажирских поездов.

Сергей Данилочкин: В Москву прибыла делегация
Министерства транспорта Грузии для ведения перего-
воров по прекращению движения поездов из России в
Абхазию. С подробностями из Тбилиси Георгий Коба-
ладзе.

Георгий Кобаладзе: Министр транспорта и связи Гру-
зии Мераб Адеишвили, который по поручению Прези-
дента направился в Москву, перед вылетом в столицу
России заявил журналистам, что, возобновив междуна-
родное сообщение с Абхазией без согласования вопро-
са с Тбилиси, Россия нарушила ряд международных кон-
венций и двусторонних договоренностей. Поэтому гру-
зинская делегация попытается убедить российских кол-
лег прекратить движение поездов по маршруту Сочи-
Сухуми до возвращения в Абхазию грузинских бежен-

цев, покинувших непризнанную республику еще в 92-93-х го-
дах в ходе кровопролитной грузино-абхазской войны. Ме-
раб Адеишвили подчеркнул, что министр путей сообщения
России, которому он направил несколько писем протестов с
изложением позиции Тбилиси, всячески избегал телефон-
ного разговора с ним. «Это понятно, - сказал грузинский ми-
нистр, - ведь вопрос о возобновлении железнодорожного
движения был решен на более высоком уровне, чем Мини-
стерство путей сообщения». Министр транспорта и связи
Грузии недвусмысленно заявил, что, если в результате пере-

говоров в Москве ему не удастся добиться желаемого ре-
зультата, то есть обещания России прекратить железнодо-
рожное сообщение с Абхазией, то грузинская сторона ос-
тавляет за собой право блокировать транспортные артерии
российских военных баз, все еще находящихся на террито-
рии Грузии. Вместе с тем официальный представитель Ми-
нистерства путей сообщения России подчеркнул в интер-
вью тбилисской телекомпании «Рустави-2» накануне пере-
говоров, что это ведомство не имеет никакого отношения к
инициативе частной транспортной фирмы, зарегистриро-
ванной в Сочи, по началу движения поезда в Абхазию. Это
объяснение Президент Грузии считает недостаточным и ма-
лоубедительным, ведь в России железная дорога принадле-
жит государству, и вряд ли частная фирма могла начать дви-
жение без согласования с государственными структурами.
Однако в преддверии московских переговоров Шеварднад-
зе занял осторожную, выжидательную позицию и выразил
надежду, что проблема будет исчерпана в результате дву-
сторонних консультаций. Но если этого не произойдет, то,
как намекнул секретарь Совета национальной безопасности
Грузии Тедо Джапаридзе, Президент Шеварднадзе лично вы-
ступит с протестом на заседании Совета Безопасности Орга-
низации Объединенных Наций 31 января и потребует выво-
да российских миротворцев из Абхазии.

Сергей Данилочкин: Подытожить отношение Грузии к вос-
становлению железнодорожного сообщения между Росси-
ей и Абхазией мы попросили нашего обозревателя в Тбили-
си Юрия Вачнадзе.

Юрий Вачнадзе: Где-то в середине трассы, ведущей от
Тбилисского аэропорта к столице, висит большой транспа-
рант с призывом на грузинском языке «Помни об Абхазии».
Для жителей Грузии он звучит, прямо скажем, издевательс-
ки - нельзя забыть незабываемое. Вот если бы такой транс-
парант на английском языке висел на здании ООН, возмож-
но, процесс урегулирования грузино-абхазского конфликта
сдвинулся бы с мертвой точки. Ведь за прошедшие 10 лет
Организация Объединенных Наций и ее Совет Безопаснос-
ти приняли свыше 20 резолюций по абхазскому вопросу,
все они оказались мертворожденными. Были испробованы
различные форматы проведения переговоров – прямые,
двусторонние и многосторонние с участием так называемых
стран-друзей Генсека ООН. Абхазские сепаратисты стоят на
своем: мы независимы и все тут. Нас не устраивает ни асим-
метричная федерация, ни конфедерация. Об особой роли

России в деле решения абхазской проблемы сказано
столько, что все это не уместить в тысячестраничные
тома. Даже если не брать во внимание постоянно зву-
чащие в Тбилиси обоснованные обвинения в адрес рос-
сийской стороны в поддержке действий абхазских сепа-
ратистов как во время конфликта, так и за прошедшие
десять лет после него, по меньшей мере ясно одно – в
российских властных структурах нет единой политики в
урегулировании абхазского вопроса. На фоне сбалан-
сированных уравновешенных заявлений российского
Президента его подчиненные в самых различных госу-
дарственных структурах открыто нарушают обязатель-
ства, взятые российской стороной в зоне конфликта.
Российские миротворческие силы откровенно потвор-
ствуют абхазским сепаратистам, притесняющим гру-
зинское население в Гальском районе, практически не
выполняются решения об экономической блокаде никем
не признанной республики. Контрольно-пропускной пункт
на границе у реки Псоу превратился в проходной двор, в
Сухумский порт без ведома тбилисских властей захо-
дят корабли иностранных государств. Мало того, в Абха-
зию мешками завозят российские паспорта и раздают
их жителям региона. Это делается для того, чтобы затем
на законных основаниях защищать новоявленных рос-
сийских граждан за рубежом, коих в Абхазии уже свы-
ше 80 тысяч.

Сергей Данилочкин: А теперь взгляд из Москвы. Мы
беседуем с председателем партии «СЛОН», депутатом
Государственной Думы Вячеславом Игруновым. Вячес-
лав Владимирович, позвольте попросить вас прокоммен-
тировать ситуацию, связанную с началом железнодорож-
ного сообщения между Россией и Абхазией.

Вячеслав Игрунов: Прежде всего я сам на протяже-
нии долгих лет добивался возобновления железнодо-
рожного сообщения с Сухуми. Это связано с тем, что
Россия вообще заинтересована в функционировании
транскавказской железной дороги. Самый дешевый
способ доставки грузов, например, в Армению лежит
через территорию Грузии, и, соответственно, для того,
чтобы эта ветка функционировала, необходимо, чтобы
работала та часть дороги, которая более всего постра-
дала от войны начала 90-х годов, а именно Сочи-Суху-
ми. И всегда все вопросы упирались в отказ грузинс-
кой стороны пустить эту часть железнодорожной ли-
нии. Потому что они полагали, что абхазы сумеют вос-
пользоваться этим как экономическим инструментом
и тем самым укрепить свою фактическую независи-
мость. Я думаю, что метод экономической блокады, ко-
торый Россия проводила в свое время по отношению к
Абхазии, доказал свою полную неэффективность. А се-
годня при тех сложных отношениях, которые существу-
ют между Москвой и Тбилиси, естественно, усиление
сотрудничества с Абхазией кажется многим в России
способом давления на Грузию. Поэтому  я думаю, что
именно в этом смысле  железнодорожная ветка была
пущена, несмотря на протесты Тбилиси. Я вообще нео-
добрительно отношусь к тому курсу нарастания напря-
женности, который проводится и в Москве, и Москва
это проводит с глубоким чувством, осознавая свое пре-
восходство, и в Тбилиси, который действует скорее из
ощущения отчаяния. Но на самом деле и Россия, и Гру-
зия должны понять, что такие отношения совершенно
невозможны, немыслимы и вредны для обеих сторон.
Я думаю, что необходимо найти некоторое количество
площадок для переговоров для улучшения отношений,
для поиска взаимопонимания, для совместного исполь-
зования ресурсов в целях общего процветания, если
уж не процветания, то хотя бы улучшения своего поло-
жения. Поэтому я негативно отношусь ко всяким при-
зывам вводить ответные санкции.

энергии тарифа, Государ-
ственный министр поручил
руководителям соответ-
ствующих ведомств за ко-
роткий срок проанализиро-
вать и выяснить, за счет ка-
кого конкретно компонента
в тарифе на электроэнер-
гию произойдет его сокра-
щение, то есть будет ли это
за счет сокращения компо-
нента компании “AES-ТЭЛА-

СИ” или остальных компо-
нентов. В частности, до 1
марта Национальная ко-
миссия по регулированию
энергетики Грузии должна
принять решение, в каком
виде произойдет сокраще-
ние действующего тарифа.

-Защита иностранных ин-
вестиций в Грузии обуславли-
вает авторитет страны. Обя-
занность правительства –

способствовать деятельнос-
ти действующих в стране
иностранных компаний, - за-
явил Государственный ми-
нистр  и заверил генераль-
ного менеджера компании
“AES- ТЭЛАСИ” в том, что вла-
сти не пожалеют усилий во
избежание угрозы функцио-
нированию компании.

Сакинформи



 

 

- Как можно оценить ны-
нешнее состояние сто-
личного пассажирского
транспорта?

- В целом положение в
нашей отрасли сейчас,
мягко говоря, неудовлет-
ворительное, увы, одно
упоминание о городском
транспорте вызывает у
населения раздражение.

Для того, чтобы понять
причины нынешнего неза-
видного положения город-
ского пассажирского
транспорта, надо вспом-
нить нашу недавнюю исто-
рию. В конце 80-х и нача-
ле 90-х годов город ежед-
невно обслуживало до
1200 крупногабаритных
транспортных средств -
автобусов, троллейбусов,
трамваев. Помимо этого
значительная часть под-
вижного состава находи-
лась в резерве или на ре-
монте. Все это огромное
хозяйство было объеди-
нено в 8 автотранспорт-
ных предприятиях (АТП),
действовала система со-
блюдения стабильного и
ритмичного графика пе-
ревозок, диспетчерского
контроля на конечных ос-
тановках и пр.

В результате потряс-
ших нашу страну полити-
ческих и социально-эко-
номических катаклизмов
вся эта стройная, отрабо-
танная десятилетиями
система развалилась. На
волне преобразований,
зачастую стихийных и не-
продуманных, очень не-
правильными, на мой
взгляд, методами было
проведено разгосудар-
ствление многих транс-
портных предприятий, а
то, что осталось, было
расхищено в ходе граж-
данской войны и последо-
вавших за нею хаоса и
анархии. В результате к
1993-95 гг. пассажирского
транспорта в Тбилиси
практически не было. Се-
годня на линии ежеднев-
но работает лишь 16
трамваев, 88 троллейбу-
сов и 152 автобуса - боль-
ше в муниципальной соб-

МАРШРУТКИ «ЗАДАВИЛИ» ОБЩЕСТВЕННЫЙ
ТРАНСПОРТ, СЧИТАЮТ МНОГИЕ ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ

Общественный пассажирский транспорт всегда счи-
тался важнейшей частью народного хозяйства столи-
цы, поскольку от его работы зависит как положение во
всех сферах и отраслях экономики, так и настроение
населения. Достаточно общественному транспорту
ненадолго остановиться, и весь город (особенно при
таком сложном географическом рельефе как в Тбили-
си) оказывается парализованным. О нынешнем состоя-
нии этого хозяйства сегодня в беседе с нашим коррес-
пондентом рассказывает руководитель Службы регу-
лирования и управления городским транспортом сто-
личной мэрии Отар ЧИПАШВИЛИ.

ственности крупногаба-
ритных транспортных
средств нет. К этому надо
добавить 67 частных авто-
бусов - таким образом,
всего их 323.

Возникший вакуум был
заполнен за счет освоения
сферы городского транс-
порта частниками. Само по
себе это было неплохо – в
транспорт  хлынул капитал
из других сфер (всего око-
ло 20 миллионов долла-
ров), частные предприни-
матели вышли на рынок
перевозок, многие, таким
образом  решили пробле-
му трудоустройства. Но, к
сожалению, процесс этот
носил дикий, неорганизо-
ванный характер, что при-
вело к многочисленным
уродливым перекосам.
Хотя проблема дефицита
транспорта  была частич-
но решена, но нарушилась
единая система городско-
го транспорта. Бесконт-
рольное вторжение част-
ников в сферу перевозок
вызвало перегрузку улиц,
утрату контроля за техни-
ческим состоянием ма-
шин, ухудшение экологи-
ческой обстановки и т.д.,
что потребовало поста-
вить этот процесс в опре-
деленные рамки.

В 2001 году, на основе

состоявшегося тендера,
были определены пере-
возчики, что положило
конец хаосу. За два после-
дних года не открыто ни
одной новой линии. Сей-
час, если возникнет такая
необходимость, этот воп-
рос должна рассмотреть
сначала городская транс-
портная комиссия, потом
правительство и сакребу-
ло города - без этого ни
одна машина не выйдет на
линию.

- Однако, бытует мне-
ние, что микроавтобусов
слишком много и из-за
этого возникают пробки…

- Надо учитывать, что
один автобус по вмести-
мости равен четырем
микроавтобусам и, исхо-
дя из этого, рассчитывать
пассажиропоток. Микро-
автобусов столько, сколь-
ко требует рынок перево-
зок - если бы не было со-
ответствующей потребно-
сти в их услугах, эти мар-
шруты стали бы убыточ-
ны и перестали работать.

Что касается пробок,
то возникают они отнюдь
не только из-за увеличе-
ния числа микроавтобу-
сов. Магистрали столицы
действительно перегру-
жены - сегодня в городе
зарегистрировано 130
тысяч транспортных
средств, 80 процентов
которых ежедневно выез-
жает на улицы, но из них
только около 4 тысяч со-
ставляет общественный
транспорт. Так что дело
не в этом - нарушаются
все писаные и неписаные
правила дорожного дви-

жения, автомобили пар-
куются всюду, где при-
дется, в том числе и там,
где это прямо запрещено
соответствующими зна-
ками. На наиболее ожив-
ленных магистралях ма-
шины стоят по обеим сто-
ронам улицы, порой даже
в два ряда.

Естественно, все это
крайне затрудняет работу
общественного транспор-
та, для проезда которого
остается очень мало мес-
та. Зачастую водителям
автобусов и троллейбу-
сов приходится на оста-
новках высаживать пасса-
жиров со второй линии. А
ведь во всех цивилизо-
ванных странах для обще-
ственного транспорта вы-
делены специальные по-
лосы, которые никто не
имеет права занимать.

- Работники дорожной
полиции утверждают, что
большинство микроавто-
бусов выходит на линию
технически неисправны-
ми, многие водители не
обладают необходимыми
для работы в условиях ин-
тенсивного городского
движения профессиналь-
ными навыками, вызыва-
ет сомнение состояние их
здоровья…

 - Это, действительно,
наболевшие проблемы.
Раньше, когда весь транс-
порт был объединен в го-
сударственные АТП, все
эти задачи решались со-
гласно установленным
правилам. Сейчас это
входит в обязанности ча-
стных владельцев - имен-
но они должны заботить-

ся о техническом состоя-
нии машин, обеспечении
их ежедневного техничес-
кого осмотра, о том, что-
бы привлечь квалифици-
рованных водителей, сис-
тематически осуществ-
лять их медицинскую про-
верку, создавать им усло-
вия для работы и отдыха
и т.д. Но все это в теории,
а на практике у одних час-
тных владельцев есть не-
обходимая материально-
техническая база, у дру-
гих нет, некоторые вооб-
ще ничего не делают в
этом направлении. Поло-
жение сложное, но нельзя
сказать, что катастрофи-
ческое. Статистика после-
дних лет свидетельству-
ет, что число аварий,
происшедших по вине об-

щественного транспорта
снижается – действует
инстинкт собственника,
который больше дорожит
своими машинами.

Конечно, мы не снима-
ем с себя ответственнос-
ти ни за положение на до-
рогах, ни за перекос в
сторону микроавтобусов,
но такова реальность,
другого выхода пока нет.
Можно было бы хоть с
завтрашнего дня  аннули-
ровать большинство мик-
роавтобусных маршру-
тов, но какую альтернати-
ву можно сегодня предло-
жить пассажирам?

- Каков же выход из со-
здавшегося положения?

- Планируем постепен-

но сократить количество
малогабаритных транс-
портных средств и заме-
нить их крупногабаритны-
ми.  Конечно, хорошо
было бы уже сейчас при-
обрести оснащенные со-
временной техникой
транспортные средства, с

соответствующим уров-
нем комфорта. Но на это
нужны огромные сред-
ства - один новый вагон
трамвая стоит 180 тысяч
долларов, один троллей-

бус - 80-120 тысяч долла-
ров, автобус - до 180-210
тысяч евро – это для нас
пока очень большая рос-
кошь.

К тому же при отмене
микроавтобусных марш-
рутов на данном этапе
нельзя действовать сило-
выми методами. Во-пер-
вых, потому что, как уже го-
ворилось, мы пока не гото-
вы предложить альтерна-
тивный вариант. Во-вто-
рых, это вызывает недо-
вольство частных пред-
принимателей, которые
вложили в транспорт свои
средства, порой после-
дние. К тому же, поскольку
владелец частного марш-
рутного такси выиграл тен-

дер, мы не можем сейчас
запретить ему работать
именно на этом маршруте
– ведь мы строим право-
вое государства. Когда
срок этого тендера исте-
чет, мы заложим более вы-
годные для города и его жи-
телей варианты.

- В чем они будут зак-
лючаться?

- Надо создать здоро-
вую конкурентную среду,
что само исключит пере-
косы. Пассажиру надо

предложить более ком-
фортабельный и деше-
вый транспорт, создать
рабочие места для тех,
кто раньше занимался
частным извозом. Пусть
4 микроавтобуса заменит
один крупногабаритный
автобус - с ним придет и
другая инфраструктура,
техническое обслужива-
ние, что позволит создать
много новых рабочих
мест, не обязательно
ведь, чтобы все работали
водителями.

Чтобы разгрузить ули-
цы, необходимо перерас-
пределить существую-
щие схемы, разработать
новые маршруты. Так,
предполагается открыть

БОЛЬНИЦА ВЫЗДОРАВЛИВАЕТ...
В конце 2001 года три

стационарные легочные
больницы в Тбилиси
были объединены в На-
циональный туберкулез-
ный центр. В это же вре-
мя были уволены с ра-
боты все врачи, медсе-
стры, санитарки и тех-
нический персонал –
женщины и мужчины,
достигшие пенсионного
возраста. Однако бук-
вально на следующий
день эти люди вновь по-
явились на своих рабо-
чих местах, так как фор-
мально в штат были за-
числены их дочери, сы-
новья и близкие род-
ственники. Не удалось
вернуться в больницу

лишь некоторым. Напри-
мер, мне. Я семь лет доб-
росовестно работал в этом
медицинском учреждении
сторожем, имея два выс-
ших образования и звание
мастера спорта СССР по
боксу, однако, когда я явил-
ся на комиссию, оказалось,
что все должности были
проданы. Так я оказался не
у  дел.

В это время в больнице
торговали буквально всем.
Коррумпированные до пре-
дела бывшие руководители
Национального туберкулез-
ного центра  - главврач Ле-
ван Каландадзе и его заме-
стители Джондо Хочишви-
ли и Наригули Каландадзе
- полностью запустили ле-

чебный процесс и заботи-
лись исключительно о соб-
ственной выгоде.

Эти горе-руководители
вместо лечения больных
занялись бизнесом. Они
приобрели в районе Тби-
лисского железнодорожно-
го вокзала здание бывшего
медвытрезвителя и откры-
ли здесь на первом этаже
кафе-бар «Пиросмани». В
больнице же царили хаос и
беспредел. При проверке
«деятельности» руковод-
ства выплыли различные
аферы, растраты, исполь-
зование служебного поло-
жения  в личных целях, ис-
чезновение грантов и кре-
дитов международных
организаций. С ведома и

по приказу этих людей
были разрушены доброт-
ные здания, проданы на
сторону не только кирпичи
и солярка, но и столетние
деревья...

После критических выс-
туплений в прессе всю эту
коррумпированную вер-
хушку вдруг постигли сер-
дечные приступы. Руковод-
ство погасило украденное и
отделалось легким испугом
– было уволено с работы.

Это в прошлом. В насто-
ящее время с приходом в
больницу молодого, талан-
тливого ученого, прошед-
шего богатую практику за
рубежом Арчила Салакая,
ситуация здесь в корне из-
менилась. Вместе с коор-

динатором центра Георги-
ем Хечинашвили он начал
с объективной кадровой по-
литики. Рядом с известны-
ми и опытными специали-
стами, профессорами
Шота Гогишвили, Кахой Ва-
чарадзе, Серго Вашакидзе,
кандидатами медицинских
наук – директором клиники
Дали Купреишвили, Тенги-
зом Гвасалия, Мариной
Киквидзе и опытнейшим
хирургом, выпускником
Одесского медицинского
института Ревазом Каму-
шадзе экзамены на право
работать в больнице сдава-
ла способная молодежь.

В итоге сейчас в Центре
трудятся хорошие врачи.
Немаловажное значение

сыграло и то обстоятель-
ство, что всем им утроили
зарплату и выдают ее сво-
евременно.

Много сил больнице от-
дают сегодня администра-
тор-менеджер Паата Ала-
зашвили, руководитель
контрольной службы Кока
Гегешидзе и хозяйственни-
ки Ираклий Агиашвили и
Гиви Мгебришвили. С пози-
тивными переменами в
больнице сталкиваешься
на каждом шагу. Их, как го-
ворится, видно невоору-
женным глазом. Главное –
совершенствуется, стано-
вится более эффективным
лечебный процесс, улучше-
ны уход за больными, их
питание, обеспечение не-

обходимыми медикамента-
ми.

Санитарок в больнице
одели в красивые халаты,
кругом идеальная чистота.
Во дворе центра установле-
ны скамейки, сооружен
фонтан... Произведен ка-
питальный ремонт венти-
ляционной системы, уста-
новлены новые моторы...

После землетрясения
всех больных перевели из
восьмиэтажного корпуса в
здание тубдиспансера,
здесь же соорудили при-
стройку для беженцев.
Сейчас в больнице закан-
чивается реконструкция
электросистемы, а на базе
гаража устроены складс-
кие помещения.

Руководство Нацио-
нального туберкулезно-
го центра наращивает
усилия, направленные
на коренное улучшение
его работы. Но есть и
проблемы, где ему тре-
буется помощь. В част-
ности, здание, в кото-
ром сейчас располага-
ется центр, полностью
амортизировано, ведь
оно было построено еще
в XIX веке. Больница на-
ходится на горе Кукиа и
вода сюда даже насосом
подается плохо. Есть и
другие проблемы. Вра-
чи надеются, что им по-
могут их решить.

Константин
ХОРАСАНОВ

движение по параллель-
ной Руставели ул. Табу-
кашвили. По нашим при-
кидкам и различным ва-
риантам это позволит ос-
вободить главный про-
спект города от примерно
630 машин – это 47 про-
центов курсирующего

ныне на проспекте под-
вижного состава.

В то же время надо по-
мнить, что коэффициент
рентабельности городского
пассажирского транспорта
всегда невелик, но посколь-
ку он имеет стратегическое
значение и рассчитан на
малоимущих, во всех стра-
нах эти издержки возмеща-
ет муниципалитет.

Необходимо не только
физическое, но и каче-
ственное обновление го-
родского транспорта. Для
того, чтобы качественно
переделать существую-
щую в городе схему, ну-
жен научно обоснованный
анализ и соотнесение его
с генеральным планом
развития города - это дол-
госрочная программа. Мы
разработали и представи-
ли в мэрию нашу пятилет-
нюю программу развития
транспорта. Она предус-
матривает обновление
нашего парка, изменение
сложившихся пропорций -
планируем к 2007 году
увеличение до 700 единиц
крупногабаритного транс-
порта и соответствующее
сокращение малогабарит-
ного. Необходимо также
найти средства для капи-
тального ремонта имею-
щегося подвижного соста-
ва. В этом случае ремонт
могут сделать наши
умельцы - в мастерских
объединения традицион-
но работали хорошие
профессиональные ра-
бочие кадры. Это наш зо-
лотой фонд, потенциал
которого, увы, в течение
последних лет фактичес-
ки почти не использовал-
ся, многие и сейчас рабо-
тают на почти одном эн-
тузиазме.

Беседу вела
Эка ГОГЕЛИЯ

Письмо в редакцию



 

 



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

Дела давно минувших дней

Высокомерие его простиралось до
того, что он не выехал к главнокоман-
дующему генералу Тормасову, кото-
рый желал иметь с ним свидание. Со
мною поступил он снисходительнее,
и удивлен был, когда приехал я к нему
не более как с пятью человеками сви-
ты, а он сопровождаем был по край-
ней мере пятьюстами человек конни-
цы. Он однако же дал заметить мне,
что не каждому должен я вверяться
подобным образом. И что он так же
точно предостерегал покойного кня-
зя Цицианова. Хан не рассудил, какая
между князем Цициановым и мною
была разница. Он славными поисти-
не делами своими был для них стра-
шен, я только что приехал и был им
совершенно неизвестным.

Мустафа-хан управлял ханством
лучше прочих владетелей. Народ им
собственно не был отягощаем. Но если
терпел некоторое утеснение, то един-
ственно от предоставленной им вла-
сти бекам (род дворянства), между
коими сделал он многих себе привер-
женцев. В земле была полиция, неред-
ко наказывалось воровство, с исправ-
ностию собирались доходы. Хан
жил довольно великолепно и слу-
жащих ему нередко награждал
щедро.

Со стороны правительства на-
шего при нем находился пристав
из офицеров, но он умел так от-
делять его, что он ничего не мог
знать о его связях и поведении, и
только собирал некоторые сведе-
ния от приверженных нам армян,
живущих в Ширване.

Население в ханстве может
быть считаемо около 20 тысяч се-
мейств. Часть народа, довольно
значительная, по причине чрезвычай-
ного зноя в летнее время удаляется
в горы и потому прочной оседлости
не имеет.

Ханство изобилует шелком, сара-
чинским пшеном, всякого рода хле-
бом, имеет на реке Куре богатейшие
рыбные ловли и многочисленное ско-
товодство. Муганская, на правом бе-
регу Куры лежащая степь оному спо-
собствует. Есть конские заводы, но с
карабахскими не могут сравниться,
откуда выходят весьма статные, доб-
роезжие и к трудам сносные лошади,
славящиеся во всей здешней сторо-
не.

В Шекинском ханстве нашел я вла-
детеля генерал-майора Измаил-хана,
человека весьма молодого, наклон-
ностей развратных, в управлении
подвластными неправосудного, в на-
казаниях не только не умеренного, но
жестокого, кровожадного. При пер-
вом появлении моем в Грузии посту-
пило ко мне множество на него жа-
лоб.

Предместник мой генерал Ртищев
был к нему чрезвычайно снисходи-
тельным; никакая на него просьба не
получала удовлетворения; жалующи-
еся обращались к нему и от того под-
вергались жесточайшим наказаниям
или избегали оных разорительною
платою. Окружающие генерала Рти-
щева, пользующиеся его доверенно-
стию, и, если верить молве, то самые
даже ближние его, получали от хана
дорогие подарки и деньги.

С негодованием должен я упомя-
нуть об одном постыдном начальства
поступке. Жители шекинские, в чис-
ле более двухсот человек, пришли в
Тифлис, не в состоянии будучи сно-
сить злодейской жестокости и утес-
нении хана. Жалобы их, слезы и отча-
яние не тронули начальство, их назва-
ли бунтующими против власти, мно-
гих наказали телесно, более двадца-
ти человек как заговорщиков сосла-
ли в Сибирь.

В бытность главнокомандующим в
Грузии фельдмаршала графа Гудови-
ча Шекинское ханство после измены
Селим-хана, изгнанного нашими вой-
сками, состояло под российским уп-
равлением, и народ чрезвычайно до-
волен был избавиться от ханов.

Весьма ощутительны были выгоды
от присоединения сего ханства; кро-
ме доходов, довольно значительных,
единство власти должно было быть
полезною целию; но граф Гудович, по
необузданному самолюбию, упорный
в своем мнении, по неприступной
гордости, не допускающий мнения
других, представил правительству о
предоставлении ханства Джафар-
Кули-хану, владевшему в Персии хан-
ством Хойским. Ловкий сей человек
снискал доверенность графа, поле-
зен будучи ему при неудачной осаде
Эриванской крепости, где поблизос-
ти находилось принадлежавшее не-
когда ему владение; и он, имея лю-
дей, ему приверженных, мог достав-
лять нужные сведения и иногда от-
крывать намерения неприятеля. Он
находился также при князе Цициано-
ве в блокаде Эривани, и с ним было
собственной его конницы до семисот
человек. Джафар-Кули-хан принадле-
жал к одной из знатнейших и сильных
фамилий в Персии, имел обширные
связи и многочисленную партию, ко-

торые давали ему надежды на пер-
сидский престол. Права похитителей
одинаковы, преимущественно опре-
деляет сила и счастие. Сим обязан
престолом ныне царствующий шах,
и Джафар-Кули-хан, проиграв против
него сражение, спасся к нам бег-
ством.

Недолгое время управлявши хан-
ством, Джафар-Кули-хан умер, и по
нем наследовал теперешний хан,
сын его.

При первом свидании с Измаил-
ханом в присутствии многих из на-
рода, сделав замечание на счет зло-
употребления им власти, поручил я
ему быть снисходительным к наро-
ду. Приставу, при нем находившему-
ся, поручил собрать всех несчастных,
которых подверг он жестоким истя-
заниям, и приказал поместить в его
дворце, пока не удовлетворит, по
крайней мере, семейств их обеспе-
чением их благосостояния.

Шекинское ханство, при меньшем
населении, нежели в ханстве Шир-
ванском, дает не менее дохода, осо-
бенно если исключить откупные ста-
тьи, значительную часть дохода в
Ширване составляющие.

Дани в казну вносит в год семь
тысяч червонцев. Произведения
земли те же самые, как и в Карабахе
и Ширване, при равном плодородии
оной.

В одном сем ханстве было неког-
да благоустроенное управление, оп-
ределены доходы и повинности,
уравнительно разделены труды жи-
телей в пользу хана. Во время Ма-
мед-Гасан-хана, которому персияне
выкололи глаза, выгнали из владе-
ний, и он, в крайней бедности, скита-
ясь в Турции, прибег под покрови-
тельство императора и живет в Аст-
рахани, получая достаточное содер-
жание. Отец нынешнего владетеля
несколько удерживал сей порядок,
но при сем последнем ниже призна-

ков оного не осталось.
Талышинское ханство, разоренное

персиянами, имеет малое народона-
селение, доходы весьма скудные,
которыми пользуется хан, не платя в
казну никакой дани. Приверженность
к России владетеля, отца тепереш-
него хана, вызвала мщение персиян,
подвергла землю его истреблению,
и полуденная часть ханства, при пос-
леднем трактате нашем с Персией,
признана принадлежностию оной.

Куринское ханство получило бы-
тие в недавнем времени. Им управ-
ляет полковник Аслан-хан, человек,
правительству приверженный.

Население малое, жители обре-
менены налогами, дань 30 тыс. чет-
вертей пшеницы, платимая казне,
чрезвычайно их разоряет.

Казыкумыцкое ханство во владе-
нии Сулхай-хана, человека самого
коварного, готового на всякие зло-
деяния. По древности своего проис-
хождения он весьма уважаем; меж-
ду горскими народами имеет силь-
ные связи, ко вреду нашему им упот-
ребляемые. Участвуя во всех пред-
приятиях дагестанцев против нас и
будучи наконец наказан отделением
части владения его, из коей состав-
лено Куринское ханство, данное род-
ственнику его врагу его непримири-
мому, отмщевающему жестокую
обиду, бежал в Турцию. В командо-
вание генерала Ртищева возвратил-
ся, изгнал в отсутствие его управляв-
шего владетеля и, пользуясь тверды-
ми и почти непроходимыми места-
ми гористой страны, остался без на-
казания.

Но если генерала Ртищева отвле-
кали важнейшие занятия, мог он, по
крайней мере, не входить в сноше-
ние с явным изменником и злодеем,
в сношение, которое не иначе дол-
жен он разуметь, как прощение его
преступлений. Ханство Казыкумыц-
кое, по словам людей, хорошо его
знающих, имеет жителей до 15 тыс.
семейств. Хан никакой дани не пла-
тит.

Аварское ханство во владении ге-
нерал-майора султана Агмед-хана,
лежит в средине гор Кавказских, ото-
всюду почти неприступных, и никог-
да русские в нем не бывали. Жители
оного бедны, ведут жизнь самую су-
ровую, наклонностей воинственных.

Последний пред сим владетель
Умай-хан был знаменит в здешних
странах военными своими подвига-
ми. Не раз удачные делал на Грузию
нападения, разорил серебряные и
медные ее заводы. Пользуясь друж-
бою ахалцыхского паши, чрез земли
его вступал в Имеретию. Прошел
однажды Эриванскую область бес-
препятственно, но близ города Ни-
хичевана был разбит персиянами.
Долгое время благоприятствовав-
шее ему счастие привязало к нему
многие горские народы, алчные до-
бычи, и он являлся, сопровождаем
будучи большими силами. Он при-
учил их к грабежам, и Грузия, можно
сказать, почти беззащитная, внут-
ренними раздорами истребляемая,
удовлетворяла их алчности. Долго
еще после смерти Умай-хана врыва-
лись они в Грузию многочисленными
партиями, но не было уже счастли-
вого предводителя, и Грузия покои-
лась под защитою российских войск,
от которых незадолго до смерти ис-
пытал он поражение.

Продолжение следует
Продолжение. Начало в номере от

19, 25 декабря.

Подробности

Рицин связал Париж, Лондон и Чечню

Задержанные в Вели-
кобритании по подозре-
нию в подготовке теракта
африканцы тесно связа-
ны с чеченскими терро-
ристами. С этим сенса-
ционным заявлением вы-
ступил крупнейший теле-
канал Франции ТF-1.
Речь идет о выходцах из
Эфиопии и Алжира, обу-
строивших в лондонском
районе Гринвуд настоя-
щую химическую лабо-
раторию, где британские
спецслужбы обнаружили смертель-
но опасный рицин.

Ранее сообщалось о том, что те-
ракт готовился на территории Бри-
тании, однако французские контр-
разведчики убеждены в том, что яд
злоумышленники собирались пере-
править через Ла-Манш. За двумя из
семи арестованных, побывавших на-

кануне во Франции, было
установлено наблюдение.
Так оперативники вышли
на след разветвленной
террористической сети,
связав ее с Чечней.

Это в равной степени
относится и к террорис-
там, чьи химические ла-
боратории были обнару-
жены накануне Рождества
во Франции. Тогда мест-
ным спецслужбам уда-
лось выйти на след сразу

двух преступных группировок в сто-
личных пригородах Романвиль и Оку-
рунев и предотвратить теракт, на-
правленный против российского по-
сольства в Париже.

«Вполне очевидно, что мы столк-
нулись с членами одной из самых эк-
стремистских исламских организа-
ций. Я надеюсь, что британские и

французские спецслужбы выступят
консолидированно, чтобы выявить
оставшихся на свободе террористов.
Поверьте, перед ними поставлена

весьма нелегкая задача», - заявил
британский эксперт по терроризму
Джон Гирсон.

Анализируя случившееся, бри-
танская «Дейли Телеграф» задается
вопросом: а правиль-
ную ли проводим эмиг-
рационную политику?
Подобные упреки в ад-
рес британского пра-
вительства все чаще
высказывают консер-
ваторы, которые нахо-
дятся в оппозиции. Ка-
бинет министров рас-
терянно парирует в том
духе, что мы, дескать, и
так снимаем отпечатки
пальцев эмигрантов и
близки уже к той черте,
за которой заканчива-
ется демократия.

В любом случае
«Дело о яде рицин» бу-

дет рассматривать Высший крими-
нальный суд Соединенного Королев-
ства. А хозяева домашней химлабо-
ратории, обнаруженной на севере
Лондона, по-прежнему останутся под
арестом. Такое решение принял один
из районных судов, подчеркнув тем
самым исключительную важность
происходящего.

Новые подробности в деле о смер-
тоносном рицине возникают столь
стремительно, что за сообщениями
о новых арестах несколько забыва-
ются интересные детали. Так о под-
готовке террористами атак с приме-
нением химического оружия британ-
ским спецслужбам оказывается по-
ведал некто Саиф Алислам эль-
Машри, некогда один из руководите-
лей Аль-Каеды, а ныне - узник базы
Гуантанамо на Кубе. Он раскрыл этот
секрет, и дело о яде рицин стало на-
бирать обороты.

Скандал

Бабич против Кадырова
В чеченском правительстве про-

изошла кадровая перестановка, за-
кончившаяся грандиозным сканда-
лом. Глава чеченской администра-
ции Ахмад Кадыров освободил от
должности министра финансов
Чечни, а премьер Михаил Бабич
публично не согласился с этим ре-
шением.

Кадыров заменил
Сергея Абрамова – как
говорят, человека фе-
дерального министра
по делам Чечни Ста-
нислава Ильясова –
на его заместителю
Эли Исаева. Прислав
распоряжение об
этом из Москвы по
факсу.

Бабич заявил по
этому поводу, что приказ его непос-
редственного руководителя наруша-
ет указы и распоряжения как Пре-
зидента России, так и полномочно-
го представителя последнего по
Южному федеральному округу. И
обозвал ход Кадырова демаршем.

Как считает Бабич, «этого не следо-
вало делать, по крайней мере, до
окончания работы в республике
Счетной палаты и подписания акта о
проверке расходования финансо-
вых ресурсов». Только после появле-
ния этого документа, по его мне-
нию, можно судить об эффективно-

сти работы министер-
ства финансов респуб-
лики и делать кадровые
перестановки в нем. Кро-
ме того, отметил он,
«нельзя сейчас произво-
дить смену руководства
министерства и потому,
что в результате недавне-
го теракта в доме прави-
тельства погибли 11 его
работников, в основном
руководители».

По сообщению московских «Из-
вестий», между Бабичем и Кадыро-
вым произошла крупная ссора. Раз-
ногласия вызваны вопросами фи-
нансирования восстановления зда-
ния правительства и всей социаль-
но-экономической сферы. Ущерб

от теракта, совершенного 27 декаб-
ря в Грозном, предварительно оце-
нивается в 267,7 миллиона рублей.
Такие данные были приведены на за-
седании комиссии по восстановле-
нию экономики и социальной сфе-
ры Чечни под председательством
Ильясова, передает Интерфакс. Из

этих средств 116 милли-
онов рублей предполага-
ется направить непос-
редственно на восста-
новление комплекса пра-
вительственных зданий.
Другая часть суммы дол-
жна пойти на выплаты
компенсаций пострадав-
шим и семьям погиб-
ших.

Кстати, предполагает-
ся, что Москва через Ба-

бича спровоцировала Кадырова на
политический демарш, чтобы уско-
рить отставку нынешнего главы че-
ченской администрации. Источник
газеты не исключил, что Кадыров
может быть отправлен в отставку в
течение ближайших месяцев.

Экстрадиция

Р а с с м о т р е н и е
дела Закаева

п е р е н е с е н о

С л у ш а н и е
дела об экстра-
диции из Вели-
к о б р и т а н и и
эмиссара чечен-
ских сепаратис-
тов Ахмеда Зака-
ева перенесено
31 января. Такое
решение принял на заседании маги-
стратского суда в Лондоне судья Ти-
моти Уоркмен. Как сообщает РИА
«Новости», с просьбой об отсрочке
заседания в суд обратились британ-
ские правоохранительные органы,
которые намерены более детально
изучить документы, представленные
российской стороной. Судебное за-
седание длилось всего несколько
минут. Сам Закаев на процессе не
присутствовал.

Помощь

Три миллионна
евро чеченцам

Три милли-
она евро для
п о м о щ и
мирным че-
ченцам ре-
шила выде-
лить Евро-

пейская комиссия. Как передает ин-
форационное агентство РИА «Ново-
сти», средства предназначены глав-
ным образом для оказания продо-
вольственной помощи наиболее
нуждающимся жителям Чечни, а так-
же беженцам из Чечни, временно про-
живающим в Ингушетии. Помощь
рассчитана на 253 тысячи человек и
призвана поддержать их существова-
ние до конца зимы. Комментируя это
решение, член Европейской комис-
сии Поул Нильсон, ответственный за
гуманитарную помощь, заявил, что
речь идет «не только о гуманитарном
императиве морального порядка, но
также о проявлении международной
ответственности во имя европейской
солидарности».

Ж и р и н о в с к и й
п р е д с к а з ы е т

Кадырову победу

Вице-спикер
Госдумы Влади-
мир Жиринов-
ский прогнози-
рует Ахмаду Ка-
дырову победу
на предстоя-
щих президентских выборах в Чеч-
не. «В Чечне будет референдум,
выборы президента, и Кадыров ста-
нет главой республики», - заявил
журналистам вице-спикер нижней
палаты, отвечая на вопросы по че-
ченской теме. После этого будет
сформировано правительство рес-
публики. Наводить порядок в рес-
публике будет чеченская милиция.
«12 тысяч чеченских милиционеров
сами будут разбираться с ситуаци-
ей в республике и уничтожать остав-
шихся бандитов», - сказал Жиринов-
ский. Вместе с тем он не исключил,
что чеченский конфликт «может
продлиться довольно долго», - пере-
дает РБК.

Прогноз

Адвокат семьи убитой чеченки
Эльзы Кунгаевой Абдулла Хамзаев
подал в Северо-Кавказский окруж-
ной военный суд кассационную
жалобу на решение о признании
полковника Юрия Буданова невме-
няемым и нуждающимся в прину-
дительном лечении. Об этом гово-
рится в материале газеты «Коммер-
сант». По данным издания, теперь
дело Буданова вместе с жалобой
Хамзаева будет передано в воен-
ную коллегию Верховного суда
России.

Напомним, что Буданов обвинял-
ся по статье 105 Уголовного кодекса
РФ (умышленное убийство). Ранее
ему вменялось в вину не только убий-
ство, но и изнасилование Кунгаевой,
но в ходе разбирательства суд снял
с Буданова это обвинение. Три пси-
холого-психиатрические эксперти-
зы, проведенные в 2000, 2001 и 2002
годах, поставили Буданову разные
диагнозы. В первом говорилось, что
в момент убийства полковник дей-
ствовал в состоянии аффекта и что
у него наблюдаются признаки орга-
нического поражения головного моз-
га. Во второй утверждалось, что Бу-
данов пребывал в «сумеречном рас-
стройстве сознания», является не-
вменяемым и нуждается в амбула-
торном лечении у психиатров. Третья
установила, что полковник страдает
расстройством психики с октября
1999 года и по сегодняшний день. По

Суд

Адвокат Кунгаевых обжаловал
приговор Буданову

мнению экспертов Институ-
та имени Сербского, в буду-
щем болезнь может ослабе-
вать, но окончательному из-
лечению не подлежит, в свя-
зи с чем полковник должен
быть направлен в специали-
зированный психиатричес-
кий стационар на принуди-
тельное лечение.

Почти двухлетний судеб-
ный процесс по делу Буда-
нова завершился 31 декаб-
ря 2002 года. Комментируя
судебный вердикт, адвокат
Кунгаевых заявил, что при
рассмотрении дела было

допущено много нарушений. Хамза-
ев, в частности, не согласен с соста-
вом экспертов, проводивших после-
днее обследование полковника, и
считает их выводы «недопустимым
доказательством». В связи с этим
он намерен добиваться начала но-
вого процесса с иным составом су-
дей. «Вообще, - сказал адвокат, - это
судебное разбирательство длится
уже почти два года, из них полтора
года обследовали подсудимого. При
этом вопрос о возмещении имуще-
ственного и морального вреда ос-
тался нерешенным. Суд предложил
потерпевшим решить его в порядке
гражданского судопроизводства, то
есть подать иск в районный суд и с
учетом российской судебной прак-
тики провести в судах еще минимум
года полтора».

Такие обстоятельства дают семье
Кунгаевых «право в обход российс-
ких инстанций подать иск в Европей-
ский суд по правам человека в Страс-
бурге, что мы и сделаем», - заявил
Хамзаев. По его словам, иск будет
подан не против полковника Будано-
ва, а против воинской части, в кото-
рой он служил, то есть против рос-
сийского государства. «О сумме ком-
пенсации пока говорить не буду, но
если за отравленных газом заложни-
ков родственники требуют по милли-
ону долларов, то почему бы и нам не
потребовать подобной компенса-
ции», - подчеркнул Хамзаев.

В Грозном растут
цены на жилье

На вторич-
ном рынке жи-
лья в Грозном
зафиксирован
резкий рост
цен. «Год назад
однокомнатная
квартира в Грозном стоила около 15
тысяч рублей, сейчас - около 60 ты-
сяч рублей», - сообщил Интерфак-
су министр имущественных отноше-
ний Чеченской Республики Висрад
Анасов. «Стоимость трехкомнатной
квартиры составляет около 150 ты-
сяч рублей, примерно столько же,
сколько такая квартира стоит, к при-
меру, в Осетии или Кабардино-Бал-
карии», - сказал Анасов. Рост сто-
имости жилья в чеченской столице
министр связывает, прежде всего, с
увеличением числа беженцев, воз-
вращающихся в Чечню из Ингуше-
тии.

Бой у КПП
« К а в к а з »

В минув-
шее воскре-
сенье про-
изошла пере-
стрелка на
КПП «Кавказ»
в районе ад-

министративной границы Чечни и
Ингушетии: один человек был убит и
четверо получили ранения. Как со-
общили РИА «Новости» в МВД Ин-
гушетии, дежурившие на КПП бой-
цы ОМОНа попытались досмотреть
машину «Жигули», следовавшую в
Чечню. Находившиеся в ней двое
мужчин открыли стрельбу. В пере-
стрелке были ранены трое милицо-
неров, один из нападавших погиб,
другой получил ранение и был задер-
жан. При обыске машины милицио-
неры изъяли несколько единиц
стрелкового оружия, 80 килограм-
мов пластида и шесть выстрелов к
гранатомету.

Вместе с тем
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НОВОСТИ
В поиске судебной инстанции?

Если суд все же удовлетво-
рит иск кандидата в президен-
ты РА Раффи Ованнисяна, ка-
кое «наказание» ждет перво-
го и второго президентов
страны, постоянно отказывав-
ших г-ну Ованнисяну в предо-
ставлении армянского граж-
данства, поинтересовалась
газета «Аравот». «Я не требую
привлечения к ответственно-

сти, - сказал кандидат. - Я всего лишь добиваюсь, чтобы
меня признали гражданином РА со дня представления мной
первого заявления. Я пытался решить этот вопрос с пред-
ставителями двух президентов и двух премьер-министров,
но каждый раз его решение откладывалось с разной моти-
вировкой или даже без мотивировки. И вот дело дошло до
суда. Я уверен, что наступит тот день, когда в нашей стране
найдется судебная инстанция, которая вынесет справедли-
вое решение».

Премия – за тройню

Денежную премию адми-
нистрации края за рождение
сразу трех младенцев полу-
чит жительница Тихорецка
Галина Колмакова. В красно-
дарском родильном доме
номер пять маму новорож-
денных поздравляли вице-
губернатор Галина Дорошен-
ко и депутат Государствен-
ной думы России Игорь Хан-
коев. Два с половиной кило-
грамма - средний вес каждо-
го из тройни. По росту они
тоже почти одинаковы. А по

внешности и подавно. Пока
мальчиков отличают только
по именам, выведенным над
кроватками, передает
«Маяк Кубани».

«Абрау-Дюрсо» дорог. Но плох

В Москве прошла дегустация ново-
годнего шампанского, в которой уча-
ствовала и продукция агрофирмы «Аб-
рау-Дюрсо». Из семи образцов полу-
сладкого шампанского российское
шампанское «Абрау-Дюрсо» заняло пос-
леднюю строчку в рейтинге. Главное в
напитке, конечно, вкус, отмечает «Но-
вороссийский рабочий». Абраусцы по-
лучили по этой позиции низшую оцен-
ку - 3,4 балла. Впрочем, также как и по
пенистым и игристым свойствам - 3,
по цвету - 3,5. И богатством букета

блеснуть не удалось. Зато «Абрау-Дюрсо» - бесспорный ли-
дер в цене. В Москве оно продается по 99 рублей за бутыл-
ку.

На Ставрополье ждут инвестиций

В новом году в Ставро-
польском крае планируется
осуществить инвестицион-
ный проект создания комп-
лексного производства на
базе освоения Спасского и
Благодарненского место-
рождений кварцевых пес-
ков в Благодарненском рай-
оне. В качестве партнеров
российских ООО «Агропро-
мэнерго» и Внешторгбанка
выступят французская фир-
ма «Starburst Distributions»,
международная компания
«Корона». Инвестиции будут
направлены на строитель-
ство горнообогатительного
комбината, завода стеклота-

ры, завода строительных ма-
териалов, завода листового
стекла.

Тарифы растут

С первого января повышены та-
рифы на услуги местной телефон-
ной связи. Так, ежемесячная абонен-
тская плата в городе за телефон со-
ставит в среднем 75 рублей, а для
сельской местности - на уровне 60
рублей. Установленная по Дагеста-
ну абонентская плата - самая низкая
из всех действующих в Российской

Федерации, отмечает «Дагестанская правда». В других ре-
гионах она доходит до 120 рублей.

Иеговисты опасны
не менее ваххабитов

Как отметил прокурор
республики Юрий Кетов,
откровенных экстремистс-
ких, сепаратистских, наци-
оналистических организа-
ций в Кабардино-Балкарии
сейчас нет, однако угроза
распространения вахха-
бизма сохраняется. Он со-
общил, что общими усили-
ями правоохранительных
органов «удалось предотв-
ратить тихий захват духов-
ной власти сторонниками
радикальных исламских те-
чений в городе Нарткале».
И это чуть не произошло
при попустительстве Ду-
ховного управления му-
сульман КБР. Кетов считает,
что в Майском и Прохлад-

ненском районах респуб-
лики складывается не ме-
нее опасная ситуация, свя-
занная с распространени-
ем влияния секты Свидете-
ли Иеговы, которая, по его
мнению, «может принести
не меньше бед России, чем
ваххабизм, если не принять
все меры по пресечению
его распространению».

ААЭ возбновит работу
без дозаправки

Армянская атомная элект-
ростанция возобновит работу
23 января без дозаправки топ-
лива, передает РИА «Ново-
сти». Как сообщил министр
энергетики Армении Армен
Мовсисян, оставшегося после
прежней заправки ядерного
топлива достаточно на два
месяца работы. Затем АЭС
будет снова остановлена на
ремонтно-восстановитель-

ные работы и дозаправку ядерным топливом. Весной, ког-
да начнут работать гидроэлектростанции, и потребность в
электроэнергии снизится, станция будет остановлена на 65
дней. Проблема с доставкой топлива и долгом атомной
станции разрешена - долг будет реструктуризирован, а топ-
ливо доставят в страну непосредственно перед запуском
станции. Долг Армянской атомной станции не является го-
сударственным, он равен 30 миллионам долларов, еще во-
семь миллионов долларов необходимо будет заплатить за
очередную партию топлива.

В тупиковом, казалось бы,
на данный момент вопросе
деления Каспия, похоже, по-
явился выход - возможно, в
ближайшее время все пять
прикаспийских государств
смогут найти принцип разде-
ла Каспийского моря, который
устроит всех. Стоит сразу ого-
вориться, что в соответствии
с известной формулой при-
каспийские государства - Рос-
сия, Азербайджан, Казахстан,
Туркменистан и Иран делят
только дно - вода общая.

В течение долгого време-
ни, главным образом из-за
позиции Ирана, процентное
деление топталось на месте.
Теперь, после предложения
России делить не по процен-
тному, а по ресурсному прин-
ципу, дело может сдвинуть-
ся с мертвой точки. По край-
ней мере, такую надежду
дают итоги прошедших в Те-
геране российско-иранских
консультаций, на которых
Москву представлял спец-
представитель Президента,
замминистра иностранных
дел Виктор Калюжный.

Говорить о прорыве в ре-
шении каспийского вопроса
сейчас, конечно, более, чем
преждевременно. Однако
можно утверждать, что обо-
значился выход. Вопрос лишь
в том, как им распорядятся
стороны?

Впервые за долгое время
обсуждения каспийской про-
блемы с иранской стороной в
Тегеране появились позитив-
ные оценки российских пред-
ложений. Помимо замены
процентного принципа не ре-
сурсный иранцев заинтересо-
вала идея совместных разра-
боток туркменского шельфа.
Сейчас российские нефтяные
компании «Роснефть» и «За-

Каспий поделят не по процентам, а по ресурсам
Иран заинтересовался «северной» методологией деления шельфа

рубежнефть» (представители
которых входили в делега-
цию, возглавляемую Калюж-
ным) создали совместное
предприятие с туркменскими
партнерами для разработки
туркменского шельфа. В Те-
геране этими компаниями
было высказано предложе-
ние об иранском участии в
этом проекте. Причем для
иранской стороны оно заман-
чиво тем, что при любом ре-
шении каспийской проблемы
(и при том варианте, на кото-
ром сейчас жестко стоит Те-
геран, и при других) данный
проект попадает в зону со-
вместных действий Ирана на
Каспии.

Заинтересовался Иран и
другим российским предло-
жением - попытаться приме-
нить к каспийскому вопросу
тот вариант раздела шельфа,
который использовался в се-
верных морях. По словам Ка-
люжного, иранцы отнеслись к
нему с осторожным оптимиз-
мом и проявили заинтересо-
ванность в изучении этой ме-
тодологии раздела шельфа.
Возможно, первая предмет-
ная реакция поступит уже в
следующем месяце, посколь-
ку российская и иранская сто-
роны договорились провести
повторные консультации в
Тегеране 15-20 января 2003
года.

Иными словами, Россия в
данной ситуации пытается
любыми приемлемыми путя-
ми вовлечь Иран в сотрудни-
чество в каспийском бассей-
не, поскольку в последнее
время Тегеран, по-видимому,
чувствовал себя в одиноче-
стве на фоне более или ме-
нее объединившихся России,
Азербайджана, Казахстана и
Туркменистана. Кстати, по
словам Калюжного, Москва
именно поэтому выступает
против четырехстороннего
блокирования с целью оказа-

ния совместного давления на
Иран. Это, как полагают в
Москве, лишь вынудит иран-
скую сторону еще больше
замкнуться и тормозить пере-
говорный процесс по разде-
лу Каспия. Когда же сторона
вовлечена в диалог - и чем ак-
тивнее, тем лучше - поводов
для обид гораздо меньше. Но

в то же время, как подчерк-
нул замминистра, в пятисто-
роннем формате, в котором-
то и должен решаться каспий-
ский вопрос, каждая из стран
(ясно, что это относится глав-
ным образом к Ирану), имею-
щая право вето, должна
очень хорошо подумать,
прежде чем применять это
право. Причем исходить не
только из сугубо внутренних
интересов, но и из интересов
самого процесса решения
проблемы раздела Каспия.

Кстати, в последнее время
все ярче проявляется неже-

лание Туркменистана идти на-
встречу остальным участни-
кам переговоров. Так, все
пять сторон предварительно
договорились о встрече в
Баку 10-12 декабря, на которой
не только подвели бы итоги
работы за год, но и обсудили
новые, перспективные идеи,
в том числе и раздела по ре-

сурсному принципу. Однако
туркменская делегация отка-
залась в последний момент
от участия, фактически со-
рвав таким образом не толь-
ко саму встречу, но и темп об-
суждения. При этом Ашхабад
сослался на то, что в это вре-
мя в Туркменистане - нацио-
нальный праздник. Хотя до сих
пор не понятно, как зависит
проведение национального
праздника от отсутствия или
присутствия в Ашхабаде двух
экспертов, которые заняты в
каспийской дискуссии. Похо-
же, что предлог это в боль-

шей степени надуманный.
Видимо, уважения к другим
сторонам не хватает. Ведь и
российские дипломаты могли
бы сослаться на День консти-
туции, который приходится
как раз на 12 декабря. Кстати,
россияне вели переговоры в
Тегеране и в воскресенье -
дабы не занимать пятницу -
священный для мусульман
день, пожертвовали своим
выходным ради общего дела.
Виктор Калюжный так и не
смог найти объяснения тако-
му поведению туркменской
делегации. Однако в этой свя-
зи приходит на память недав-
нее решении Сапармурата
Ниязова не принимать учас-
тие в саммите СНГ в Кишине-
ве в начале октября. Тогда Тур-
кменбаши также сослался на
национальную дату - годов-
щину трагедии ашхабадского
землетрясения 6 октября 1948
года.

Впрочем, упрекать турк-
менскую сторону в саботаже
было бы слишком некоррект-
но. Скорее, Ашхабад пытает-
ся набить себе цену. Но при
этом есть и позитивные при-
знаки, готовность к сотрудни-
честву. Так, создание совмес-
тного предприятия «Зарит» с
участием туркменской сторо-
ны и российских компаний
«Роснефть» и «Зарубеж-
нефть» в российском МИДе
оценивают весьма высоко,
впрочем отмечают при этом
некоторую запоздалость та-
кого решения. Одновремен-
но, как представляется, появ-
ление компании «Зарит» кос-
венно свидетельствует и о
положительном отношении
Ашхабада к российской идее
ресурсного деления Каспия.
Этот же принцип позволил
России на двусторонней ос-
нове с Казахстаном и Азер-
байджаном решить спорные
вопросы в пределах средин-
ной линии.

Как бы то ни было эта идея,
вероятно, будет доминиро-
вать на консультациях по Кас-
пию в следующем году, тем
более, что именно в следую-
щем году должен состояться
второй саммит прикаспийс-
ких государств. На ашхабадс-
кой встрече в верхах Россия
поддержала идею Ирана про-
вести второй форум на выс-
шем уровне в Тегеране. Это
же было подтверждено Вик-
тором Калюжным и в ходе пе-
реговоров с иранскими кол-
легами на прошлой неделе.
Пока конкретные сроки встре-
чи глав государств не называ-
ются, но источники
Страны.Ru, близкие к процес-
су переговоров, полагают,
что, скорее всего, он пройдет
в середине 2003 года.

Проведение саммита под-
разумевает конкретный ре-
зультат, поскольку просто так,
только чтобы поговорить и
разъехаться, президентам
собираться нет смысла. Это
значит, что к тегеранской
встрече будут активно гото-
виться договоренности или
хотя бы обозначаться пути вы-
хода на них. По оценке Калюж-
ного, в основу документа вто-
рого саммита будет положе-
на та декларация, которая уже
обсуждалась на ашхабадской
встрече в верхах, но «с уче-
том проявившихся новых по-
зитивных тенденций» - то
есть, скорее всего, идеи но-
вого - ресурсного - принципа
деления Каспия. Трудно ска-
зать, во что выльется этот
процесс, однако то, что ситу-
ация имеет все шансы выйти
из застоя, в котором она ока-
залась в последние месяцы,
внушает надежду: может
быть, Каспий, наконец, поде-
лят справедливо и ко всеоб-
щему удовольствию и выго-
де.

Дмитрий ГОРНОСТАЕВ

Возможен ли
компромисс с МВФ?

Середина декабря озна-
меновалась разрывом отно-
шений между Азербайджа-
ном и Международным ва-
лютным фондом в рамках
трехлетней программы со-
трудничества. Данная Про-
грамма по сокращению
бедности и экономическому
развитию, на реализацию
которой МВФ выделил кре-
дит в сто миллионов долла-
ров, вступила в силу с июля
2001 года. С того времени
были выделены два транша
приблизительно по десять
миллионов долларов. В
ближайшее время осталь-
ных траншей можно не ожи-
дать. Если только...

...Если только не будет
найден комп-
ромисс меж-
ду правитель-
ством и МВФ
по двум спор-
ным момен-
там. Прежде
всего речь
идет о недо-
в о л ь с т в е
МВФ отсут-
ствием у
Азербайджа-
на закона о Го-
сударственном нефтяном
фонде. Иными словами там
считают, что законодатель-
ной базы, которая бы регу-
лировала процесс расходо-
вания средств ГНФАР, нет.
Расходование Нефтяного
фонда основывается на ука-
зах Президента страны Гей-
дара Алиева.

До сих пор деньги ГНФАР
расходовались на програм-
мы помощи беженцам и вы-
нужденным переселенцам,
и, несмотря на то, что МВФ
в принципе согласен с эти-
ми направлениями, но счи-
тает, что это должно произ-
водиться в заранее запла-
нированном порядке, с за-
ложенными в принимае-
мый парламентом и утвер-
ждаемый Президентом
бюджет Фонда.

Кроме того, МВФ полага-
ет, что нельзя расходовать
средства ГНФАР на различ-
ного рода коммерческие
проекты. Напомним, что в
госбюджете на 2003 год за-
ложены 500 миллиардов ма-
натов в качестве трансфе-
ра из Госнефтефонда для
реализации ряда проектов
по развитию отдельных от-
раслей ненефтяного секто-
ра экономики, которые
МВФ наверняка назовет
коммерческими. Теорети-
чески позиция МВФ заслу-
живает внимания, поэтому
просто отбрасывать ее в
сторону не следует.

Однако нужно отметить,
что МВФ и другие междуна-
родные финансовые орга-
низации еще при форми-
ровании ГНФАР настаива-
ли на том, чтобы расходова-
нию подлежали лишь те

деньги, которые будут полу-
чены в качестве дохода от
размещения средств Фон-
да, скажем, на банковских
депозитах или в высоколик-
видные ценные бумаги. Со-
вершенно очевидно, что
этого процентного дохода
было бы явно недостаточно,
чтобы делать серьезные ин-
вестиции в экономику, в ин-
фраструктурные и соци-
альные проекты.

Вторым спорным вопро-
сом является дифференци-
рованный налог на прибыль
в зависимости от региона и
отраслей. Здесь позиция
Азербайджана совершенно
понятна: льготирование ин-
вестиций в проекты в реги-
онах страны путем сниже-
ния налогообложения на
прибыль. Позиция МВФ не
менее достойна внимания:

там полагают,
что это лишь
приведет к ук-
лонению от
налогообло-
жения.

На сегод-
няшний день
вопрос завис
в воздухе, не-
смотря на то,
что прошел
месяц с мо-
мента объяв-

ления со стороны МВФ о
приостановке реализации
трехлетней программы. Как
сообщили «Зеркалу» в ба-
кинском представитель-
стве МВФ, сейчас прави-
тельство Азербайджана на-
ходится в поисках компро-
миссного разрешения дан-
ных разногласий. Однако
трудно представить не толь-
ко то, когда будет найдено
компромиссное решение,
но и каким оно может быть
вообще. Хотя теоретически
можно предположить, что
Азербайджан пойдет на «ус-
ловное» принятие закона о
Госнефтефонде.

Иными словами, несмот-
ря на принятие закона, ни-
чего не изменится. Взамен
МВФ «отдаст» дифферен-
цированный налог на при-
быль.

Но все это пока только
предположения, так как
вопрос еще находится на
стадии рассмотрения.
Если вообще находится, так
как в кредитах МВФ Азер-
байджан, образно говоря,
не нуждается и может по-
зволить себе отказаться от
оставшихся 80 млн. долла-
ров.

Но нельзя забывать о
том, что МВФ может в от-
местку за отказ от выполне-
ния их требований «встав-
лять палки в колеса» Азер-
байджану при реализации
важных проектов, а также во
взаимоотношениях с други-
ми международными орга-
низациями. Так что для на-
чала нужно определиться,
нужен ли Азербайджану
МВФ, а потом думать о коп-
ромиссе.

Государственный бюджет
выполнен на сто процентов

Армения в 2002 году вы-
полнила государственный
бюджет на сто процентов.
Как сообщили агентству
Арка в пресс-службе Прези-
дента РА, об этом Роберт
Кочарян заявил в ходе
встречи с армянскими
предпринимателями. По
его словам, 2002 год закры-
вается с экономическим
ростом в 12,5 процента, ро-
стом экспорта – 50 процен-
тов и ростом промышлен-
ного производства – 16 про-
центов. «Это первый год в
истории Армении, когда Го-
сударственный бюджет вы-
полнен на сто процентов по
части доходов и расходов»,
- подчеркнул глава государ-
ства. Погашена также зна-
чительная часть долгов, на-
копленных за прошлые
годы, особенно в области
здравоохранения.

Доходы и официальные
трансферты Государствен-
ного бюджета Армении в
2002 году составили 219.158
миллиарда драмов, расхо-

ды - 260.147 миллиарда дра-
мов. Дефицит бюджета со-
ставил 40.989 миллиарда
драмов. (1 доллар США -
585.10 драма).

Интересно, что рост экс-
порта вызван его стимули-
рованием, в частности, со
стороны Армянского агент-
ства развития. По оценкам
Президента, в свою оче-
редь членство Армении во
Всемирной торговой орга-
низации «даст возможность
год от года увеличивать

объемы экспорта, так как
для бизнесменов открыва-
ются новые прогнозируе-
мые рынки». Президент Ко-
чарян отметил, что для бо-

лее эффектив-
ного использова-
ния этой воз-
можности, пра-
вительство гото-
во оказать биз-
несменам необ-
ходимую под-
держку посред-
ством созданно-
го с этой целью
Ознакомитель-
ного центра. Он
отметил, что
ежегодно увели-
чивающееся ко-

личество предпринимате-
лей, участвующих во встре-
чах, свидетельствует о
вступлении в строй новых
предприятий, задействова-
нии новых направлений
бизнеса. «Важно обмени-
ваться мнениями с пред-
принимателями относи-
тельно развития экономики

страны, что позволяет учи-
тывать их замечания при
разработке планов прави-
тельства, согласовывать
шаги частного бизнеса с
политикой правительства в
области экономики, делать
предсказуемым развитие
событий следующего года»,
- сказал Президент. Подво-
дя итоги 2002 года, он отме-
тил, что «намеченное, в ос-
новном, осуществлено, в
частности, удалось обеспе-
чить политическую ста-
бильность, сделано все воз-
можное, чтобы предвыбор-
ная логика и настроения не
влияли на экономику».

В свою очередь предсе-
датель Союза промышлен-
ников и предпринимателей
Армении Арсен Казарян,
подчеркнул важность про-
должения начатой политики
и отметил желание пред-
принимателей, чтобы в
стране была политическая
стабильность и цивилизо-
ванный ход политических
процессов.

В Иране к марту 2003
года будет введен в эксплу-
атацию нефтепровод Нека –
Тегеран. На первом этапе
его пропускная способность
будет составлять 120 тыс
баррелей в сутки, заявил
директор проекта Алирза
Бабаже. На данный момент
на трассе трубопровода по-
строено четыре насосные
станции, в дальнейшем их
число будет увеличено для
наращивания мощности
трубы до 370 тыс барре-
лей нефти в сутки. Кро-
ме того, существует про-
ект и дальнейшего рас-
ширения трубопровода,
при котором его макси-
мальная пропускная спо-
собность будет доведена
до 540 тыс баррелей в
сутки, сообщает
RusEnergy. Трубопровод
Нека-Тегеран предназна-
чается для транспорти-
ровки казахстанской и
туркменской нефти на
нефтеперерабатываю-
щие заводы Тегерана и
Тебриза. Каспийская
нефть нужна для обес-
печения нефтепродукта-
ми северных районов
Ирана. Взаиморасчеты
с Туркменией и Казахста-
ном будут осуществляться
на своповой основе, Иран
будет продавать эквивален-
тное количество своей не-
фти в Персидском заливе.
Длина трубопровода соста-
вит 324 километра. Диа-
метр 32 дюйма. Его строи-
тельство, начатое в 2000
году, обойдется в более, чем
360 миллионов долларов,

Большая нефть
на сегодня затраты состави-
ли 190 миллионов. В июле
этого года иранская сторо-
на предложила и Азербай-
джану продавать ей нефть
для дальнейшей перера-
ботки на НПЗ в Тебризе.

* * *
Корпорация Chevron

Texaco продолжает вести
переговоры с правитель-
ством Казахстана в надеж-

де разрешить спор вокруг
многомиллионного контрак-
та на разработку нефтяно-
го месторождения Тенгиз,
сообщает Media-Press.
«Дискуссии все еще про-
должаются», - заявил офи-
циальный представитель
компании ChevronTexaco,
который отказался более
детально прокомментиро-
вать ход переговоров. Как

считает аналитик Институ-
та публичной политики
Джеймса А. Бейкера III при
Университете Райс в Хьюс-
тоне Эми Майерс Яффе,
«правительство Казахстана
находится под определен-
ным давлением вследствие
того, что изначально, когда
они привлекали компании,
у них шел поток бонусов за
подписание контрактов.
Сейчас проекты занимают

немного дольше времени,
чем они изначально надея-
лись, и, я думаю, они нахо-
дятся под новым бюджет-
ным прессингом». «Когда
кто-то находится под бюд-
жетным прессингом, я счи-
таю вполне естественным
искушение вернуться к
тому же самому колодцу и
попытаться набрать из него
еще воды», - сказала она.

* * *
Иран приступил к про-

кладке «железнодорожной
ветки» Решт - Газвин - Аста-
ра. Как сообщил посол
Ирана в Азербайджане
Ахад Газаи, эта «ветка» со-
единит север страны с ос-
новными железнодорожны-
ми путями Ирана. Строи-
тельство этой дороги ве-
дется в рамках проекта
«Север-Юг». Отметим, что

между азербайджанс-
кой и иранской Астарой
также будет необходи-
мо осуществить строи-
тельство семикиломет-
рового участка, сооб-
щает Media-Press. Газаи
также сообщил, что
строительство этой
ветки началось после
того, как Президент
Азербайджана Гейдар
Алиев побывал с офи-
циальным визитом в
Иране и обсуждал этот
вопрос с Президентом
Ирана Мухаммедом
Хатами. Напомним, что
проект «Север-Юг» пре-
дусматривает транс-
портировку грузов из
России через террито-
рии Азербайджана и

Ирана в азиатские страны.
На первом этапе грузообо-
рот составит 10 млн тонн в
год. Правда, пока оконча-
тельного соглашения меж-
ду сторонами не подписа-
но. Этот проект очень ва-
жен для Азербайджана,
так как позволит получать
прибыль от транзита гру-
зов через его террито-
рию.



 

 

Прямая речь

«Я обязательно что-нибудь спою по-грузински...»
В прямом эфире радиостанции «Эхо Москвы» Полад БЮЛЬБЮЛЬ-ОГЛЫ - композитор, певец, народный

артист Азербайджана, министр культуры Азербайджана. Эфир ведет Матвей Ганапольский.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ –
Нашего гостя трудно на-
звать политиком… Кроме
того, что он министр куль-
туры Азербайджана, он
еще и друг наш большой,
друг всех радиослушате-
лей. Тех, кто знает имя По-
лада Бюльбюль-оглы. По-
лад, здравствуйте.

П.БЮЛЬБЮЛЬ-ОГЛЫ –
Здравствуйте...

- Друзья, он очень мало
изменился, чуть-чуть по-
седел, но фактически та-
кой же, как в фильме «Не
бойся, я с тобой»...

- ...Хочу сказать, что Мат-
вей Ганапольский, пользу-
ясь тем, что это не телеви-
дение, а радио, выдал вам
неправильную информа-
цию. Я конечно за время,
прошедшее после фильма
«Не бойся, я с тобой», очень
постарел. Фильм вышел в
1982 году, ему в этом году
исполнилось двадцать лет,
а за двадцать лет, как вы
понимаете, волосы и посе-
дели, и меньше их стало, и
мешки под глазами...

Но тем не менее, в чем
он прав, так в том, что я, ко-
нечно, друг тех радиослуша-
телей, друг тех людей, кото-
рые приходили на мои кон-
церты, а их почти за годы
гастрольной деятельности
было очень и очень много,
людей, которые покупали
мои пластинки или видели
меня по телевидению...

– Пришел вопрос: «Мат-
вей Юрьевич, передайте
пожалуйста Поладу огром-
ный привет от слушателей.
Мы его знаем, помним, лю-
бим, даже очень нравится
его мюзикл. Хотелось, что-
бы он немножко рассказал
об этой своей работе, жела-
ем ему огромных успехов,
рады, что он снова в Моск-
ве, желаем дальнейших
культурных связей между
Москвой и Баку. Ирина».

–  Спасибо, Ирина, заме-
чательно, спасибо Вам боль-
шое и спасибо за то, что Вы
помните. Наверное, речь
идет о спектакле «Песне
моей поверь», который мы
написали с Михаилом Щер-
баченко, это была такая ра-
диопьеса, потом по ней мы
сделали оперетту. В ней
много песен, заниматель-
ный сюжет. И, кстати, в пос-
леднем моем диске есть
песни из этого мюзикла.

– Что вообще за диск,
расскажите, я его нигде не
видел.

– Здесь в Москве такая
фирма «Парк рекордз».
Они обратились ко мне с
просьбой разрешить из-
дать диск популярных песен
60-70-х годов. И, честно го-
воря, я разрешил - раз есть

такое желание, раз есть по-
требность. Мне самому
этим заниматься некогда. Я
дал согласие, помог им со-
брать пленки. Там 20 песен,
начиная от «Позвони» и
«Твоя дорога» - и песни из
фильма «Не бойся, я с то-
бой», и песни из мюзикла
«Песне моей поверь», так
что, на мой взгляд, получил-
ся очень симпатичный
диск. И те, кто меня помнит,
хочет иметь мои песни
дома, то они, наверное, мо-
гут просто приобрести этот
диск...

– «Уважаемый Полад,
расскажите, чем занима-
ется сейчас у вас талантли-
вый режиссер Вагиф Мус-
тафаев»...

- Вагиф Мустафаев сей-
час снимает фильм о на-
шем уважаемом Президен-
те, снимает игровой фильм
и, одновременно, является
моим заместителем, заме-
стителем министра культу-
ры Азербайджана...

- «Я обожаю Полада
Бюльбюль-оглы, и очень бы
хотелось узнать, будут ли
его концерты в Москве. С
огромным удовольствием
пошли бы на концерт. Бла-
годарю его за то, что он
есть. Наташа из Москвы».

– Спасибо, Наташа. Но
дело в том, что в ближайшее
время концерты не планиру-
ются. Я отошел от концерт-
ной деятельности, вы на-
верное знаете, что очень
много лет работаю мини-
стром. Сочетать это очень
сложно.

– Так, значит, концертов
в ближайшее время не бу-
дет?

– Да, к сожалению. Для
того, чтобы сделать кон-
церт, нужно потратить
очень много сил, энергии,
иметь коллектив, которого у
меня сегодня нет. Поэтому
это все, к сожалению, очень
сложно.

– «Дорогой Полад, про-
звучала Ваша песня, - это
Андрей из Новосибирска,
- я невольно вспомнил
годы своего детства и юно-
сти. Как Вам удалось ос-
таться прежним? Вы все
такой же добрый человек,
доброта – понятие относи-
тельное, но все же вера в
то, что Вы такой же, как-то
обогащает твою душу».
Вот видите как пишет?

– Спасибо за теплые сло-
ва... И я специально не де-
лал ничего такого, чтобы со-
хранить что-то.., видимо, так
папа с мамой родили, и я
действительно такой, какой
есть, стараюсь не меняться
по отношению к своим дру-
зьям, по отношению к тем
людям, с которыми я обща-
юсь. Хотя, конечно, время
другое, взаимоотношения
другие, требования другие.
Но прежде всего надо оста-
ваться самим собой.

– Значит так, «большой
привет Поладу, спасибо за
его красивые песни, спа-
сибо за хорошие воспоми-
нания о прошлом, краси-
вой жизни в старые време-
на». Так написано. «Я ста-
рый человек, большое ему
спасибо»... «Я очень рад

слышать Полада Бюль-
бюль-оглы, я его ровес-
ник», - пишет Сергей,
«рады Вас слышать, - пи-
шет Наталья Михайловна,
- и хотим, чтобы Ваш мю-
зикл «Песне моей поверь»
был поставлен в Москве. В
Москве, - пишет она, - мно-
го представителей азер-
байджанской культуры,
будете ли Вы с ними встре-
чаться? Желаем успеха».

– Знаете, в Москве, по не-
точным данным, около 800 ты-
сяч азербайджанцев - наша
диаспора. Конечно, среди
них есть и педагоги, и инже-
неры, но, конечно, есть и те,
кто сегодня снабжает Моск-
ву фруктами, раньше цвета-
ми... Теперь цветы из Голлан-
дии привозят... Диаспора
очень разнородная, но отрад-
ный факт, что в последние
годы они как-то мобилизуют-
ся, объединяются в различ-
ные общества. Конечно, ког-
да бываю в Москве, с ними
встречаюсь, общаюсь. Как
министр, по мере сил и воз-
можностей, стараюсь помо-
гать. В Москве есть воскрес-
ная азербайджанская шко-
ла, мы учащимся иногда по-
сылаем музыкальные инст-
рументы, костюмы нацио-
нальные, что-то такое, во вся-
ком случае, конечно, поддер-
живаем взаимоотношения и
стараемся, чтобы они были
бы хорошие.

– 15 часов 35 с полови-
ной минут. Полад Бюль-
бюль-оглы у нас в гостях,
сообщение с пейджера.
Лариса пишет: «Обожаю»,
это ее тема, помните, даль-
ше она пишет: «Не бойся, я
с тобой». Идем дальше.
«Полад Бюльбюль-оглы, а
что обозначает Ваше имя
в переводе на русский
язык? Как приятно слы-
шать Вас в морозные дни,
у нас сейчас 20 градусов

мороза, и кого из исполни-
телей и артистов Азербай-
джана Вы могли бы назвать
суперзвездами?»

– Прежде всего, о моем
имени. Бюльбюль – это имя
моего отца. Бюльбюль в пе-
реводе с азербайджанско-
го означает «соловей». У

папы было свое имя, кото-
рое ему дали отец с мате-
рью. Отец его звал Мурта-
зой, Муртаза – это старин-
ное арабское имя, означа-
ющее «избранный», а мать
его называла «Айдаллых».
Папа с мамой его - мои ба-
бушка с дедушкой - никак не
могли договориться, как же
все-таки ребенка назвать...
С семи-восьмилетнего воз-
раста в городе Шуше, в Ка-
рабахе, он стал хорошо
петь, подражал трелям со-
ловья. И за это соседи, дру-
зья, родственники стали его
называть Бюльбюль – мол,
«мальчик поет как бюль-
бюль».

– Это было прозвище?
– Да, это было прозвище,

и потом уже, когда он полу-
чал паспорт, его отец впи-
сал в паспорт имя «Бюль-
бюль».

– То есть как имя?
– Да, как имя. И он был

Бюльбюль Мамедов, еще
была фамилия Мамедов.

– Слушайте, ну как к че-
ловеку обращались, Бюль-
бюль.

– Ну как, в России есть
фамилия Соловьев.

– Это фамилия.
– А это имя.
– Ничего себе. Друзья,

Восток – дело тонкое.
– Точно... Я по паспорту

тоже Бюльбюль-оглы, но это
мое отчество, которое ста-
ло фамилией... Полад меня
зовут, а Бюльбюль-оглы –
это «сын Бюльбюля». Мы
приехали как-то на гастро-
ли в один из городов, по-
моему, это был Саратов,
поздно ночью, в три часа.
Вы знаете, советское вре-
мя, такая гостиница, все
недовольны, что их ночью
артисты разбудили. Какая-
то дежурная спросонья на-
дела очки, долго смотрела
(на пропуск – ред.) и потом

сказала: «Ну сколько же вас
человек будет жить в одно-
местном номере? Полад,
Бюльбюль, а потом Оглы
еще?»

– Ужас, обвал сообще-
ний. «Уважаемый Полад,
Вы продолжаете великое
искусство Бейбутова, спа-
сибо за это», «Есть ли у Вас
ученики в Азербайджа-
не?» – пишет Александр
Петрович Григорьев.

– Вы знаете, как раз это
можно объединить с вопро-
сом, кого я считаю звезда-
ми Азербайджана. Конеч-
но, конечно, не было таких
названий, как «стар», как
«суперстар», как «звезда».
Была советская идеология,
тогда люди стеснялись хва-
лить друг друга, говорить
друг другу хорошие слова.
Но, безусловно, в 45-50-х
годах это был Рашид Бейбу-
тов с фильмом «Аршин
Мал-Ала», который пользо-
вался грандиозным успехом
на всей территории СССР.
Потом был Муслим Маго-
маев, мой друг, мой сосед,
близкий мне человек, кото-
рый действительно блистал
и блистает по сей день. На-
верное трудно себе пред-
ставить, что творилось на
концертах Муслима Маго-
маева в 60-е годы, что тво-
рилось после концертов,
какой бешеной популярнос-
тью он пользовался. Был
очень популярный такой ан-
самбль «Гая», который пре-
красно владел искусством
многоголосья. У нас, в Азер-
байджане, в основном, му-
зыка одноголосная, это гру-
зины больше поют хором, а
у нас музыка...

– По-грузински тоже
что-то поете?

– Я не пою, но грузинский
язык немножко помню.

– А скажите что-нибудь.
– Могу сказать. Дело в

том, что у меня мама напо-
ловину грузинка. У нее отец
– азербайджанец, мать –
грузинка, значит во мне
есть четвертушка грузинс-
кой крови. И в Грузии меня
считают своим. Во всяком
случае совсем недавно, в
ноябре месяце, Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе наградил меня Орденом
чести за развитие культур-
ных связей между Грузией
и Азербайджаном.

– Позвольте поздра-
вить.

– Пользуясь случаем,
спасибо. Я его еще не полу-
чил, меня, видимо, пригла-
сят на получение этого ор-
дена. И вот там я обязатель-
но что-нибудь спою по-гру-
зински.

– Да, идем дальше. Сей-
час промотаю, большое
количество, «мы помним
Вас, очень любим, счастли-
вы, что Вы с нами. Наталья
Ивановна», так, «отец Ва-
шего гостя был певец с по-

трясающим, неповтори-
мым голосом. Издаются
ли сейчас записи отца?
Помнят ли его на родине?»

– Конечно, на родине его
помнят, в 97-м году было
отмечено его столетие, про-
водится конкурс вокалистов
имени Бюльбюля. Он уже
проводился дважды, в 97-м
году, в 2000-м году, пройдет
в 2003-м. К сожалению, моя
большая вина, как сына, в
том, что до сих пор не изда-
ны диски Бюльбюля. Просто
потому, что я хочу их сам от-
реставрировать, дело в
том, что записи Бюльбюля,
в основном конца 40-х и 50-х
годов. Естественно, это мо-
нозапись, они не очень ка-
чественные, сейчас уже
многие пленки устарели... И
мне, с одной стороны, не
хочется доверять кому-то
другому, а с другой - не могу
найти пару месяцев для
того, чтобы сесть и сделать
самому. И поэтому до сих
пор, к моему стыду, эти дис-
ки не изданы. Но я обещаю,
что в ближайшее время, в
2003 году, эти диски выйдут
обязательно.

– Смотрите, Полад, воп-
рос про сына Вашего.

– Про сына расскажу с
удовольствием. Моего сына
зовут Теймур, он играет в
оркестре Федосеева, в
большом симфоническом
оркестре имени Чайковско-
го, является первым фаго-
тистом и, как мне кажется
как музыканту, он очень хо-
роший профессионал. И я
знаю, что Владимир Ивано-
вич Федосеев его очень це-
нит... Он нашел свое место
в музыке, чему я очень рад.
Это музыкант в третьем по-
колении, и у него фамилия
тоже Бюльбюль. Он Теймур
Бюльбюль.

– Еще один звонок. Как
Вас зовут?

СЛУШАТЕЛЬ – Роберт.
(говорит по-грузински).

П.БЮЛЬБЮЛЬ-ОГЛЫ –
Ой, спасибо (говорит и поет
по-грузински). Так что види-
те, не забыл еще.

РОБЕРТ – Да, дорогой
мой, во-первых, имя Полад,
знаете, что значит по-гру-
зински?

П.БЮЛЬБЮЛЬ-ОГЛЫ –
Сталь. И по-азербайджанс-
ки тоже.

РОБЕРТ – Да, я хочу по-
желать, чтобы как сталь не-
сгибаемы были...

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ –
Спасибо большое, спа-
сибо. Так, ну что, сколь-
ко у нас еще на разговор
- одна минута... Вы кусо-
чек Солнца принесли к
нам сюда.

– Спасибо огромное
всем тем, кто звонил, кто
присылал сообщения, я
счастлив, что вы меня по-
мните, спасибо, будьте
здоровы, пусть исполня-
ются все ваши желания.

Юбилей

17 января на сцене Большого театра в Москве состоит-
ся концерт Государственного филармонического оркест-
ра Армении, которым откроются юбилейные мероприя-
тия, посвященные сталетию великого композитора Ара-
ма Хачатуряна. Как сообщил пресс-секретарь этого му-
зыкального коллектива Нарек Товмасян, в Москве оркестр
- художественный руководитель и главный дирижер - Эду-
ард Топчян - исполнит сюиты Арама Хачатуряна из бале-
тов «Гаяне» и «Спартак». Организаторы концерта - мини-
стерства культуры Российской Федерации и Республики
Армения, посольство РА в РФ, Международный культур-
ный центр. На концерте будут присутствовать Президент
РА Роберт Кочарян и Президент РФ Владимир Путин. На-
рек Товмасян сообщил, что после московских гастролей
Филармонический оркестр Армении направится в Объе-
диненные Арабские Эмираты, где также даст концерты,
посвященные юбилею великого композитора. В програм-
му выступлений включены сюита из балета «Спартак» и
Фортепьянный концерт (солист - Армен Бабаханян) Ара-
ма Хачатуряна, а также «Картинки с выставки» Мусоргс-
кого и «Болеро» Равеля.

Араму Хачатуряну
– сто лет

Пост главного тренера
национальной сборной Ар-
мении по футболу оказал-
ся вакантным. Аргентинс-
кий специалист Оскар Ло-
пес, под чьим руководством
футбольная сборная Арме-
нии провела в прошлом
году два официальных мат-
ча, потребовал ежегодно
выплачивать ему 300 тысяч
долларов. По европейским
меркам эта сумма не столь
уж и велика, однако она не
по карману Федерации
футбола Армении. Поэто-
му Лопес отказался от рабо-
ты и со сборной, и с клубом
«Пюник», тренером которо-
го был. Сейчас чемпион Ар-
мении «Пюник» под руковод-
ством Самвела Петросяна
проводит учебно-трениро-
вочный сбор в Адлере, го-
товясь к стартующему 18
января в Москве турниру на
Кубок чемпионов стран Со-
дружества Независимых Го-
сударств и Балтии.

Что касается кандидату-

Спорт

Оскар Лопес больше
не вернется

ры на пост тренера сбор-
ной, сообщим, что сейчас
ведутся переговоры с ря-
дом специалистов, в том
числе и с известным фран-
цузским тренером Анри
Мишелем. Этот вопрос тре-
бует скорейшего решения,
так как уже 29 марта нацио-
нальная сборная в рамках
отборочного турнира чем-
пионата Европы встретится
на своем поле с командой
Северной Ирландии. На
март запланирован и учеб-
но-тренировочный сбор ко-
манды, который пройдет в
Аргентине. Кстати, намечен
и товарищеский матч со
сборной этой страны.

Криминал

Генеральная прокуратура
Армении продолжает рас-
следование убийства пред-
седателя Совета Обще-
ственной телерадиокомпа-
нии РА Тиграна Нагдаляна.
Напомним, вечером 28 де-
кабря 2002 года, когда 36-
летний Нагдалян выходил
из подъезда родительского
дома в центре Еревана, не-
известный выстрелил в
журналиста из пистолета
«ТТ». С тяжелым ранением
головы журналист был дос-
тавлен в больницу скорой
помощи, где врачи присту-
пили к хирургической опе-
рации, однако спасти его не
смогли.

Уголовное дело по факту
убийства ведет Следствен-
ное управление Генпрокура-
туры. Дело возбуждено по
двум статьям УК РА - «Тер-
рористический акт» и «Не-
законное хранение, ноше-
ние и применение оружия
и боеприпасов». Оператив-
но-следственная группа, в
которую вошли следовате-
ли МВД и Службы нацио-
нальной безопасности при
правительстве Армении, а
также практически весь со-
став Следственного управ-

С л е д с т в и е
п р о д о л ж а е т с я

ления Генпрокуратуры, про-
рабатывает несколько вер-
сий. Одна из основных - го-
сударственно-обществен-
ная деятельность Нагдаля-
на.

Генеральный секретарь
Совета Европы Вальтер
Швиммер строго осудил
убийство армянского жур-
налиста. Как следует из
пресс-релиза, предостав-
ленного агентству АРКА
пресс-службой СЕ в Страс-
бурге, Швиммер выразил
соболезнования родным и
близким убитого и отметил,
что «убийство ведущего
журналиста - это не только
преступление против него
лично, но и покушение на
свободу средств массовой
информации». По его сло-
вам, общественное телера-

диовещание Армении при-
звано сыграть решающую
роль в демократической
жизни страны, в частности,
в связи с предстоящими
президентскими и парла-
ментскими выборами.
Вальтер Швиммер призвал
власти Армении «продол-
жить его дело в таком же
«духе открытости» и не до-
пустить, чтобы это преступ-
ление повлияло на демокра-
тические процессы в Арме-
нии».

Юмор

Вопрос «Армянскому ра-
дио»:

- Что такое смешанные
чувства?

- Это когда твоя теща в
твоих «жигулях» летит в
пропасть.

* * *
У представителя одного из

народов Крайнего Севера
родился сын. И что-то было в
нем неправильное, поэтому
он все время качался как ма-
ятник. Исполнилось ему 18
лет. Услышал он, что объяв-
лена мобилизация в армию
и говорит отцу:

- Хочу в армию!
- Куда?
- В армию!!
- Куда-куда?
- В Чечню!
- Только этого не хвата-

ло. 18 лет ты издеваешь-
ся надо мною, а теперь
хочешь, чтобы чеченский

Бананасы!»
За день всех достал до

такой степени, что к нему
подошли другие торговцы и
говорят: «Урод! Достал
всех! Какие, к черту, банан-
сы! Надо говорить «Бана-
ны». Понял?»

- Канечно, понял. Бананы!
Ананы! Бананы! Ананы!

* * *
Виза в Афганистан: Не-

обходимые документы для
оформления визы:

Фото 3X4 в куфийе (па-
рандже);

Видеозапись обрезания;
Разрешение на вывоз га-

рема;
Справка о постановке на

учет в наркодиспансере;
Справка о наличии на ва-

шем банковском счете не ме-
нее 17 миллиардов афгани;

Удостоверение пилота
«боинга»;

снайпер сошел с ума?

* * *
Кавказская сборная по

футболу, состоящая из
представителей четырех
кавказских национально-
стей, заняла первое место,
обыграв сборную Брази-
лию со счетом 5:0.

Вопрос арбитру: «Как это
могло произойти?»

- В атаке чеченцы и даге-
станцы - пока не зарежешь,
не пропустят.

- В защите азербайджан-
цы - пока не заплатишь, не
пропустят.

- На воротах стоит армя-
нин – гол забьешь - не дока-
жешь.

* * *
Армянин торгует на про-

дуктовом рынке и орет:
«Ананасы! Бананасы! Ана-
насы!

Голодовка в Кенделене
Жители селения

Кенделен провели
трехдневную голо-
довку, требуя вы-
дать всем детям из
пострадавших от
наводнения семей
материальную по-
мощь в размере
двух тысяч рублей.
Как пояснил глава
администраци и
района, где нахо-
дится Кенделен,

первоначально местные власти не надеялись, что поступит
достаточное количество средств, и объявили, что помощь
будет выдаваться лишь гражданам, достигшим 18-ти лет. При
этом глава администрации стал выдавать поступившие день-
ги всем жителям села, даже тем, кто ни в каких списках не
состоял. Когда же было приято решение выдавать деньги и
детям, средств уже не было. Скорее всего, теперь этим воп-
росом займется прокуратура.

Страшная жатва СПИДа
В Новороссийске ВИЧ-

инфицированы 1678 чело-
век. Сколько тех, кто уже
носит в себе вирус, но пока
не знает об этом, и сколь-
ко еще стоят на пути к за-
разе - не знает никто. Тем
не менее, на обществен-
ные слушания на эту тему
явилось не более 150 че-
ловек, причем половину
аудитории составили кур-
санты Новороссийской
морской академии, пришедшие на мероприятие в сопровож-
дении отцов-командиров. Скучную череду дежурных отчетов
разбавил доклад студентки медколледжа, которая проводи-
ла анкетирование своих собратьев-студентов для научной ра-
боты. Ее исследования показали, что каждый четвертый про-
бовал наркотики, а каждый второй, имея от двух до пяти по-
ловых партнеров, не пользуется презервативами. Хотя при
этом абсолютно все правильно ответили на вопрос о распро-
странении ВИЧ как половым, так и шприцевым путем переда-
ет «Новороссийский рабочий».

Хроника
Справка об отсутствии

родственников в Израиле и
США;

Приглашение от район-
ной организации «Талибан»

* * *
Вчера около 11 часов эк-

скурсовод Мухаметхунова
захватила автобус с турис-
тами и четыре часа удержи-
вала их в заложниках, рас-
сказывая несчастным исто-
рию родного края.

* * *
Едут в лифте два японца,

грузин, армянин и азербай-
джанец. Тут один японец го-
ворит другому японцу: «Эти
русские все на одно лицо».

* * *
У грузина спрашивают: -

Какая самая любимая пти-
ца? - Орел! - Почему? - Нос
красивый!



 

 

«НЕ МОЯ ВОЛЯ, НО ТВОЯ ДА БУДЕТ!»
На протяжении веков

люди обсуждали волю
Бога, как будто это нечто
совершенно отличное от
воли человека, даже отда-
ленно не напоминающее
приношение, благодаря
которому человеку станут
доступны чудеснейшие
дары. Опровергая чело-
веческое предубеждение,
воля Бога стремится наде-
лить людей извечным
неотъемлемым правом и
никогда не посягает на их
свободу.

Загадка жизни сокрыта
в воле Бога. Понятая дол-
жным образом, она дает
новый импульс всем дос-
тойным целям и возрож-
дает утраченную многими
любовь к жизни. То, что вы
называете «пылом» или
«огоньком», если вдохнов-
лено Святым Духом, явля-
ется не химерой, а
вспышкой радости, кото-
рая прокатывается по
всему миру, раскачивает
высочайшие сосны и уст-
ремляет все и вся к кос-
мической пользе и косми-
ческой цели.

Воля Бога – это брил-
лиант чистой воды, это
сияющий Божествен-
ный Разум, это неисто-

вый ветер Духа, это сила
и радостный смех истин-
ной идентичности.

«Как мне узнать волю
Бога?» - раздается крик
миллионов. Человек исхо-
дит из предположения, что
Божественная воля сокрыта
от него, словно игра в прят-
ки входила в планы Предвеч-
ного Отца.

Это не так! Воля Бога –
неотъемлемая часть самой

жизни и лишь
ожидает от чело-
веческой воли
сигнала, дающе-
го ей право дей-
ствовать, излу-
чая мощь власти
в мир человека.
Смертная воля
накрепко связа-
на с Бессмерт-
ной.

Слово Иисуса
– «Отец ваш бла-
говолил дать вам
Царство» - дает
людям возмож-
ность осознать
вечную волю как
наиболее полное
проявление веч-
ной любви.

Перестаньте
относиться к сво-
ей жизни с пози-

ции собственника! Откажи-
тесь от низменных чувств
греховности и бунтарства,
невежества и сомнений, не-
приятия и страха перед Но-
вым и Неведомым. Воспри-
нимайте волю Бога как вез-
десущую и совершенную,
как святое биение священ-
ного Сердца, пульсирующе-
го в вашем собственном.
Знайте и понимайте, что
этот отказ представляет со-

бой не забвение, а приход
новых начал и великой ра-
дости.

Зная, как души людей
тоскуют и жаждут Реально-
сти, я неустанно призываю,
чтобы символы Его воли
проявились в вас как бод-
рость ума, воля к переме-
нам и бесстрашная готов-
ность предоставить свое
смертное «я» дивным за-
мыслам Бога – Отца.

Возрастите в себе ощу-
щение личной причастности
к воле Бога! Издавна Божья
воля воспринималась вами
как нечто, существующее
вне вас. Ныне новые стрем-
ления и открывшиеся гори-
зонты смогут воссоздать
самый лучший, из когда-
либо имевшихся у вас, дар.
Воспоминание о Его благо-
дати проснется в вас, как
только вы примете беско-
нечную заботу Предвечного
Бога. Вам следует размыш-
лять о благословенных ожи-
даниях, которые Он связы-
вает с вашим жизне пото-
ком, и воплотить их как жи-
вую, жизненно важную часть
всего вашего сознания.

Почему люди воздвигают
фальшивую волю и называ-
ют ее своей? Почему никак
не могут примирить волю

Бога и «собственную» волю?
Найти ответы на эти вопро-
сы – значит найти ключ к
счастью для каждой части-
цы жизни. Когда человек
осознает, что ему не нужно
бороться за свое отдельное
существование вне Бога
(ибо в Боге он совершенен)
и что в действительности  не
существует двух разновид-
ностей воли – воли челове-
ка и воли Бога, а есть толь-
ко одна воля истины и сво-
боды, изначально прису-
щая самому Духу Жизни,
который является Духом
Бога, тогда он заново пости-
гает, что есть гармония и
благодать.

Воля Бога – единствен-
ный источник человеческой
свободы. Сегодня на Земле
в ходу много коварных уло-
вок, что подчас нелегко ра-
зобраться в том, что же яв-
ляется волей Бога. Одни,
например, уверенные, что
бедность угодна Богу, пре-
вращают свои жизни в при-
мер крайней простоты.
Другие считают богоугодны-
ми богатство и изобилие.

В действительности ни
то, ни другое не является
залогом победы души, ско-
рее, им будет дар непривя-
занности, и тогда – будут ли

в вашем распоряжении все
богатства Вселенной или
же ждет более скромная
участь – вы будете удовлет-
ворены любым окружени-
ем...

Воля Бога всеобъемлю-
ща. Ибо – Она порождает
искру, что вытесняет тьму
чувственного сознания, не-
вежества и отчаяния, высо-
ко держа факел истинного
просветления, озаряющего
путь ищущей душе, позво-
ляя каждому обрести себя,
полностью отдавшись пылу
Божьей воли.

Указ «Не моя воля, но Твоя
да будет!» никогда не пред-
назначался для утвержде-
ния жертвы, но являлся
примером вдохновленной
свыше мудрости.

Пусть же ваша искрен-
няя преданность Богу,
благодарное чувство и
благоговение перед Ним
подготовят вас умствен-
но, духовно и эмоциональ-
но к тому, чтобы принять
волю Бога так, как принял
бы лавровый венок глади-
атор. Впереди вас ждут
века свершений – строи-
тельства великих горо-
дов, цивилизаций, труды
на благо человечества. Но
пока люди не примут волю

Бога, пока не откажутся от
двоедушия, они по-пре-
жнему будут неустойчивы
и непоследовательны в
достижении своих целей.

Воля Бога приносит чело-
веку уверенность в том, что
он уцелеет, ибо Богу угодно,
чтобы те, кто был Им сотво-
рен, унаследовали Его цар-
ство, - однако правила игры
должны соблюдаться, ибо
закон Бога непреклонно тре-
бует совершенства.

Совсем не трудно слу-
жить воле Бога, в действи-
тельности намного легче,
чем загнивающей  чело-
веческой воле с ее измен-
чивыми критериями. Че-
ловеческая воля в ложном
одушевлении возносит
людей на головокружи-
тельную высоту и броса-
ет их, лишенных духовно-
го знания, на произвол
судьбы – неотвратимо ка-
титься навстречу гибели.

Воля Бога – это священ-
ное приключение. Я ска-
зал об этом намеренно –
ибо люди в массе своей
считают встречу с волей
Бога весьма отдаленной
перспективой. Они молят
о том, чтобы им была яв-
лена воля Бога, но не по-
нимают, что могут соста-

вить о ней первоначаль-
ное представление, еще
пребывая в смертной
форме...

Прежде всего никогда
не забывайте, что, не-
смотря на всю сложность
и свой всеобъемлющий
характер, воля Бога все-
гда может быть сведена к
общему знаменателю
Любви, Жизни и Света.

Так устремимся вмес-
те вперед – навстречу
Богу, который воплощает
в воле своей Божествен-
ную Любовь, Жизнь и
Свет.

«Познаем же славу гря-
дущего!»

Из текста древнего
Писания, Откровения и
Призыва  «Эль Мория» -
воплощенного волхва,
который вместе с вос-
точными мудрецами
Бальтазаром и Каспа-
ром проделал весь путь,
если говорить  истори-
чески, из Ура Халдейс-
кого до Вифлеема, сле-
дуя указаниям звезды и
Внутреннему зову Хри-
ста.

Подготовил
Владимир АБУЛАДЗЕ

Ю б и л е й

Наше знакомство состоя-
лось без малого два года на-
зад. Тогда он только-только на-
чал обживать свой кабинет
на шестом этаже здания Ге-
неральной прокуратуры,
куда перешел из Тбилисско-
го окружного суда. Газеты пи-
сали, что, прощаясь с ним,
судьи плакали. А еще – что
бывшие коллеги в букваль-
ном смысле на руках пронес-
ли его через весь коридор,
когда он покидал здание
суда. Собираясь к нему на
интервью, я уже была наслы-
шана о нем: и что он юрист
высокого класса, и о том, что
он имеет музыкальный та-
лант, и что это человек с су-
ровым характером и обо-
стренным чувством справед-
ливости. И о том, что за два
года работы в Тбилисском ок-
ружном суде ему удалось за-
воевать в коллективе не толь-
ко авторитет, но и любовь.
«Респондент он сложный, -
предупреждали коллеги. –
Немногословен, и портрет с
него писать нелегко».

В условленное время я
уже сидела в его кабинете.

Вопрос о том, сколько
времени мной запла-
нировано на интер-
вью, не оставлял со-
мнения – у «новосела»
день расписан по ми-
нутам, и на лирику в
беседе рассчитывать
не стоит. Но без нее не
обошлось – Венеди Бе-
нидзе по образу мыш-
ления оказался не про-
сто юристом, проку-
рором, но и челове-
ком творческим, умуд-
ряющимся даже в
юриспруденции – на-
уке, достаточно, на
мой взгляд, сухой и
конкретной, – нахо-
дить элементы творче-
ства.

Телефон на его сто-
ле не замолкал – потоком сы-
пались поздравления с но-
вой высокой должностью.
Восторга они у моего собе-
седника не вызывали. Заме-
тив мое недоумение, Венеди
Бенидзе объяснил:

- Конечно же, я рад, что
снова работаю в прокурату-
ре. Должность высокая, но
высока и ответственность.
Ведомство наше непростое –
здесь и проблем много, и
трудностей своих  хватает. А
кресло, знаете, обязывает ко
многому – ведь чем выше
должность, тем тяжелее груз
ответственности...  И потом,
непросто это – два года ра-
ботать с коллективом и вдруг
уйти. Привык я и к своей су-
дейской мантии, и к колле-
гам: жили единой семьей,
делали одно дело... Не люб-
лю расставаний...

В нынешнем году исполня-
ется 30 лет, как Венеди Бенид-
зе, заместитель Генерально-
го прокурора Грузии, работа-
ет в органах прокуратуры. Не-
давно был его день рождения,
и я у него спросила, будет ли
он отмечать юбилей.

- Не до празднеств сегод-
ня, - последовал ответ.

Его надо знать, Венеди Ге-
оргиевича, чтобы понять до
конца смысл этой фразы. В
ту нашу первую встречу он
сказал, что «не может быть
человеку хорошо, если стра-
не, где он живет, трудно. Ведь
мы – не просто население,
каждый из нас – гражданин».

Общаясь с ним достаточ-
но долгий период, я поняла,
что это – позиция не только
прокурора, представителя
правоохранительной струк-
туры. Человек Бенидзе та-
кой, что будь он и скрипачом,
все равно считал бы, что у
каждого есть гражданский
долг, которому нужно следо-
вать.

Прокурор, как известно,
профессия суровая. За де-
сятки лет не мудрено и очер-
стветь душой. (Кстати, про-
шел в системе все ступени
служебной иерархии – от
стажера, следователя по осо-
бо важным делам, прокуро-
ра района, города до перво-
го заместителя Генпрокуро-
ра). А черствость – она, как
правило, сопровождается
равнодушием. Венеди Бе-
нидзе начисто лишен его. Я
даже  спросила: «Как удалось
с вашим обыкновением все
принимать близко к сердцу
столько лет проработать в
этом ведомстве?» Его волну-
ет все: и что происходит в
системе, и то, что в стране
не все слава Богу. И то, что
имидж у прокуроров за пос-
ледние годы изменился к
худшему – «а ведь не все кор-
румпированы. Несправедли-
во всех грести под одну гре-
бенку».

Чего он категорически
не выносит – так это не-
справедливости. Хотя на-
чальник он строгий:

- Подчиненный, которому
делаешь замечание или вы-

говор, в глубине души дол-
жен осознавать, что ты спра-
ведлив к нему. Иначе не бу-
дет у тебя авторитета, да и
дело пострадает.

Участник разработки
ряда важных законопроектов,
Венеди Бенидзе считает, что
смысла нет объявлять борь-
бу коррупции, если люди бу-
дут продолжать получать ми-
зерную зарплату. Иначе го-
воря, истоки коррупции – в
размере зарплаты.

- У этой проблемы, - гово-
рит Бенидзе, - есть, конечно,
и другой аспект. Есть люди,
которые ради денег могут
идти на правонарушения, а
есть такие, которые даже в ус-
ловиях крайней нужды не
способны на это. И тут сра-
батывает не столько Уголов-
ный кодекс, сколько свой лич-
ный, внутренний кодекс чес-
ти. Это как в случае с ложью
– одни, не моргнув, лгут на-
пропалую, а другие – просто
не могут лгать. И все тут.

Бенидзе по-особому нена-
видит ложь. Как-то он при-
знался, что, когда лгут, у него
происходит подобие аллер-
гической реакции в организ-
ме. Своим двум сыновьям
(кстати, оба они выбрали
профессию юриста) он с дет-
ства внушал, что всегда луч-
ше говорить правду, какой
бы она ни была.

...Писать о человеке, с
которым хорошо знаком, и
легко, и сложно. Легко – по-
нятно, почему. А вот труд-
ность состоит в том, что не
знаешь, что из своей био-
графии он предпочитает не
афишировать. Тут можно
попасть впросак... К при-
меру, Бенидзе не любит
вспоминать о громких де-
лах, которые были в его тру-
довой прокурорской био-
графии – он удивительно
скромный.

Прошлым летом одно из

периодических изданий про-
вело социологический опрос
среди юристов страны с це-
лью выявить, кто пользуется
самым высоким авторите-
том у коллег как профессио-
нал. Получив высочайший
рейтинг, Бенидзе наотрез от-
казывался говорить на эту
тему. Я, как и другие журна-
листы, попробовала «вы-
бить» комментарий по пово-
ду этого факта. И совершен-
но неожиданно обнаружила в
нем не просто скромность,
но и застенчивость. О своем
успехе он промолчал, но ска-
зал другое: «Если бы у меня
спросили, кто должен зани-
мать лидирующее место, я
бы, не задумываясь, назвал
Ладо Чантурия. Это юрист от
Бога».

Коллеги-журналисты,
посещавшие Бенидзе на
предмет получения интер-
вью, шутя называют его ка-
бинет «консультационным
бюро». Дело в том, что в
течение дня у него не смол-
кает телефон – звонят кол-
леги из разных ведомств за
советом и консультацией. Я
сама была свидетелем
того, как во время интер-
вью он терпеливо и обсто-
ятельно «разворачивал»
коллеге на другом конце
провода какую-то статью
из Уголовно-процессуаль-
ного кодекса. Причем гово-
рил он с таким азартом и
воодушевлением, что я ста-
ла прислушиваться. И
впервые в жизни пожалела
о том, что не выбрала про-
фессию юриста – как это,
оказывается, интересно.
Услышав о расхожей шутке
по поводу «консультацион-
ного бюро», Бенидзе сму-
тился и попросил об этом
не писать. Смолчав, я ему
этого не пообещала...

Ирина СИМОНИШВИЛИ

ГОГИ ГЕГЕЧКОРИ
ПРИСУЖДЕН
ТИТУЛ ЖРЕЦА

В День грузинского теат-
ра почетного титула «жрец»
был удостоен любимец те-
атральной публики, выдаю-
щийся грузинский актер Ге-
оргий Гегечкори, ставший
обладателем Золотого Пега-
са. Награду вручила ми-
нистр культуры Грузии Се-
сили Гогиберидзе. Отме-
тим, что титул «жрец» был
присужден до Георгия Гегеч-
кори актрисе Медее Чахава
и скрипачке Маринэ Иаш-
вили.

Интересно, что само по-
нятие «жрец» родилось в
Древнем Египте и отража-
ло религиозные верования.
И лишь позднее значение
слова расширилось и на-
полнилось теперь иным
смыслом: высокая оценка
человека, внесшего значи-
тельный вклад в развитие
науки и культуры.

Титулом «жрец» (награда
учреждена Министерством
культуры сравнительно не-
давно) подчеркивается об-
щественная значимость де-
ятельности творца, ставше-
го национальным достояни-
ем, заслужившего автори-
тет в народе. И действи-
тельно, в каждой своей
роли Георгий Гегечкори не
только непревзойденный
мастер сцены, но и яркая,
незаурядная личность, один
из лучших представителей
грузинской интеллигенции.

Узнав о награждении ак-
тера, редакция «Свободной
Грузии» попыталась свя-
заться с ним. Однако он был
занят подготовкой к своему
юбилейному вечеру: 21
февраля артисту театра
имени Ш.Руставели испол-
няется 80 лет. К сожалению,
пообщаться с ним не уда-
лось. На помощь пришла
верная спутница жизни  Гоги
Гегечкори, известный гру-
зинский искусствовед Нате-

ла Урушадзе.
- Как Гоги Гегечкори отре-

агировал на награждение?
- Конечно, обрадовался.

Но не столько тому, что
именно он был назван жре-
цом, сколько самому факту
признания общественной
значимости труда актера,
человека искусства вооб-
ще. Приятно и ценно, что в
наше сложное время, когда
проблемы искусства стоят
отнюдь не на первом месте,
Министерство культуры со-
чло возможным и необхо-
димым учредить эту заме-
чательную награду. Гоги рад
прежде всего тому, что
была признана высокая
миссия человека искусст-

ва, что творца посчитали
достойным такого титула.

А мне вспомнился один
эпизод. Праздновался
юбилей другого мастера
сцены – Гурама Сагарад-
зе. И после спектакля Гоги
Гегечкори, как юноша,
пробежал по сцене, чтобы
поздравить коллегу. Театр
обладает поразительной
способностью сохранять
молодость... Георгий Ге-
гечкори – истинный ша-
ман, который чудесным
образом преображается
на сцене,  становится лег-
ким, светлым, зарази-
тельным. Поистине жрец!

Инна БЕЗИРГАНОВА

Вслед за событием

НЕ РАССТАВАЯСЬ С ТЕАТРОМ
В Тбилиси  прошел

первый фестиваль сту-
денческих спектаклей и
фильмов «Дебют». Лю-
бителям искусства  свое
творчество представили
студенты Грузинского го-
сударственного институ-
та театра и кино им. Ш.
Руставели. В залах теат-
рального  института,
Дома актера, Института
культуры, кинотеатра
«Колга» яблоку негде
было упасть. Пробраться
на спектакли могли лишь
самые находчивые - те,
кому удавалось выдать
себя за члена жюри или
важного гостя. Большой
успех имели работы мо-
лодых режиссеров, сре-
ди  которых  фил ьмы
«Двое», «У них нет буду-
щего», «Ничего нового
под солнцем», театраль-
ные постановки «Пигма-

лион», «Цилиндр», «Кро-
вавая свадьба», «Охота
на уток».  Студенческое
творчество получило вы-
сокую оценку жюри.

Лучшим в Националь-
ной картинной галерее
вручили призы и памят-
ные подарки. Победители
определялись по шести
номинациям как в кино,
так и в драматургии. Гран-
при получили фильм  «У
них нет будущего» и  спек-
такль «Кто виноват?». В
числе награжденных - ак-
теры Гоча  Барбакадзе,
Леван Гаприндашвили,
Майя Кикабидзе, Русудан
Чкония,  Георгий Тавилад-
зе, режиссеры Нино Ли-
партиани и Гега Курцикид-
зе, кинорежиссер Нека
Гелашвили и другие.

Призеров поздравил
ректор института Гига
Лордкипанидзе:

- Я счастлив, что сей-
час ставится такое боль-
шое количество пре-
красных спектаклей и
снимаются интересные
фильмы. Фестиваль,
организованный союзом
студентов и аспирантов,
имеет огромное значе-
ние, и я надеюсь, что в
дальнейшем он будет
проводиться регулярно.
Работы, которые мы ви-
дели во время фестива-
ля «Дебют», - результат
самоотверженного труда
нашей молодежи. По-
здравляю всех вас и же-
лаю, чтобы на ваших ли-
цах всегда светились та-
кие же веселые улыбки,
какие я вижу сегодня.

Своими впечатления-
ми с корреспондентом
«СГ» поделился член
жюри, театральный ре-
жиссер Андрей Енукид-

зе. Как он отметил, фес-
тиваль помог лишний
раз убедиться в том, что
растет интересное поко-
ление режиссеров и ак-
теров. Енукидзе упомя-
нул о важности фестива-
ля «Дебют» для молодо-
го поколения артистов и
выразил надежду на то,
что в будущем талантли-
вым ребятам окажут
большую поддержку и
внимание. “В XXI веке, -
сказал А.Енукидзе, - сту-
дентам тбилисского ин-
ститута удалось сделать
то, о чем старшее поко-
ление могло лишь меч-
тать”.

«Любите друг друга,
откройте окна, не делай-
те друг другу больно», -
обращалась к зрителям
героиня театральной по-
становки «Гарольд и
Моди». Спектакль поста-

вил Гега Курцикидзе, по-
лучивший приз за луч-
шую режиссерскую ра-
боту.

- Сегодня мы все испы-
тываем тяжелейший ду-
ховный кризис, именно
потому я выбрал эту пье-
су, - говорит режиссер. –
Я ощущаю себя Гароль-
дом: одиноким, безна-
дежным, но в то же вре-
мя очень хочу стать оп-
тим истом  и  любить
жизнь так, как Моди.
Главная мысль спектакля
прозвучала  в словах ге-
роини: «Играйте, живи-
те, не обращайте внима-
ния на боли, а то после
матча вам не о чем будет
рассказывать в разде-
валке».

Роль Моди исполнила вы-
пускница театрального ин-
ститута Тамуна Николадзе.

- Когда Гега предложил

мне эту роль, я ужасно
обрадовалась. Около че-
тырех месяцев мы рабо-
тали в холодном зале.
Моди - очень интересная
героиня, которая  живет
и поступает так, как ду-
мает и чувствует. На
первый взгляд она мо-
жет показаться странно-
ватой: надо же было до-
думаться украсть дель-
фина из зоопарка, но
ведь это Моди сделала
для того, чтобы отпус-
тить его на волю. Она
учит Гарольда любить
жизнь и творить добро,
причем никого ничего не
заставляет делать на-
сильно. В конце спектак-
ля даже те, которые же-
лали Моди зла, начина-
ют любить ее. Я много
работала над своей ге-
роиней, изучила ее био-
г рафи ю ,  х аракт ер ,

взгляды на жизнь, хоте-
ла понять, почему она
решила уйти из жизни
именно в 80-летнем воз-
расте. Эта женщина и
сегодня во многом помо-
гает мне.

- Почему ты решила
стать актрисой?

- Пыль сцены я вдохнула
с самого раннего детства.
Трехлетней девочкой я уже
играла на сцене театра
имени К. Марджанишви-
ли. Наш дом и театр раз-
деляла всего лишь одна
стена. Так как мы жили ря-
дом и для спектакля ну-
жен был маленький ребе-
нок, меня заметили и дали
роль. Знаю, что никогда не
расстанусь с театром.
Люблю и репетиции, и
сами спектакли - когда об-
щаюсь со зрителями. Ни-
чего не делать для меня
невыносимо, безделье и

плохой характер, как мне
кажется, синонимы. Фес-
тиваль «Дебют» дал пре-
красную возможность сту-
дентам театральных вузов
проявить себя. Начинаю-
щим актерам и режиссе-
рам зритель просто необ-
ходим, иначе кто узнает,
какое поколение идет и что
оно способно делать. По-
добные конкурсы и  фес-
тивали дают молодым
стимул работать, творить
и показывать собственное
творчество людям. Я бы
хотела, чтобы возле теат-
рального института выве-
шивалась афиша и дип-
ломные работы могли бы
посмотреть не только
сами студенты и препода-
ватели, но и все любите-
ли искусства. Пусть о нас
узнают.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ



 

 

мозаика

АНЕКДОТЫ
Муж кричит жене из душа:
- Мне этот шампунь не подходит! Тут написа-

но «Для сухих волос», а у меня волосы мокрые! 

***
Жена ругает мужа:
- Ты вчера домой ввалился полупьяный.
- Ну, прости, просто денег не хватило.

***
Мужчина хвастается своему другу:
- Моя жена просто прелесть. Я и денег мало

зарабатываю, и дома ничего не делаю, и супру-
жеский долг редко исполняю... А она - ни слова,
довольствуется малым.

Друг,задумчиво:
- Да-да. Я знаю этого малого...

***
Женщина гостит у подруги на даче и замеча-

ет, что все грядки под окнами засажены колючи-
ми кактусами:

- Разумно. Это что - специально, чтобы эти
нахальные мужчины в окно не залезли?

- Нет, чтобы не выпрыгнули...

***
Греки любили красивых женщин возить на съе-

дение Минотавру. По дороге такое творилось,
что по приезде женщины требовали продолже-
ния банкета, шампанского и Минотавра. Мино-
тавр забивался в угол, плакал и кричал: «Да ла-
биринт это или проходной двор...!?»

***
ТАК ЗАРОЖДАЮТСЯ ТРУДОВЫЕ ДИНАСТИИ

(наброски очерка). Тракторист Петров постоян-
но брал с собой в поле своего двенадцатилетне-
го сына, чтобы тот почувствовал штурвал отцов-
ского комбайна, прикоснулся к профессии
отца... Сталевар Сидоров часто демонстриро-
вал своему тринадцатилетнему сыну процесс
разливки стали... Гинеколог Затевахин... 

***
Парень говорит девушке:
- Пойдем ко мне, я тебе фокус покажу.
- А какой?
- Какой-какой! Ты переночуешь, а потом ис-

чезнешь!

***
Сели за стол добры молодцы и красны деви-

цы, и после двух стаканчиков  молодцы стали
красными, а девицы добрыми.

***
Если вы боитесь поправиться, выпейте перед

едой 50 граммов коньяка. Он притупляет чув-
ство страха.

***
Клиент - официанту:
- Это счёт за обед или вы пытаетесь продать

мне весь ресторан? 

***
К сожалению, выражение «привести голову в

порядок» для многих женщин означает лишь
одно - причесаться...

***
Врач спрашивает пациента:
- Итак, ваша память улучшилась?
- Конечно улучшилась! А ты кто такой, что тебя

это волнует?

***
«А с поцелуями торопиться не будем», - ска-

зал принц, обнимая Спящую красавицу...

***
- Вот напишу я над своей кроватью, что ты -

дурак! Пусть весь город узнает!

***
- А правду говорят, что кошка неблагодар-

ная, эгоистичная и неверная? Не то, что соба-
ка...

- Правда, киска моя...

***
Секретарша в телефон:
- Ой, вы знаете, ваш муж где-то здесь! Вот его

брюки на стуле висят! 

***
Секрет счастливой жизни: никогда не загля-

дывай в пирожок, который ешь!

***
Муж возвращается из командировки. Откры-

вает дверь, и к нему на шею  бросается полураз-
детая жена и кричит:

- Бежим отсюда, скорее! Только что сообщи-
ли, что где-то в нашем доме заложено взрывное
устройство.

- Секундочку, дорогая. Я только посмотрю, нет
ли его в нашем шкафу!

***
Изобретено новое эффективное противоза-

чаточное средство для женщин: «Таблетки для
головной боли».

***
- Вам нравится Бернард Шоу?
- Не знаю.... А по какому каналу оно идет? 

***
Интеллигентные люди никогда не будут пить

из горлышка, если рядом есть  пустая консерв-
ная банка! 

***
Из дневника научного сотрудника:
Вчера была получка. Всем отделом ходили в

комнату смеха. 

***
Каждая мать надеется, что ее дочь бyдет счас-

тливее в бpаке, чем она сама, но ни одна мать не
надеется, что ее сын женится yдачнее своего
отца. 

***
Собственный успех хорошо, но и чужой про-

вал тоже неплохо.

ПРОТИВ КАШЛЯ
- купите в аптеке листья мать-и-мачехи или траву

душицы, листья малины или липовые цветки. Зава-
ривайте их и пейте как чай 2-3 раза в день.

- смешайте морковный или свекольный сок с ме-
дом в пропорции 1:1. Принимайте по 1-2 столовые
ложки три раза в день.

- возьмите большую редьку, вырежьте у нее серд-
цевину, но не насквозь. В получившееся углубление
положите мед. Когда редька даст сок, который сме-
шается с медом, принимайте по 1 ч. л. три раза в день.

- возьмите один или два банана и разомните с го-
рячей водой и сахаром до состояния пюре. Ешьте
пюре в теплом виде 2-3 раза в день.

- смешайте с медом сок черной смородины или
вишни. Этот напиток облегчает отхождение мокро-
ты.

- натрите подошвы ног толченым чесноком. Если вы-
держите запах и ощущения, то и кашель может пройти.

НАРОДНО-ЭКЗОТИЧЕСКИЕ СПОСОБЫ БОРЬБЫ С ПРОСТУДОЙ
- натрите на терке пару луковиц. Выжмите сок и сме-

шайте его с медом в пропорции 1:1. Принимайте по 1 ч.
л. три раза в день.

- 100 г изюма прокипятите в 200 г воды. Отожмите
ягоды. Пейте по полстакана 3-4 раза в день. Изюмный
отвар способствует хорошему откашливанию.

ПРОТИВ НАСМОРКА
- пейте теплый чай с лимоном каждые 2 часа. Еще луч-

ше заменить чай теплым куриным бульоном. Доказано
научно, что домашний бульон устраняет заложенность
и прочищает нос. А если попробовать добавить в буль-
он щепотку красного перца или тертый зубчик чесно-
ка, то научных доказательств того, что содержащаяся в
бульоне аминокислота цистеин разжижает слизь в носу
и облегчает дыхание, не потребуется.

- насыпьте в хлопчатобумажный носок, а еще удоб-
нее в небольшой полотняный мешочек, гречневую кру-
пу, соль или мелкий чистый песок и завяжите. Нагрей-

те это лечебное приспособление на сухой чистой ско-
вородке (без добавления масла) и прикладывайте к
переносице, пока наполнитель не остынет. Повто-
ряйте прогревания 2 раза – днем и ночью.

- чайная ложка коньяка, добавленная вместе с ме-
дом в чашку травяного чая, облегчит дыхание. Избы-
ток алкоголя вызовет дополнительное раздражение
слизистых и даст отрицательный эффект.

- не курите и не задерживайтесь там, где курят.
Табачный дым раздражает и без того травмирован-
ную слизистую носа.

- не отказывайте себе в остром и пряном. Чеснок
убьет микробы, хрен, горчица, черный перец, чили
вышибут слезу, но при этом активизируют слизис-
тую оболочку дыхательных путей.

- промывайте носовые ходы из пипетки слабым ра-
створом соли. Также с успехом вы можете восполь-
зоваться препаратом аквамарис, представляющим
собой стерильный раствор морской воды.

Возможно, что Джулия
Робертс во второй раз выш-
ла замуж, не стерпев ухода
прежнего возлюбленного

ДЖУЛИЯ ПЛАНИРУЕТ
РЕБЕНКА

Бенджамина Брэтта,
который три месяца
назад женился на
другой актрисе - Тали-
се Сото, и уже ждёт
ребёнка предстоя-
щей зимой. Вот и Ро-
бертс, не успев уст-
роить свадьбу со вто-
рым оператором Дэ-
ниелом Моудером,
как говорят, готова
забеременеть. Один
из приятелей пары
сообщил изданию
«Ю-Эс Уикли»: «Они
ещё не обсуждали
вопрос о детях, но я
знаю, что она плани-
рует забеременеть от
Дэнни. Ведь Дэнни

происходит из большой се-
мьи, так что я думаю, что
ему должны нравиться
дети».

Британские фермеры
часто используют в каче-
стве имен своих домашних
животных имена знамени-
тостей. По данным после-
днего исследования, чаще
других на фермах упомина-
ются имена Пош, Камилла,
Мадонна и Кайли, пишет
ClickUK.RU

Как сообщают предста-
вители Национального
фермерского союза, про-
ведшего специальной опрос

КОРОВ НАЗЫВАЮТ
ИМЕНАМИ
ЗНАМЕНИТОСТЕЙ

в Англии и Уэльсе, в каче-
стве имен для своих коров
фермеры чаще других ис-
пользуют именно имена
«звезд» музыки, кино и
спорта.

Сообщается, что в обихо-
де еще остаются такие тра-
диционные имена, как Дэй-
зи и Мэриголд, но все боль-
шей популярностью теперь
пользуются также и Бекхэм,
Бруклин, Камилла, Дензел,
Кайли и Пош.

1. Зелень петрушки
становится более аро-
матной, если перед упот-
реблением ее помыть не
холодной, а теплой во-
дой.

2. Овощи для фасоле-
вого супа надо резать
пластинками, а для рыб-
ного - кубиками. Форма
влияет на вкус.

3. Чтобы котлеты и мяс-
ные рулеты были нежны-
ми, надо взбить яичный
белок и ввести его в
фарш в последнюю оче-
редь.

4. Если не хотите, что-
бы лук, чеснок, черный
перец, лавровый лист
или другие специи плава-
ли в вашем супе или бу-
льоне, положите их в за-
ранее приготовленный
мешочек из двух слоев
марли (после того как вы
его сошьете - прокипяти-
те его 10-15 минут, высу-
шите. Можете использо-
вать его многократно,
простирывая после каж-
дого использования с
мылом, но не в стираль-
ном порошке), перевя-

Советы
МАТЬ СТАЛА ОТЦОМ

Ради счастья своего 12-
летнего сына 27-летняя
американка из Филадель-
фии Лесли Ларикруа ре-
шила пожертвовать собой
и... сменить пол. Семь лет
назад она осталась вдо-
вой и полностью посвяти-
ла себя воспитанию ре-
бенка. Но недавно почув-
ствовала, что сын больше
нуждается в мужской
поддержке, нежели в ма-
теринской. Но предста-
вить в своей семье чужо-
го мужчину не могла. И
тогда она решилась на
смену пола. Предвари-
тельно обсудив свои на-
мерения с сыном, Лесли
легла на операцию. Опе-
рация закончилась благо-
получно. И теперь мать
стала для своего сына от-
цом и сможет разделять
интересы сына всю остав-
шуюся жизнь. Конечно,
иногда Лесли становится
жалко, что ее ребенок ос-
тался навсегда без мате-
ринской ласки, но она уве-
рена, что мужская под-
держка ему будет нужнее.

жите белой ниткой так,
чтобы ее можно было по-
том разрезать или развя-
зать, чтобы выбросить ис-
пользованные специи.
Когда сварите бульон или
суп, мешочек выньте. За-
пах и вкус специй останет-
ся.

5. Чтобы получить креп-
кий, наваристый бульон,

мясо и кости кла-
дут варить в хо-
лодную воду. А
чтобы получить
вкусное отварное
мясо, начинают
его варить в горя-
чей воде.

6. Овощи и кру-
пы кладут варить
сразу в кипяток.
Исключением яв-
ляются картофель
и бобы - их начина-
ют варить в холод-
ной воде.

7. Морковь и ко-
ренья петрушки и
сельдерея для бу-
льона лучше наре-
зать вдоль на 4-5
частей.

8. В любое блю-
до хорошо положить
чайную ложечку или пол-
ложечки сахара - это при-
даст блюду особый при-
вкус. Это можно сделать
и в том случае, если блю-
до пересолено - ошибка
будет исправлена. А в
рыбное блюдо лучше по-
ложить совсем немного
меду.

УНИКАЛЬНЫЙ СЛУЧАЙ -
БЕРЕМЕННОСТЬ ВЫЛЕЧИЛА
ОТ СЛЕПОТЫ!

В Норвегии зафиксирован уникальный случай в
области медицины. 29-летняя Мона Рэмдел с дет-
ства страдала тяжелым глазным заболеванием -
токсоплазмосисом. Начиная с 13 лет она стала ка-
тастрофически терять зрение, вплоть до того, что
стала практически слепой на левый глаз. И вот, Мона
решила несмотря ни на что завести ребенка от лю-
бимого человека.

Ее врач говорит, что ни с чем подобным никто из
его коллег во всем мире еще не сталкивался. Объяс-
нить этот феномен с научной точки зрения пока
никто не может - эта болезнь до сих пор считалась
неизлечимой. Но здесь в процессе беременности
она по неизвестным причинам стала отступать, и
теперь Мона практически вернула себе нормаль-
ное зрение, и даже с первого раза сдала экзамен на
водительские права. Врачи не сомневаются, что у
нее родится здоровый ребенок, поскольку по на-
следству токсоплазмосис не передается.

Бельгийский свободный
художник Вим Дельвойе го-
товит новую экспозицию.
Рабочим материалом для
этого убежденного вегета-
рианца являются двадцать
три миленьких поросенка,
которые в результате твор-
ческого процесса станут но-
сителями поэзии. Стихи бу-
дут «опубликованы» на их
шкурах, причем не намале-
ваны абы как, а вытатуиро-
ваны. Дельвойе собирается
сделать из очаровательных
хрюшек произведения ис-
кусства и продемонстриро-
вать их на культурном фес-
тивале в Вату, который
пройдет летом 2004 года. «К
концу года поросята подра-
стут и превратятся в жир-
ных хряков и свиноматок, но
стихи останутся на них и
художественная ценность
животных не упадет, – гово-
рит свободный художник, –
наоборот, они станут еще
более ценными».

Однако акция любителя

«животной» поэзии не у всех
вызывает положительную
реакцию. Защитники прав
животных из движения
«Гайа» забили тревогу. Они
уверены в том, что подоб-
ные процедуры нанесут не-
поправимый вред свиной
психике и поросята подвер-
гнутся сильнейшему стрес-
су. В ответ на это художник
клятвенно пообещал обес-

печить поросятам необхо-
димые условия для безбо-
лезненной операции. В про-
цессе превращения свиньи
в произведение искусства
всем хрюшкам дадут без-
вредное снотворное, а тату-
ировки будут обрабатывать
специальным составом, ко-
торый снимет болевые ощу-
щения в процессе заживле-
ния. А чтобы защитники

прав животных могли воо-
чию убедиться, что все
меры приняты, художник
собирается заснять про-
цесс татуирования каждого
из поросят на видео, кото-
рое потом продемонстри-
рует всем желающим. Кро-
ме того, господин Дельвойе
пообещал: «Во время экс-
позиции мы будем нано-
сить на свиней специаль-
ный крем, который предох-
ранит их кожу от солнечных
ожогов» (Хорошо быть свин-
кой в Бельгии!).

По великому замыслу
Дельвойе, акция с порося-
тами призвана привлечь
внимание общественности
к вопросу коммерциализа-
ции искусства. Он также
заявил, что после выставки
свини не отправятся на тор-
жественный прием к мясни-
ку и никогда не станут беко-
ном – до самой своей есте-
ственной кончины они будут
радовать окружающих Пре-
красным.

Когда мисс Вселенная
Оксана Федорова отказа-
лась от короны, сразу ска-
зали, что красавица на ро-
дине станет телеведущей.
Сначала говорили, что она
будет вести программу
«Дежурная часть», на кана-
ле «Россия». Создатели
передачи давно планиро-
вали туда найти красивую
девушку-ведущую. Однако
вскоре после заявлений

 МИСС ВСЕЛЕННАЯ ОТКАЗАЛАСЬ ОТ КОРОНЫ
про то, что
вакантное
м е с т о
з а й м е т
О к с а н а ,
дежурную
часть ста-
ла вести
не менее
привлека-
т е л ь н ая
девушка –
Тат ь яна
Петрова,
к о т о р а я
к р о м е
красоты
обладает
еще и про-

фессиональными навыка-
ми, а Оксана вроде бы ос-
талась не у дел.

Но даже непрофессио-
нализм оказался не един-
ственной причиной. Газе-
те «Жизнь» удалось выяс-
нить, что Оксана не стала
лицом российской мили-
ции на телеэкране из-за
собственного темного
прошлого. Не помогла
даже протекция самого

Бориса Грызлова. Началь-
ник Главного управления
собственной безопаснос-
ти МВД Константин Ромо-
дановский положил на
стол шефу секретное до-
сье. После того, как ми-
нистр внимательно прочи-
тал его – участь красави-
цы была решена. Но жела-
ние стать телеведущей у
Федоровой было настоль-
ко велико, что теперь Ок-
сану регулярно можно уви-
деть в компании Хрюши и
Степашки.

Другая российская кра-
савица и спортсменка гим-
настка Светлана Хоркина
наоборот, решила стать
мафиози только сейчас.
Правда, не в реальной
жизни, а в кино. В Японс-
ком. Надо сказать, что раз-
говоры о дебюте Хоркиной

в кинематографе шли дав-
но, ее даже приглашали
сыграть девушку Бонда в
одной из серий про агента
007. Однако все так и оста-
лось на стадии перегово-
ров.

Сейчас же Светлане
предложили интересный
сценарий в Японии - она
должна сыграть эдакую
женщину-мафиози. Гимна-
стка согласилась по двум
причинам – во-первых, ей
интересно попробовать
себя в новом качестве, а
во-вторых, Хоркина ищет
для себя запасной вари-
ант карьеры. По ее соб-
ственному убеждению,
когда спорт для нее закон-
чится, Хоркина видит себя
в роли спортивного чинов-
ника, актрисы или телеве-
дущей.



 

 

Т е н н и сВести из федерации

Australian Open

В последние годы тя-
желая атлетика в Грузии
обрела второе дыхание.
Спортсмены стали уве-
реннее выступать на
международной арене. У
сборной есть лидер – Ге-
оргий Асанидзе, который
не раз побеждал в круп-
нейших официальных
турнирах. За ним тянет-
ся группа перспективных
атлетов. О них, а также о
решении некоторых про-
блем в беседе с нашим
корреспондентом рас-
сказывает первый вице-
президент Республикан-
ской федерации Рамаз
ГУРГЕНИДЗЕ.

- Сдвиги в лучшую сто-
рону начались в февра-
ле прошлого года, - ска-
зал он, - когда на внеоче-
редном отчетно-выбор-
ном съезде федерации
был избран новый пре-
зидент. Им стал мажори-
тарный депутат парла-
мента от Тетрицкаройс-
кого района, бизнесмен
Давид Бежуашвили. Гене-
ральным секретарем
федерации был избран
бизнесмен Джемал Цик-
лаури.

- С чего начал новый

ВТОРОЕ  ДЫХАНИЕ
президент?

- Через три месяца пос-
ле избрания началась ре-
конструкция тяжелоатлети-
ческого зала. В нем обнов-
лены стены, заменен пол, ус-
тановлены новые отопи-

тельные батареи. В зале
стало светло, просторно,
тепло. Реконструкция за-
вершится через месяц, но
уже сейчас ясно, что трени-
роваться в нем будет при-
ятно.

Кроме этого, по инициа-
тиве президента 16 веду-
щим спортсменам и трене-
рам ежемесячно выдаются
стипендии. И еще об одном.
Недавно члену сборной Гру-
зии Георгию Кобаладзе по-
надобилась срочно сложная
нейрохирургическая опера-
ция. Фактически разговор
шел о жизни человека. Фи-
нансирование операции
взял на себя президент фе-
дерации. Она прошла удач-
но. Кобаладзе вскоре при-

ступит к тренировкам. Тако-
вы первые практические
шаги деятельности Давида
Бежуашвили.

- Все это происходит в
Тбилиси. А какое положе-
ние в других городах Гру-

зии?
- Скажу прямо,

тяжелое. Например,
в Кутаиси един-
ственный тяжелоат-
летический зал нуж-
дается в срочном
ремонте. В нем не
хватает штанг, раз-
биты помосты, в ду-
шевых нет горячей
воды. Такое же поло-
жение в Зугдиди,
Цхалтубо и других
городах и районах.
Здесь тяжелоатле-
там фактически не-
где тренироваться.

Но есть и отрад-
ные факты. В про-
шлом году первые
шаги в развитии тя-

желой атлетики были сдела-
ны в Батуми. Здесь к рабо-
те приступил молодой спе-
циалист Абесалом Баси-
лия. В свое время он увле-
кался тяжелой атлетикой.
После окончания Батумско-
го педагогического институ-
та Басилия совмещает свою
работу в полиции с обще-
ственной – почти все свое
свободное время проводит
в спортивном зале.

Немало теплых слов зас-
луживает тренер Георгий
Санумян, работающий в
селе Дедоплисцкаро Тетриц-
каройского района. Условия
для подготовки атлетов там
далеки от совершенства,
однако Санумян подготовил
и в прошлом году передал в

сборную Звиада Самукаш-
вили, о котором скоро узна-
ют все.

В Сачхере при активном
содействии бизнесменов
строится новый современ-
ный тяжелоатлетический
зал. Его строительство за-
вершится в нынешнем году.
Зал будет носить имя изве-
стного спортсмена Георгия
Асанидзе.

Неплохо работает рес-
публиканская детско-юно-
шеская школа по тяжелой
атлетике (директор – Давид
Хизанбарели). Один из ее
воспитанников на первен-
стве Европы во Франции
среди юношей до 16 лет зуг-
дидец Темур Чхеидзе (до 77
кг) стал победителем. Он
превысил на пять кг рекорд
Европы в рывке и завоевал
первое место в сумме двое-
борья. Кстати, поездку це-
ликом финансировал наш
президент. Впервые в исто-
рии федерации выпущен
красочный буклет.

- В будущем году будут
разыграны лицензии на
участие в олимпийских иг-
рах 2004 года. На что рас-
считывают грузинские тя-
желоатлеты?

- Завоевание олим-
пийских лицензий в тя-
желой атлетике (в отли-
чие от других видов
спорта) носит команд-
ный принцип. Они бу-
дут разыграны только
на чемпионате мира,
который в ноябре прой-
дет в канадском Ванку-
вере. По проекту Меж-
дународной федера-
ции, сборные, заняв-
шие там первые-шес-
тые места в командном
зачете, делегируют на
Олимпиаду по шесть
спортсменов, с седь-
мого по 13 места – по
пять, с 14 по 21-е – чет-
верых. Мы планируем
послать в Афины четы-
рех штангистов.

- Кто претендует на
участие в этом кварте-
те?

- Первый, естествен-
но, Георгий Асанидзе.
Кроме него, Алеко Но-
задзе, Зураб Автанди-
лашвили, Георгий Коба-
ладзе и Давид Павлиаш-
вили. Посмотрим, кто
из них лучше проявит
себя на международной
арене.

Уже несколько дней в Японии находится спортивная де-
легация Грузии. В ее составе четыре человека – старший
тренер сборной олимпийский чемпион Шота Хабарели, а
также три сильнейших атлета - Зураб Звиадаури (Ахме-
та), Ивери Джикураули (Душети) и Звиад Ханджалиашви-
ли (Телави). В Стране восходящего солнца они вместе с
родоначальниками дзюдо готовятся к трудному сезону. Гру-
зинские атлеты уже выступили в традиционном междуна-
родном турнире «Дзукаро Кано». В нем стартовали мно-
гие сильнейшие дзюдоисты мира. Лучший из грузинских
борцов Зураб Звиадаури вышел на пятое место. После
турнира гости задержались в Японии и провели совмест-
ный тренировочный сбор со сборной этой страны. 18 ян-
варя делегация возвратится домой.

Вскоре родоначальники дзюдо приедут в Тбилиси с от-
ветным визитом. Они примут участие в традиционном
международном турнире, который стартует в Тбилиси 31
января, а затем проведут совместные тренировки с силь-
нейшими грузинскими дзюдоистами.

Д з юд о

В ГОСТЯХ У РОДОНАЧАЛЬНИКОВ

Вольная борьба

ВПЕРЕДИ – КУБОК МИРА
Заняв четвертое место в

командном зачете на чем-
пионате мира, сборная Гру-
зии по вольной борьбе за-
воевала право выступить в
розыгрыше командного
Кубка мира, который состо-
ится 5-6 апреля в США.

 О том, как готовятся гру-
зинские «вольники»  к ответ-
ственному турниру, расска-
зывает генеральный секре-
тарь республиканской фе-
дерации Омзар Шошиташ-
вили.

- Розыгрыш Кубка мира
– один из самых серьезных
турниров, - сказал он. – В
нем выступают сборные –
победители континенталь-
ных соревнований. От Евро-
пы эта честь доверена нам
и атлетам России.

Готовиться к турниру наша
сборная начнет в конце янва-

ря в Бакуриани, где пройдет
тренировочный сбор всех кан-
дидатов на поездку. Затем со-
стоится чемпионат Грузии, ко-
торый назовет сильнейших.
До начала розыгрыша члены
сборной выступят в двух меж-
дународных турнирах – 19-23
февраля в Тегеране и 21-24
марта в Анкаре.

Кроме розыгрыша Кубка
мира наши атлеты выступят
также в лично-командном
чемпионате Европы, который
с 1 по 4 мая состоится в сто-
лице Латвии, а также в чем-
пионате мира с 10 по 14 сен-
тября в Нью-Йорке. Здесь,
кстати, будут разыграны и
олимпийские лицензии. Их
завоюют атлеты, занявшие 1-
10 места в каждой весовой
категории.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Мужч ин ы
ВТОРОЙ КРУГ

Хуан Карлос Фереро (Исп, 4) - Жан-Рене Линар (Фран) 6:0, 6:4, 6:2
Андре Агасси (США, 2) - Ли Юнь-Тайк (Юж.Кор) 6:1, 6:0, 6:0
Марк Филипуссис (Австрл) - Парадорн Шричапхан (Таил, 11)
Альберт Коста (Исп, 8) - Скотт Дрейпер (Австрл) 6:4, 6:7 (9:11), 6:2, 6:3
Карлос Мойя (Исп, 5) - Мэрди Фиш (США)
Яркко Ниеминен (Фин) - Евгений Кафельников (Рос, 22) 6:3, 6:3, 3:6, 4:6, 6:1
Петер Лучак (Австрл) - Ренцо Фурлан (Итал)
Себастьен Грожан (Фран, 12) - Кароль Кучера (Слвк) 7:6 (7:2), 2:6, 6:3, 7:6 (7:1)
Гильермо Каньяс (Арг, 14) - Гильермо Кория (Арг)
Уэйн Ферейра (ЮАР) - Мишель Кратошвиль (Швейц) 6:2, 6:2, 7:5
Фабрис Санторо (Фран, 28) - Уэйн Артурс (Австрл) 6:3, 6:1, отказ
Николас Лапенти (Экв, 24) - Давид Санчес (Исп) 6:1, 6:0, 2:6, 6:2
Сьенг Шалькен (Голл, 16) - Марио Анчич (Хорв)
Саркис Саркисян (Арм) - Гастон Гаудьо (Арг, 17) 2:6, 7:5, 6:2, 6:2
Феликс Мантилья (Исп) - Ян-Майкл Гэмбилл (США, 27) 5:7, 6:4, 4:6, 6:3, 6:2
Николя Эскуд (Фран, 29) - Кристоф Рошу (Бельг) 1:6, 6:2, 6:2, 6:4

Же нщины
ВТОРОЙ КРУГ

Жюстин Энин-Арден (Бельг, 5) - Анна Курникова (Рос) 6:0, 6:1
Эшли Кэргилл (США) - Винус Уильямс (США, 2)
Николь Пратт (Австрл) - Сильвия Фарина-Элия (Итал, 13) 6:3, 6:2
Ирода Туляганова (Узб) - Линдсей Дэвенпорт (США, 9)
Дениза Хладкова (Чех) - Александра Стивенсон (США, 15) 6:2, 6:2
Даниэла Гантухова (Слвк, 7) - Адриана Сьерра-Дзанетти (Итал) 7:6 (7:6), 7:6 (7:3)
Эви Доминикович (Австрл) - Анн Кремер (Люкс, 22) 6:1, 6:4
Надежда Петрова (Рос) - Аи Сугияма (Япон, 21) 6:4, 6:4
Анка Барна (Герм) - Лайза Реймонд (США, 27) 6:3, 6:1
Марлин Вайнгартнер (Герм) - Стефани Форец (Фран) 3:6, 6:1, 6:2
Саманта Стосар (Австрл) - Ванесса Уэбб (Кан) 6:4, 6:1
Катарина Среботник (Слов, 32) - Виржини Раццано (Фран) 6:1, 6:7 (7:4), 6:3
Татьяна Панова (Рос, 24) - Акико Моригами (Япон)
Вирхиния Руано Паскаль (Исп) - Жанетт Гусарова (Слвк, 30) 5:7, 7:5, 6:0
Паола Суарес (Арг, 23) - Татьяна Гарбин (Итал) 6:0, 3:0, отказ
Патти Шнидер (Швейц, 12) - Марта Мореро (Исп) 6:3, 6:1

Российская теннисистка
Анна Курникова закончила вы-
ступления на турнире
Australian Open в женском оди-
ночном разряде, проиграв во
втором круге турнира бель-
гийке Жюстин Энин-Арден.

Как сообщает ПРАЙМ-
НЬЮС, в двухсетовом по-
единке, продолжавшемся
всего 48 минут, явное пре-
имущество было на сторо-

***
не бельгийской теннисист-
ки. В первом сете, длив-
шемся 18 минут, Курнико-
ва практически не смогла
оказать никакого сопротив-
ления. Сет закончился со
счетом 6:0. Второй сет,
длившийся 30 минут, за-
вершился со счетом 6:1 так-
же в пользу бельгийки.

В прошлом году Курнико-
ва также проиграла Жюстин

Энин-Арден, но не во вто-
ром, а в первом раунде
Australian Open.

Это самый худший матч
Курниковой в турнирах
«Большого шлема». До это-
го самым тяжелым было
поражение в матче со
Штеффи Граф в 1996 году в
четвертом раунде U.S.
Open.Back. Тогда счет был
6:2, 6:1.

«Многие известные тен-
нисисты употребляют до-
пинг во время соревнова-
ний», - такое мнение выска-
зал 11-кратный победитель
турниров «Большого шле-
ма» в парных соревновани-
ях австралийский тенни-
сист Марк Вудфорд. «Было
бы наивно думать, что такой
проблемы не существует в
этом виде спорта. Мне
очень хотелось бы ошибить-
ся в этом предположении.
Но увы...Теннис не так чист,
и все очень удивились, если
бы обнародовали имена
многих известных спорт-
сменов», - сказал он.

Спортсмен также доба-
вил в связи с заявлением
АТП о планах удвоить число
допинг-тестов в несоревно-
вательный период: «Не-
смотря на то, что многие
сильнейшие спортсмены
разделились во мнении о
необходимости проведения
с этого года допинг-тестов
крови участников нынешне-
го Открытого чемпионата
Австралии, я поддерживаю
эту идею. Мое отношение
таково: дополнительные
стимуляторы только губят
профессионального спорт-
смена. В конечном итоге он
истощает себя не только
физически, но и духовно,

обманывая тем самым и
болельщиков, и самого
себя». А пока, есть или нет
в крови мировых теннисных
«звезд» запрещенный пре-
парат - эритропоэтин, пред-
стоит увидеть уже в ближай-
шее время.

Так, российский тенни-
сист Марат Сафин, сеянный
под третьим номером на
турнире , оппозиционно на-
строен в отношении идеи
проведения допинг-тестов
крови участников. «Допинг
- не главная проблема в тен-
нисе. Я не поддерживаю эту
идею и не считаю ее пра-
вильной, - заявил Сафин. -
Если организаторы хотят
организовать на Открытом
чемпионате Австралии
«больницу», то они столк-

нутся с большими пробле-
мами». В свою очередь,
экс-первая ракетка мира
американец Андре Агасси
полностью поддержал про-
верку крови спортсменов.
По словам Агасси, ради че-
стной игры «мы должны из-
бавиться от каких-либо пре-
паратов, дающих преиму-
щество тому или иному со-
пернику. Каждый атлет дол-
жен доказывать свое пре-
восходство только откры-
тым способом».

В течение последних двух
лет два аргентинских игро-
ка - Хуан Игнасио Чела и Ги-
льермо Кориа подверглись
дисквалификации и жест-
ким штрафам: в их крови
были обнаружены запре-
щенные препараты - метил-
тестостерон и нандролон со-
ответственно. Подобное слу-
чилось и с чехом Петром
Кордой - победителем «Аус-
тралиан Опен»- 98, когда на
Уимблдоне в том же году он
был пойман на применении
анаболиков. По нынешним
правилам, спортсмен, укло-
нившийся от проведения до-
пинг-тестов, не сможет в те-
чение двух лет участвовать
в турнирах АТП, ВТА и ИТФ,
как это предусматривается
и при наличии допинга в
крови.

Горные лыжи

КУБОК МИРА
В швейцарском

Адельбодене завершил-
ся очередной этап Куб-
ка мира по горнолыжно-
му спорту. Мужчины
определили сильнейше-
го в гигантском слало-
ме.

Гигантский слалом.
Мужчины

1. Ханс Кнаусс (Авст-
рия) – 0.00

2. Михаэль Вон Грюни-
ген (Швейцария) – 0.52

3. Андре Аамодт (Нор-
вегия) – 1.44

Положение в общем
зачете:

1. Боде Миллер (США)
– 690

2. Стефан Эберхартер
(Австрия) – 655

3. Андре Аамодт (Нор-
вегия) – 475

Новости футбола

Чемпионат Франции
22-й тур

МАРСЕЛЬ - РЕНН - 2:0
Во Франции состоялся единственный матч вторни-

ка между марсельским «Олимпиком»  и клубом «Ренн».
Матч закончился победой футболистов из Марселя со
счетом 2:0. В составе хозяев отличились Ибраим Ба-
кайоко  и Даниэль Ван-Байтен.

Кубок Италии
Четвертьфинал. Первые матчи

МИЛАН - КЬЕВО - 0:0
В Милане на стадионе Giuseppe Meazza мест-

ный «Милан» принимал «Кьево» в рамках 1/4
финала Кубка Италии. Несмотря на то, что обе
команды были в отличной форме, зрители, при-
шедшие на матч, так и не увидели ни одного
забитого мяча. В итоге матч закончился с мир-
ным счетом - 0:0.

Кубок Испании
Четвертый раунд

РЕАЛ Мадрид - ТЕРРАССА - 4:2
Мадридский «Реал» вышел в четвертьфинал Куб-

ка Испании. Вчера поздно вечером «Королевский
клуб» на своем стадионе переиграл в ответном
матче  «Террассу» со счетом 4:2. Отметим, что в
этом матче наконец-то вышел на поле защитник
Иерро, который уже полностью оправился после
травмы, полученной в матче с московским «Локо-
мотивом».

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ И КУБКИ
Кубок Англии

Третий раунд. Повторные матчи

БЕРНЛИ (Д1) - ГРИМСБИ (Д1) 4 :0
КРУ (Д2) - БУРНМУТ (Д3) 2:2
ДЭГ И РЕД (Д4) - ПЛИМУТ (Д2) 2:0
МИЛЛУОЛ (Д1) - КЕМБРИДЖ (Д3) 3:2
РИДИНГ (Д1) - УОЛСОЛЛ (Д1) 1:1
САНДЕРЛЕНД - БОЛТОН 2:0
НОРВИЧ (Д1) - БРАЙТОН (Д1) 3:1Олимпизм

Находящийся с визи-
том в Афинах президент
Международного Олим-
пийского комитета Жак
Рогге считает, что в под-
готовке к Олимпиаде-2004
Греции удалось достичь
«впечатляющего прогрес-
са». Как передает ПРАЙМ-
НЬЮС, с таким заявлени-
ем Жак Рогге выступил во
вторник после того, как

РОГГЕ: ПРОГРЕСС В ПОДГОТОВКЕ ОЧЕВИДЕН
вместе с пред-
седателем орг-
комитета «Афи-
ны-2004» Янной
Ангелопулу-Дас-
калаки совер-
шил полет на
вертолете над
олимпийскими

объектами, строящимися
в Афинах.

«Я мог бы сравнить
подготовку к Олимпиаде с
греческим танцем сирта-
ки, который начинается
очень медленно, а потом
темп все убыстряется, и
под конец вы уже не може-
те усидеть на месте»,-
сказал Жак Рогге. Прези-
дент МОК выразил уве-

ренность, что
организаторам
О л и м п и а д ы
удастся соблю-
сти все уста-
новленные сро-
ки подготовки.

В свою оче-
редь председа-
тель оргкоми-
тета Олимпиа-
ды Янна Анге-
лопулу-Даска-
лаки сообщила, что пра-
вительство Греции за 19
месяцев до открытия
Олимпийских игр пред-
принимает серьезные
усилия, чтобы соблюсти
график работ и подгото-
вительных программ. Так,

по ее словам, в ближай-
шее время будет объяв-
лен результат тендера на
обеспечение безопаснос-
ти Игр. Сумма контракта,
который достанется побе-
дителю тендера, составит
600 млн. долларов.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата -  1
Ашхабад + 5
Баку + 7
Бишке к + 2
Душанбе + 3
Ереван - 2
Киев + 2
Кишин ев - 1
Москва + 2
Минск             0
Ташкент + 7

А ф и н ы + 11
Бер лин + 4
Вена + 5
Вильнюс    0
Женева + 3
Л он д о н + 8
Мадрид + 7
Пар иж + 4
Рига - 2
Ри м + 11
Таллинн - 4

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 2
Батуми + 1
Поти + 1
Зугдиди + 1
Озургети    0

Кутаиси   0
Цхинвали - 2
Гори - 1
Ахалцихе - 3
Телави - 1

ТБИЛИСИ  - 1

Вместо того чтобы показы-
вать, что вы знаете все, вы
скорее скрываете факты или
информацию, в которую по-
священы единицы. Однако
очень скоро вы должны буде-
те как авторитет осведомить
или просветить тех, кто сбил-
ся с пути. У вас есть к этому
дар.

Единственное, что может
помешать идиллии в вашей
жизни - это чувство ревности
и неоправданная подозри-
тельность, которые могут
обуять самих Тельцов или их
партнеров.

Хорошенько подготовьтесь
к предстоящей деловой
встрече или романтическому
свиданию. В ваших планах,
воз можно, произойдут неко-
торые серьезные изменения.
Женщина из ближайшего ок-
ружения может доставить
вам немало хлопот.

День благоприятен для
участия в научных конферен-
циях, деловых симпозиумах и
т. д. Не принимайте необду-
манных решений. Дома смас-
терите что-нибудь своими
руками или сделайте переста-
новку.

Не делайте сегодня поку-
пок, особенно крупных. Вас
могут обмануть. Расплани-
руйте дела так, чтобы оста-
лось время для отдыха. Схо-
дите в гости к друзьям или
родителям. Можете заняться
своим хобби.

Искусная работа потребо-
вала всего вашего мастер-
ства, и вы имеете полное пра-
во вознаградить себя. Сегод-
ня звезды предлагают Девам
кусочек сладкого пирога жиз-
ни, и вы должны вцепиться в
него обеими руками. Не бой-
тесь, что в результате постра-
дают близкие взаимоотноше-
ния. Очень скоро ваше счас-
тье передастся другим.

Сегодня ваши близкие или
коллеги по работе будут
склонны принимать неожи-
данные решения, с которыми

не совсем согласны. Было бы
разумно, однако, обратить
внимание сегодня на свою
собственную жизнь, так как
склонность к безрассудным
поступкам способна изрядно
опустошить ваш кошелек и
нанести непоправимый урон
вашему бюджету. Сегодня
вам необходимо тщательно
контролировать себя.

Опасный день, с конфликта-
ми, бумажной волокитой, за-
держкой информации, провер-
ками и инспекциями. Ни в коем
случае не соглашайтесь на вы-
годные предложения партне-
ров и коллег. В личной жизни
будьте готовы к недоразумени-
ям и придиркам.

Вероятные домашние хло-
поты отнимут значительную
часть вашего времени. Это
даже к лучшему, ибо сегодня
любые вылазки грозят вам
сильными простудными забо-
леваниями. Вероятны про-
блемы со здоровьем. Откро-
венность и правдивость
Стрельца всегда выходят бо-
ком ему самому.

В этот день важное место
займут финансовые пробле-
мы, которые потребуют при-
ложения всех сил и времени.
Не пугайтесь - это будут при-
ятные хлопоты по поводу
практического применения
имеющихся в вашем бюдже-
те средств.

Сложный день, отмечен-
ный неуверенностью в соб-
ственных силах, обманами.
Негативные тенденции дня
можно снизить только духов-
ным и нравственным очище-
нием. Избегайте гаданий, ув-
лечения оккультными наука-
ми. Это может привлечь
очень опасные и злые силы.
Ограничьте общение и не при-
нимайте серьезных решений.

Вероятно, что кто-то поку-
шается на ваш банковский
счет. Остерегайтесь мошен-
ничества. Внимательно сле-
дите за своим кошельком.
Сегодня будет полезно от-
правиться спать пораньше, а
не пускаться в сомнительные
и дорогостоящие увеселения,
которые не принесут вам ра-
дости.

ИНТЕРЕСНОИНТЕРЕСНО

ВЫВЕДЕНА МАТЕМАТИЧЕСКАЯ
ФОРМУЛА СЧАСТЬЯ

Британский психолог Кэрол Ротвелл
вывела формулу счастья: для достиже-
ния этого состояния нам нужно всего
лишь P+(5E)+(3H). Об этом сообщает
Times. P - это черты нашего характера,
в число которых входит наш взгляд на
жизнь, приспосабливаемость, психи-
ческая устойчивость. E - это наши «на-
сущные нужды» - здоровье, деньги, дру-
зья и другое. H - необходимые качества
более высокого порядка - чувство юмо-
ра, самоуважение и другие.

Формула выведена по итогам изуче-
ния более 1000 подопытных людей.

Исследование также выявило разли-
чие счастья у мужчин и женщин. Раз-
ное оно у нас. Так, для женщин важнее
всего проводить больше времени с се-
мьей. Затем следуют удачно проведен-
ные праздники, солнце и успешная дие-
та. Мужчины чаще всего бывают счаст-
ливы по поводу начавшегося отпуска, а
также удачи в сексе и спортивных по-
бед. Влюбленность, как оказалось, бо-
лее способствует счастью у мужчин,
чем у женщин (20 % против 14%, соот-
ветственно).

ЭКИПАЖ ПЯТОЙ ЭКСПЕДИЦИИ
НА МКС ВЫРАСТИЛ КАПУСТУ,

НО ПОЧТИ ВСЮ ЕЕ СЪЕЛ
Командир пятой постоянной экспеди-

ции на Международной космической
станции Валерий Корзун рассказал, что
экипажу удалось вырастить в оранже-
рее МКС капусту. «Мы с удовольствием

ее съели, оставив для ученых по одному
листику с каждого саженца», - признал-
ся он.

Из десятков выполненных на МКС
экспериментов особо выделяются
медико-биологические и физичес-
кие. В частности, новые результаты
были получены при определении рас-
положения пылевидных частиц в
плазме, сообщает РИА «Новости».
«Эти результаты физического экспе-
римента позволяют подойти к управ-
лению формированием микрострук-
тур в плазме», - сказал Корзун. Важ-
ными он назвал исследования эколо-
гической обстановки на станции,
особенно при работе двигателей кос-
мических кораблей при стыковке или
при отчаливании от МКС.

Корзун подчеркнул, что на МКС на
эксперименты уходило на треть
меньше времени в сравнении с ра-
ботами, которые ему пришлось вы-
полнять на российской космической
станции «Мир» во время первого по-
лета. «Это связано с необходимостью
обработки результатов эксперимен-
тов непосредственно на станции», -
пояснил космонавт.

В состав экипажа входили еще рос-
сийский космонавт Сергей Трещев и
американская астронавтка Пегги Уит-
сон. Она выполняла эксперименты в
американском сегменте станции. Пег-
ги Уитсон сейчас находится в США, но
должна приехать в Россию в феврале,
когда в Звездном городке будет устрое-
на официальная встреча экипажа.

Страницы истории

КУРС К ВОСТОКУ

На телевизионном экра-
не - мужественное, откры-
тое лицо человека с не зна-
ющим страха взглядом. Де-
монстрируется короткомет-
ражный фильм, посвящен-
ный летчику, совершивше-
му в дни Великой Отече-
ственной войны неповтори-
мый подвиг. Михаил Девята-
ев рассказывает о своей
жизни, мелькают военные
кадры...

А вот что рассказал о нем
бывший узник Бухенвальда
и свидетель той страшной
жизни, которой жили тыся-
чи заточенных в фашистс-
ком лагере смерти людей,
Илья Тавадзе:

- 11 апреля - день осво-
бождения Бухенвальда. 14
апреля - символически при-
нято считать днем освобож-
дения всех узников от фа-
шизма. И в этот день в Мос-
кве ежегодно организовы-
вались их встречи.

В 1963 году в такой встре-
че приняли участие пять
человек из Грузии - Кетеван
Хомерики, Владимир Оми-
адзе, Серго Кетиладзе, Геор-
гий Мартыненко и я.

В Доме культуры Москов-
ского государственного уни-

верситета студенты, пред-
ставители профессорско-
преподавательского соста-
ва и общественности с боль-
шим вниманием слушают
воспоминания бывших зак-
люченных концлагерей и
других антифашистов.
Один за другим сменяются
выступающие. Среди них и
летчик Михаил Девятаев.

Он преследовал врага от
берегов Волги до Варшавы.
В конце 1944 года в одном
из первых боев фашисты
сбили его самолет и взяли
в плен полуживого летчика.

Михаилу Девятаеву при-
шлось побывать в Кенигс-
бергском лагере для воен-
нопленных и в застенках ге-
стапо. Оттуда Михаила
вскоре бросили в концла-

герь Заксенхаузен, а потом
на строительство подзем-
ного аэродрома. И везде он
и его друзья-узники думали
о побеге. Однажды они уже
подготовили подкоп, назна-
чили день побега, но были
захвачены: среди них ока-
зался предатель. Михаила
приговорили к смерти. Но
узник-парикмахер, один из
лагерных антифашистов,
чудом заменил бирку смер-
тника Девятаева на бирку
заключенного Никитенко.
Это его спасло. При пере-
броске из лагеря в лагерь
предусмотрительный
Миша сменял одну военную
профессию на другую.

Январь нового, 1944 года,
выдался суровым и ветре-

ным. Вместе с сотней дру-
гих заключенных гитлеров-
цы ежедневно выводили
Мишу рыть землю и выпол-
нять другие тяжелые рабо-
ты на острове Свинемюнде.

Они нисколько не
опасались этого
истощенного и вя-
лого человека, дни
которого, как им
казалось, были
сочтены. Даже
считали недоум-
ком, называли ду-
раком. Михаил, со
своей стороны,
совершенно не бо-
ялся смерти, но и

сдаваться ей не собирался.
Как-то более сотни зак-

люченных остановили у
Свинемюндского аэродро-
ма, чуть дальше небольшо-
го холмика. По-видимому,
фашисты планировали, ис-
пользуя природный рель-
еф, построить здесь под-
земный ангар.

Миша вяло замахивался
киркой и внимательно рас-
сматривал хозяйственное
здание аэродрома, растя-
нувшееся на значительное
расстояние, и различные
указатели. Но больше все-
го его привлекали стоявшие
совсем близко двухмотор-
ные бомбардировщики
“Хейнкель-III”.

Днем у самолетов крути-
лись два-три немца-механи-

ка. И беззаботный смех и
ритмичный рокот моторов
выводили Михаила из себя.
Присмотревшись, Михаил
понял - машины в полном
порядке, а “механики” про-
сто-напросто тянут время,
чтобы их не послали чинить
другие, сильно поврежден-
ные машины.

- Значит, мы можем уле-
теть! - решил Миша.

Установил Михаил и то,
что немцы оставляют бом-
бардировщики без при-
смотра. Общую охрану са-
молетов осуществлял сто-
рожевой пост аэродрома,
но им обычно лишь тща-
тельно проверялись шос-
сейные дороги в районе
аэродрома.

“Рус, иди помогайте
нам”! - обращались иногда
механики на исковеркан-
ном русском языке к заклю-
ченным, когда требовалось
переместить самолеты или
выполнять другие работы -
потяжелее. В таких случаях
Михаил подходил одним из
первых. Он делал вид, что
является самым надежным
и верным помощником, а в
голове  его рождался нео-
быкновенно смелый замы-
сел.

8 февраля, рано утром,
Михаил Девятаев вместе с
другими советскими воен-
нопленными устремился к
намеченному им “Хейнкелю
- III”. Машину быстро осво-
бодили от камуфляжа, и,
хотя дверцы оказались за-
пертыми на “секретный за-
мок”, советский летчик, лов-
ко орудуя железным ломи-
ком, все-таки сумел спра-
виться с ним и пробраться
в кабину для летчика. Он
знаком приказал друзьям
занять места в фюзеляже
бомбардировщика. Из
“экипажа” Михаила никто не
умел управлять самолетом,
да и ему самому никогда не
приходилось сидеть в каби-
не немецкого самолета.
Михаил торопливо включал
моторы, но сдвинуть маши-
ну с места не удавалось. Тог-
да он, уже не торопясь, про-
верил все приборы, не-

сколько раз включил и вык-
лючил мотор и наконец под-
нял самолет в воздух. Радо-
стные возгласы заглушал
шум моторов. Но Михаил
Петрович отлично понимал,
что подняться в воздух еще
не значит приземлиться на
родном полигоне. Необхо-
димо осторожно вывести
самолет из опасной зоны и
благополучно приземлить-
ся, но штурвал не подчинял-
ся Михаилу. Он не знал,
сколько у него горючего.
Поэтому решил вернуться.
“Экипаж” зашумел, его на-
зывали предателем, но он
убедил их, что иного выхода
нет.

К приземлившемуся
бомбардировщику кину-

лись несколько фашистов с
автоматами наперевес,
хотя им еще ничего не было
известно о необычном эки-
паже “Хейнкеля”.

Еще не коснувшись
земли, пилот определил,
что горючего много и
можно пролететь во вся-
ком случае километров
семьсот-восемьсот. Об-
наружил он и то, что штур-
вал подчиняется пилоту
беспрекословно, и рыча-
ги управления становятся
податливыми и послуш-
ными.

“Немцы! Немцы! Они бе-
гут к нам с автоматами”! -
крикнули члены экипажа. В
руках у Миши находилась

жизнь еще десяти товари-
щей. Он сделал друзьям
знак сохранять спокой-
ствие, и уже более уверен-
ный в своих силах и в “Хей-
нкеле” увеличил обороты
моторов.

Фашисты приближа-
лись. В небе - вражеский
самолет: летчику-истреби-
телю Гюнтеру Хобону отдан
приказ - “Догнать!”. С аэро-
дрома Свинемюнде в пого-
ню за ними устремились
истребители. Но тщетно.
Миша летел к своим! На во-
сток. И вот показалась со-
ветская граница, советские
зенитчики открыли огонь.
Двое из членов экипажа тя-
жело ранены.

Убедившись, что советс-
кие зенитчики не дадут са-
молету спокойно призем-
литься на аэродроме, Девя-
таев решил садиться непо-
далеку от передовой линии
фронта, на полянке.

“Сдавайтесь, фрицы!
Руки вверх!” - таковы были
первые слова приветствия,
которыми советские авто-
матчики встретили герои-
ческую десятку этого нео-
бычного “экипажа”. Но вско-
ре все выяснилось, и наши
воины дружески пожимали
руки смельчакам. Такого в
истории войны никогда не
случалось! Но лишь в 1963
году Михаилу Девятаеву
было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза. Им,
побывавшим в плену, мно-
гие годы не доверяли.

На фронте погибли его
братья - семеро из 14 детей
в их семье.

Вновь зеркало телевизи-
онного экрана...

Михаилу Девятаеву ис-
полнилось 85. Он - летчик
из дивизии самого Покрыш-
кина ведет рассказ о своей
жизни.

Вот он и Гюнтер Хобон -
2002 год. Германия, то са-
мое место, где произошел
памятный героический эпи-
зод.

Еще кадр - инвалидная
коляска, в ней верная его
подруга, жена. Он везет ее
бережно, заботливо. Они
познакомились на танцах в
1936 году, его Файе было
всего шестнадцать лет.

... Во весь экран - лицо.
Мужественное, открытое, с
не знающим страха взгля-
дом.

Алла ПЕРИМ

 Цветные натюрморты
Наны Гиоргадзе

«Розовый», «Белый», «Фиолетовый»
натюрморты грузинской художницы Наны
Гиоргадзе, прежде всего - умение увидеть
необычность,  выразительность, в каза-
лось бы самом обыденном, бытовом.
Впечатления от окружающей природы
рождают диковинные образы, оставляя
ощущение одухотворённости. Не менее
интересными представляются портрет-
ные зарисовки. Запечатляющие совер-
шеннейшее творение природы - челове-
ческое тело. Каждый персонаж из своей
обширной портретной галереи автор на-
деляет психологической глубиной и вы-
разительностью.

Картины Наны, профессионального
художника с многолетним стажем, сохра-
нили детскую непосредственность, яр-
кость палитры, романтику сюжета. Худо-
жественное мастерство оттачивается и
за счёт характерной особенности. Непо-
колебимого стремления найти как мож-
но более широкое поле для применения
своей фантазии.

Нана окончила искусствоведческий
факультет Тбилисской академии худо-
жеств. Нынешняя персональная экспози-
ция в Национальной картинной галерее -
третья на её счету. В 1986 и 1988 годах
творчество Н. Гиоргадзе было представ-
лено в «Мерани». Автор - частая участни-
ца городских и республиканских показов.

- Портреты и натюрморты особенно
любимы мной, - говорит Нана. - Рисую с
натуры, по памяти, с экрана телевизора.
Или дофантазирую задуманное. Часто
дарю картины своим друзьям, близким,
некоторые из них и выступают главными
моделями. Работаю пастелью, акварель-
ными красками, реже - маслом. Ведь для
него необходимы особые условия в мас-
терской. А её-то у меня и нет.

Нана из семьи дипломатов и экономи-
стов. Сама же  предпочла творческую
работу. Признания добивалась самосто-
ятельно, без чьей-либо поддержки. Вто-
рым любимым занятием стала музыка.
Окончив музыкальное училище, пять лет

проработала по специальности - педа-
гогом.

«Натюрморты» с вазой, коньяком,
графином, портретные образы Тины
Чеишвили, матери художницы, Св.
Марии, фараона, известных телеведу-
щих... Тематический диапазон в двух
жанрах поражает своим объёмом. На-
строение теплоты, задушевности охва-
тывает вас, ведь картины Наны Гиоргад-

зе прежде всего лиричны и трогатель-
ны. Эстетическую и смысловую на-
грузку в них почти поровну несут изоб-
ражения людей и природы. И этот ах-
ватывающе поэтический мир запоми-
нается надолго.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ


